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Глава Карелии Артур Парфенчиков подписал в Санкт-Петербурге 
соглашение о сотрудничестве с сельхозпредприятием «Ладожское», 
которое входит в группу проектно-строительных компаний «Возрож-
дение». Предприятие работает в деревне Янис Питкярантского района.

– Мы готовы сотрудничать, оказывать поддержку сельхозпред-
приятию. Сегодня в Приладожье решены вопросы с землей после 
инвентаризации. В Лахденпохском, Сортавальском и Питкярантском 
районах более 50 тысяч гектаров свободных земель для предостав-
ления. Перспективы есть. Надеемся, получится серьезный частный 
проект. Готовы взаимодействовать и в вопросах строительства, дорог, 
переработки камня. Мы заинтересованы, чтобы большая часть наших 
ресурсов перерабатывалась в республике, создавала рабочие места, 
добавочную стоимость, налоги, – сказал Парфенчиков.

(Окончание на стр. 2)

Предприятие в Приладожье

Предприятие в Приладожье построит 
сырный цех с прозрачными стенами 
В программу развития хозяйства «Ладожское» входит и создание 

завода по переработке молока
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Предприятие в Приладожье 
построит сырный цех 

с прозрачными стенами 
В программу развития хозяйства «Ладожское» входит и создание 

завода по переработке молока
Сейчас хозяйство производит 40 тонн молока в месяц. К концу прошлого года количество 

скота составило 265 голов. Предприятие постепенно закупает современную технику для 
удобрения, посева семян, мелиорации и других сельхозработ. Ранее реконструировали 
ферму за 21,4 млн рублей. Построили цех для переработки сырья.

Всего в предприятие инвестировали 170 млн рублей. Планируется еще около 100 млн 
рублей на строительство забойного цеха, завода по производству молочной продукции, 
закупку техники.

– Есть еще сложности, которые инвестпрограмма должна решить. Это реконструкция 
телятника, что позволит увеличить скот до 500 голов, а это значит, что мы увеличим надои, 
показатели, необходимые для дальнейшего развития. Строительство нового цеха глубокой 
переработки молока, что даст возможность в соответствии с планами Карелии не отправлять 
молоко в другие регионы. Объемы переработки составят от 90 до 120 тонн в месяц, – сказал 
гендиректор хозяйства Александр Лахно.

Группа компаний «Возрождение» планирует развивать хозяйство «Ладожское» в тури-
стическом направлении. В частности, хотят построить сырный цех с прозрачными стенами. 
Об этом Артуру Парфенчикову сообщил Александр Лахно.

Предприятие расположено на экомаршруте, имеющем высокую туристическую привле-
кательность. Гости республики смогут наблюдать за процессом производства сыров в цеху 
с прозрачными стенами, продегустировать и купить.

– Планируем развивать сельский туризм. Ведем переговоры с Минсельхозом России, 
Карелии о выделении грантов на развитие. Речь идет о строительстве глэмпинга, но это 
программа на 2024 год, – рассказал Александр Лахно.

(Окончание. Начало на стр. 1) Карельские производители 
в 2022 году поставляли 
продукцию в 98 стран 

Об этом заявил Глава Карелии Артур Парфенчиков на пресс-
конференции «Интерфакс Северо-Запад» в Санкт-Петербурге

Тему выступления обозначили как «Каре-
лия: новые пути развития республики». 

– Мы оперативно организовали работу по 
переориентации на внутренний рынок, дивер-
сификации производства и созданию новых 
производств и видов продукции. Карельские 
предприниматели смогли занять ниши, освобо-
дившиеся после ухода европейских и западных 
компаний, – рассказал Глава республики. 

Ранее цельнолитые блоки для дизелей 
производились, например, в Германии, сейчас 
их выпускает местный литейный завод. Это 
позволило на 20% увеличить загрузку литейно-
го производства. Предприятие работает в три 
смены и планирует расширение мощностей. 

В Карелии не приостановили реализацию 
крупных инвестиционных проектов, таких как 
создание первой в стране цифровой верфи 
на Онежском судостроительно-судоремонт-
ном заводе, модернизация на «Карельском 
окатыше», создание импортозамещающего 
производства лесопромышленных машин на 
ООО «Амкодор-Онего» (совместный проект с 
Белоруссией). В 2022 году удалось сохранить 
положительную динамику роста инвестиций 
в основной капитал. По итогам девяти меся-
цев инвестиции выросли более чем на 10% (в 
сопоставимых ценах) и достигли 56,3 млрд 
рублей. 

Несмотря на санкционные ограничения, 
объем внешней торговли Карелии за девять 
месяцев 2022 года увеличился более чем на 
30% по сравнению с аналогичным периодом 
2021 года и составил 1,3 млрд долларов. При 
этом объем экспорта за этот период вырос 
на 62% и достиг отметки в 1,2 млрд долларов 
США. Продукция карельских производителей 
поставлялась в 98 стран. 

В качестве поиска новых рынков сбыта 
выбрали восточное направление: Иран, Тур-
цию, Китай, арабские страны. По итогам янва-
ря-сентября доля Турции во внешнеторговом 
обороте Карелии уже увеличилась на 10% по 
сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года, составив порядка 18%. Аналогичная 
ситуация складывается с Китаем. Доля Индии 
увеличилась в два раза, составив порядка 5%. 

– Результат последних лет работы позво-
лил нам создать некий запас прочности в 
экономике и бюджетной сфере, благодаря 
чему мы смогли более уверено реализовать 
новую антикризисную повестку, – отметил 
Артур Парфенчиков. – Развитие с упором 
на внутренние ресурсы, самостоятельность 
бюджета – важнейшая стратегическая задача, 
которую мы ставим перед собой. Ее решение 
позволяет привлекать дополнительные ресурсы 
федеральной поддержки. 

Первый урожай беломорских 
мидий планируют собрать 

в этом году
Моллюсков выращивают на фермах в Лоухском районе

Об этом рассказал глава Карелии Артур Парфенчиков на пресс-конференции «Интер-
факс Северо-Запад» в Санкт-Петербурге.

Карельские предприниматели могут получить статус резидента Арктической зоны РФ 
и соответствующие льготы. Несмотря на затруднения в промышленном культивировании 
беломорских мидий из-за долгого ледостава, чистота вод на побережье позволяет создать 
условия, оптимальные для роста особей этого вида.

Разведением моллюсков в Белом море занимаются два резидента Арктической зоны – 
ООО «Северная мидия» и КФХ Шкуринский И. В.

– Уже в этом году планируются первые достаточно большие объемы продукции. Урожай 
созрел на наших морских нивах. Но самое интересное, что у нас будут выращивать не только 
аквакультуру. Посещение подобных хозяйств очень востребовано с точки зрения морского 
туризма. Поэтому здесь мы развиваемся сразу по двум направлениям: производству пищевой 
продукции и так называемому агротуризму, – отметил Артур Парфенчиков.

В 2021 году ООО «Северная мидия» начало создавать в Лоухском районе сертифициро-
ванную ферму по выращиванию мидий и уникальный экокурорт в поселке Чупа. Резидент 
возвел часть объектов, установил мидийную ферму, закупил оборудование. Объем инвестиций 
уже составил почти 32 млн рублей. В 2023 году планируется получить первый урожай мидий. 
Он, по оценкам компании, составит от 10 до 20 тонн моллюсков.

Владелец фермерского хозяйства Илья Шкуринский также выращивает мидии в Белом 
море. Инвестировано уже более 3 млн рублей. Частично приобретено оборудование, посаже-
на аквакультура. Заключены контракты с ресторанами Петрозаводска на поставку урожая, 
который будет снят в этом году.

В Белом море выращивают не только мидий. ООО «Морские биотехнологии» летом полу-
чили статус резидента Арктической зоны для добычи и обработки бурых морских водорослей. 
В рамках проекта приобрели лодки для добычи растений и оборудование для их просушки. 
Резиденту был предоставлен земельный участок. По итогам 2022 года предприятие добыло 
122 тонны водорослей.

Для расширения сотрудничества с инвестором в этом году планируется заключить концес-
сионное соглашение на строительство производственного комплекса переработки и хранения 
продукции из водорослей. Ламинария и фукус используются при производстве детского, 
лечебного, диетического питания, косметических средств, соков и безалкогольных напитков. 
Стоимость проекта составит более 250 млн рублей. 

Глава Минстроя России оценил 
темпы ввода жилья в республике 

Об этом говорилось на встрече министра 
с Артуром Парфенчиковым

По данным Росстата, в республике в 2022 
году введено в эксплуатацию 310 тыс. кв. 
метров жилья. Таким образом, план по вводу 
жилья в регионе перевыполнен на 31,9%.

– Высокий темп ввода жилья в эксплуата-
цию во взаимоувязке с увеличением темпов 
строительства и реконструкции коммунальной 
инфраструктуры, я уверен, будут способство-
вать социально-экономическому развитию 
республики, – отметил Ирек 
Файзуллин.

Отдельной темой разго-
вора стали вопросы инди-
видуального жилищного 
строительства.

 – Большая часть домов 
построена из дерева. Это-
му способствует развитая 
отрасль деревообработки и 
наличие предприятий кар-
касного домостроения. Но 
для развития деревянного 
домостроения необходимы 
не только земельные участ-
ки, но и проектные решения 
по обеспечению их инфра-
структурой, – сказал Артур 
Парфенчиков.

С 2015 года Минстрой России развивает 
нормативную базу в области проектирования 
конструкций из дерева. В 2023 году проводится 
работа по развитию деревянного домостроения: 
разрабатываются четыре национальных стан-
дарта и актуализируются шесть сводов правил. 
Минстрой разработал и утвердил дорожную 
карту по развитию деревянного домостроения 
до 2024 года.
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В Костомукше будут развивать 
лыжно-биатлонный комплекс 

Этот вопрос обсуждал президент Союза биатлонистов России 
Виктор Майгуров с Главой Карелии Артуром Парфенчиковым

Комплекс в Костомукше предназначен для круглогодичного использования спортсме-
нами по биатлону, лыжным гонкам и смежным видам спорта.

Артур Парфенчиков сказал:
– Естественный снежный покров с ноября по апрель и оптимальный климат позволяют 

сделать Карелию центром зимних видов спорта. В настоящее время в рамках нацпроекта 
«Демография» федерального проекта «Спорт – норма жизни» на объекте (в Костомук-
ше) ведется строительство двухэтажного административного здания. Уровень готовности 
составляет 50%, строители работают над устройством монолитных участков перекрытий и 
перегородок. Завершить все работы планируется до конца года. 

Виктор Майгуров заметил, что Парфенчиков стал первым за многие годы главой реги-
она, посетившим офис СБР.

– Это подчеркивает большую заинтересованность Карелии в развитии лыжно-биатлонного 
комплекса в Костомукше. Для нас там отличные погодные условия – рано выпадает снег, 
долго лежит, комфортная температура. Ближайший аналог – финский Вуокатти.

Делегация СБР в марте посетит объект, чтобы оценить его готовность для, как минимум, 
проведения учебно-тренировочных сборов юношеских команд в следующем сезоне. СБР 
разрабатывает проект развития юношеского биатлона в России с целью максимального 
охвата спортсменов возрастной группы 15–18 лет. С учетом размеров страны Костомукшу 
рассматривают как один из базовых центров подготовки в Северо-Западном, а возможно, 
и в Центральном федеральном округе.

Еще один технопарк появится 
в Карелии в этом году

Проект рассчитан на производителей упаковки
Технопарк для производителей упаковки появится в Кондопоге в этом году. Об этом 

сообщил глава республики Артур Парфенчиков на конференции в пресс-центре «Интер-
факс Северо-Запад» в Санкт-Петербурге.

– Проект по линии импортозамещения позиций, которые мы потеряли. Будет упаковка, в 
том числе для жидких продуктов, экологическая продукция. С использованием современных 
технологий, разработкой оборудования для производства таких упаковок и гофрированного 
картона. Мы еще только начали его строить. Думаю, в этом году закончим. У нас надежные 
партнеры, – сказал Артур Парфенчиков.

Уже 10 предпринимателей захотели разместить производство в новом технопарке. Сырьем 
станет бумага карельских ЦБК.

Проект строительства одобрило Минэкономразвития России в прошлом году. Это будет 
уже третий технопарк. Один, по камнеобработке, уже функционирует в Южной промзоне, 
а второй, под названием «Карельские продукты», еще строят.

Идет подсчет диких животных
Ежегодный учет численности животных в Карелии проходит 

с 15 января по 15 марта по методике Федерального 
научно-исследовательского центра развития охотничьего хозяйства 

В Карелии считают 12 видов зверей и 4 вида птиц методом зимнего маршрутного 
учета (ЗМУ). По следам считают белок, волков, кабанов, горностаев, зайцев-беляков, 
куниц, лисиц, лосей, россомах, дикого северного оленя, рысей, хорей, из птиц – глуха-
рей, тетеревов, рябчиков, белых куропаток. 

С начала года в правила проведения ЗМУ были внесены изменения. Они коснулись 
самих маршрутов, правил проведения учета и предоставления результатов. В охотугодьях 
заранее прокладывается маршрут от 5 до 15 километров. Учетчик в первый день прохо-
дит по маршруту и «затирает» все увиденные следы животных. На следующий день он 
проходит тем же путем и фиксирует только свежие следы, оставленные за предыдущие 
сутки. В общедоступных охотничьих угодьях «перепись» обеспечивают государственные 
охотинспекторы, на закрепленных – охотпользователи.

С прошлого года учет ведется не по всему району, а отдельно по каждому охотничье-
му угодью. Норматив по прохождению был велик. Например, в небольшом охотничьем 
хозяйстве площадью около 20 тыс. гектаров нужно было пройти не менее 7 маршрутов, 
так, чтобы в сумме получилось не менее 100 километров. В этом году методику облегчили: 
сократили количество маршрутов и разрешили в небольших охотугодьях проходить один 
путь дважды. Теперь в охотхозяйстве площадью 20 тыс. гектаров нужно пройти не менее 
4 маршрутов общей суммой 80 километром. Это позволяет упростить подсчет.

Учет можно проводить с использованием снегоходов и лыж. 
Все охотпользователи нашего региона обязаны предоставлять результаты своего учета 

в Минприроды Карелии в электронном виде до 25 марта. 

Неврологическое отделение 
открылось в железнодорожной 

больнице 
Со следующей недели персонал больницы примет первых 

пациентов, среди которых будут не только сотрудники РЖД, 
но и другие жители Карелии, нуждающиеся в плановой 

неврологической помощи
В Петрозаводске в железнодорожной больнице открылось новое неврологическое 

отделение, которое рассчитано на 18 коек. Первые пациенты смогут получить плано-
вую помощь здесь уже со следующей недели. В целом в год планируют принимать до 
400 жителей Карелии. Оказывать помощь здесь будут по полису ОМС.

– Отделение неврологии здесь было закрыто три года назад, но есть большая потребность 
именно такой медицинской помощи и у жителей Карелии, и у сотрудников РЖД. Именно 
поэтому мы решили открыть неврологическое отделение, здесь уже полностью завершен 
ремонт, соответствующий всем современным требованиям, – уточнил главный врач желез-
нодорожной больницы Евгений Фомин.

Новое отделение располагается в отдельном двухэтажном здании во дворе больницы, 
занимает второй этаж. Палаты в неврологии одноместные и двухместные. Также есть каби-
неты врача, процедурный, оборудован буфет, санузел.

– Открытие неврологического отделения на базе железнодорожной больницы – это только 
первый этап нашего сотрудничества, на втором этапе мы будем отрабатывать взаимосвязь 
по хирургии, при чем это экстренная хирургия. Все знают, насколько сейчас загружена 
БСМП, поэтому над этим мы тоже работаем. Будет проведен капитальный ремонт отделения 
хирургии, пройдет реновация отделения. И я надеюсь, что уже осенью мы откроем его, где 
будет развиваться хирургия эндоскопическая, лапароскопическая, это стандарты 21 века, – 
рассказал министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.

В неврологическом отделении будут работать один доктор-невролог, процедурные и 
постовые медицинские сестры, младший медперсонал. Консультирует отделение Елена 
Антонен, доктор медицинских наук, доцент, преподаватель медицинского института ПетрГУ.

По словам специалистов, в отделении общего профиля медицинскую неврологическую 
помощь будут получать пациенты с черепно-мозговыми травмами, с различными болевыми 
синдромами (боли в спине, в голове и т. д.), а также на реабилитацию сюда будут поступать 
пациенты после инсультов.

– РЖД медицина – это огромная сеть, а главная ее задача – это обеспечение безопас-
ности движения на железной дороге. Но в рамках производственной медицины, конечно, 
мы занимаемся и популяризацией здорового образа жизни, продлением долголетия. И 
2023 год в РЖД объявлен годом здоровья. А открытие отделения – это наш посильный вклад 
в развитие медицины Карелии.

Рекордное количество 
участников зарегистрировалось 
на гонку «Лыжня России-2023» 

в Петрозаводске
Соревнования пройдут в карельской столице 

11 февраля в 17-й раз
1 572 человека зарегистрировались на «Лыжню России-2023» в Петрозаводске через 

интернет, сообщил министр образования и спорта Карелии в соцсети. По его словам, это 
рекорд последних лет. 

Лыжная гонка пройдет 11 февраля в 17-й раз. Центральной площадкой станет спортивный 
комплекс «Курган». Также старты пройдут во всех районах и округах Карелии.

Программа в Петрозаводске: 
9.15 – старт на дистанции ГТО: 1 км, 2 км, 3 км
10.00 – 11.00 – спортивные забеги на 5 км и 10 км
11.30 – награждение победителей и призеров на дистанции 5 км
12.00 – награждение победителей и призеров на дистанции 10 км
13.30 – старт массового забега на дистанцию 500 м без учета времени для дошкольников
13.45 – церемония открытия
14.00 – старт массового забега на дистанцию 3 300 м без учета времени.
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Вопрос оплаты пенсионерам-
опекунам проезда к месту отдыха 

нужно решать
Эти люди считаются работающими,

 и на них не распространяется ряд льгот

Заместитель председателя парламент-
ского комитета по здравоохранению и соци-
альной политике Лидия Суворова обсудила 
с руководителями Управления по вопросам 
семьи и детства администрации Петроза-
водска Оксаной Бродкиной и Раисой Петро-
павловской меры поддержки пенсионеров, 
взявших под опеку несовершеннолетних 
детей.

На сегодня в Петрозаводске более 
400 опекунов, порядка 30 процентов из них – 
пенсионеры, которые оформили опекунство 
над внуками. Лидия Суворова положительно 
оценивает то, что бабушки и дедушки стремят-
ся сохранить кровные связи детей с близкими 
родственниками и оставляют их в своей семье, 
когда ребята в силу разных причин остались 
без родителей.

Депутат отметила, что это дополнительные 
обязательства, ответственность и огромная 
моральная и физическая нагрузка на людей в 
возрасте. Кроме того, зачастую они испытыва-
ют и материальные трудности. Парламентарий 

подчеркнула важность всесторонней помощи 
таким семьям. В частности, Суворова напом-
нила, что в прошлом году Законодательное 
Собрание поддержало инициативу Артура 
Парфенчикова и увеличило размер ежеме-
сячного пособия патронатным воспитателям 
и опекунам.

Парламентарий также обратила внимание 
на то, что решения требует и вопрос оплаты 
пенсионерам-опекунам проезда к месту отдыха 
и обратно. Такая возможность один раз в два 
года предусмотрена для неработающих пенси-
онеров, которые получают страховую пенсию 
по старости (инвалидности) и проживают в 
районах Крайнего Севера или в приравненных 
территориях. Но пенсионеры, заключившие 
договоры опеки, считаются работающими. 
У них пенсия не индексируется, также они 
получают отказы в выплате компенсации 
расходов как от Пенсионного фонда, так и 
от администрации города и вынуждены обра-
щаться в суд.

Кроме того, депутат отметила, что дети, 
находящиеся под опекой неработающих 
пенсионеров, не выделены в отдельную 
категорию лиц, которые имеют право на 
получение льготы на оздоровительный 
отдых. Для решения вопроса Лидия Суво-
рова намерена обратиться в министерство 
социальной защиты республики.

Еще одной мерой поддержки, считает 
депутат, может стать участие пожилых людей 
в Школе приемных родителей. В настоящее 
время на бабушек и дедушек детей не рас-
пространяется требование об обязательном 
прохождении курсов. Однако в программу 
работы включены встречи с различными специ-
алистами, юристами и психологами, которые 
могут помочь людям старшего поколения в 
воспитании детей.

Жизнь в экосистеме
На комиссии по информатизации депутатам представили 
информацию о цифровых сервисах «Сбербанка России»

– Потребности граждан очень измени-
лись в связи с тем, что мы живем в цифро-
вом мире. И сейчас перспективы еще более 
широкие. Создана экосистема – набор циф-
ровых компаний и сервисов, которые позво-
ляют получать услуги не только в филиалах 
Сбербанка, но и дистанционно, – рассказал 
руководитель Карельского филиала ПАО 
«Сбербанк России» Константин Бугрим.

По словам представителя банка, в эко-
системе порядка 3 миллионов юридических 
и 18 миллионов физических лиц, которые 
пользуются цифровыми сервисами. Система 
делится и по отраслям, и по сервисам, в ней 
присутствуют образование, транспорт, туризм, 
здравоохранение, безопасность и множество 
других областей жизни.

Председатель комиссии Леонид Лиминчук 
отметил, что Сбербанк – лидер в цифровой 
трансформации в России.

– Мы это видим не только по той актив-
ности, что Сбер проявляет как коммерческая 
структура, но и по тому, что его представители 
входят практически во все значимые органы 
управления, которые сформированы на феде-
ральном уровне. В том числе и в Совет по 
цифровой экономике при Совете Федерации.

Кроме того, участникам совещания проде-
монстрировали возможности модернизирован-
ного программно-технического комплекса для 
обеспечения проведения заседаний Законода-
тельного Собрания в дистанционном режиме.

Комиссия по информатизации (цифровой 
трансформации) создана в Законодательном 
Собрании в конце 2022 года. В ее состав вошли 
депутаты всех фракций: Леонид Лиминчук, 
Татьяна Тишкова, («Единая Россия»), Андрей 
Монастыршин (КПРФ), Ройне Изюмов («Спра-
ведливая Россия – за правду»), Эмилия Слабу-
нова («Яблоко»), Владимир Кванин («Новые 
люди»), Александр Паккуев (ЛДПР), Лидия 
Суворова (Партия пенсионеров).

Карельские законодатели 
передали лекарства больнице 

в Луганске

Председатель Законодательного Собрания Карелии Элиссан Шандалович вместе с 
зампредседателя парламентского комитета по законности и правопорядку Артемом 
Валюком и вице-спикером Молодежного парламента Карелии Дмитрием Егоровым в 
ходе поездки в зону СВО вручили коллективу медучреждения препараты, расходные 
материалы, дезинфицирующие и перевязочные средства.

Спикер парламента, заслуженный врач Карелии, также пообщался с врачами и меди-
цинскими сестрами.

– Встреча была по-настоящему трогательной. Все они, выполняя свой профессиональ-
ный долг практически без отдыха, разделяя боль и страдания пациентов, понимают, какому 
подвергаются риску. Проявляя лучшие качества, присущие российскому врачеванию, – про-
фессионализм и гуманность, умение сопереживать и поддержать своих пациентов, они про-
должают спасать жизни людей, – отметил Элиссан Шандалович.

По словам председателя парламента, в зоне специальной военной операции находятся 
несколько карельских врачей. В ближайшие недели к ним присоединятся еще два врача из 
республики.

Депутаты обсудили развитие 
реабилитации участников СВО 

и ветеранов войн 
Вице-спикер Законодательного Собрания Илья Раковский 

и руководитель парламентского комитета по здравоохранению 
и соцполитике Алексей Хейфец вместе с сенатором Игорем 

Зубаревым посетили Госпиталь для ветеранов войн 
в Петрозаводске 

Темой встречи стала реабилитация участников СВО, ветеранов боевых действий и 
ветеранов труда республики.

Депутаты осмотрели обновленный поликлинический корпус, дневной стационар, физио-
терапевтическое отделение, а также обсудили с представителями министерства здравоох-
ранения Карелии и руководством госпиталя вопросы реабилитации.

Илья Раковский отметил, что учреждение полностью готово к оказанию квалифицирован-
ной помощи по реабилитационному профилю. Подготовлены медицинские кадры, проведен 
ремонт, налажена навигация и др.

– Речь идет не только о медицинской помощи, но и о психологической поддержке, соци-
ально-трудовой реабилитации. В штат госпиталя своевременно принят социальный работ-
ник, который занимается документооборотом для лечения вернувшихся с СВО граждан и 
ветеранов. Главный врач позаботился о создании упрощенной процедуры для оформления 
необходимых документов.

Алексей Хейфец напомнил, что в республике работают три учреждения, занимающихся 
реабилитацией: Госпиталь для ветеранов войн, Детская городская больница в Петрозавод-
ске и Пряжинская ЦРБ.

– В ходе депутатских приемов поступает много обращений о психологической помо-
щи участникам СВО и членам их семей, программам по восстановлению здоровья и т.д. 
Мы продолжаем много внимания уделять развитию реабилитационного направления. В 
учреждениях сделан современный ремонт, приобретено необходимое оборудование. Мы 
также планируем помогать госпиталю в будущем. Это деятельность будет проводиться в 
рамках внесения поправок в региональный бюджет на 2023 год. Сейчас составлена смета 
для ремонта фасада, внутренних помещений. Надеемся, что совместно с правительством 
республики все будет реализовано вовремя.

Напомним, Минздравом Карелии разработана программа «Оптимальная для восста-
новления здоровья медицинская реабилитация» до 2030 года. За январь 2023 года более 
20 участников СВО прошли реабилитацию на базе госпиталя.
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Как вывезти мусор с Кижей?
Руководитель парламентского комитета по агропромышленной политике, природопользованию и экологии Марина Гуменникова 

в Медвежьегорске провела совещание по организации сбора, хранения и вывоза отходов из окрестных деревень острова Кижи

В нем приняли участие представители 
администрации Медвежьегорского рай-
она, ООО «Карельский экологический 
оператор», «Карелприроды», компании 
«ЭкоЛайн», музея-заповедника «Кижи».

Сотрудник музея-заповедника Татьяна 
Павлова рассказала, что централизованного 
сбора и вывоза ТКО с буферной зоны Киж-
ского погоста никогда не было. Местные 
жители утилизируют свой мусор самосто-
ятельно.

– Кто-то его сжигает, кто-то закапывает 
на своем участке или в лесу, а также по 
мере возможности вывозит на материк. 
Такое положение дел не устраивает ни 
островитян, ни музей-заповедник «Кижи». 
Дело в том, что острова с каждым годом все 
больше пользуются популярностью у тури-
стов. Совместно с волонтерами приходится 
убирать с десяток несанкционированных сва-
лок в период турсезона. Сетовать на несо-
знательность приезжих не приходится, так 
как ни на одном острове, кроме Кижей, не 
созданы условия для сбора мусора. А ведь 
около архипелага находится 40 исторических 
деревень. И мы обеспокоены их сохранно-
стью и состоянием дикой природы наших 
красивейших островов.

На ситуацию с ТКО влияет и ввод в 
эксплуатацию автодороги Великая Губа -–
Оятевщина.

В адрес Марины Гуменниковой от музея 
«Кижи» поступило предложение войти в 
состав рабочей группы при Министерстве 
природных ресурсов и экологии по решению 
проблемы.

Председатель профильного комитета ини-
циировала проведение рабочего совещания 
со всеми структурами, в ведении которых 
находится вопрос.

– В прошлом году на сходах старост 
деревень Кижского погоста неоднократно 
обсуждалась тема организации централизо-
ванного сбора и вывоза ТКО. Познакомилась 
с протоколами, где четко прописаны воз-
можные решения и ответственные. Более 

того, о «мусорной» проблеме не понаслыш-
ке известно региональным и муниципаль-
ным чиновникам, а также региональному 
оператору. Что сделано? Ничего. По всей 
видимости, отсутствует межведомственное 
взаимодействие. Берем эту историю под свой 

парламентский контроль, – отметила Марина 
Гуменникова.

На совещании рассмотрели предло-
женный представителями Управления 
автомобильных дорог земельный участок 
под площадку для установки десяти кры-
тых пластиковых контейнеров. Земельный 
участок находится возле транспортного 
кольца рядом с деревней Оятевщина. Этот 
вариант всех устраивает. Главной проблемой 
остается выгрузка ТКО с лодок на берег. 
Музею «Кижи», представителям «ЭкоЛайн» 
и региональному оператору по обращению 
с ТКО предложено изучить возможность 
использования причала музея или организа-
ции нового причального места на береговой 
линии, которая находится в ведении музея.

По мнению представителей «ЭкоЛайна», 
сложившуюся ситуацию можно решить опе-
ративно при условии заинтересованности 
всех сторон.

– Комплексный подход от организации 
мест по сбору ТКО до информационно-про-
светительской работы решит не только сло-
жившуюся ситуацию, но и создаст совре-
менную туристическую услугу, – отметил 
генеральный директор ООО «ЭкоЛайн» 
Алексей Чувиков.

Следующее рабочее совещание по этому 
вопросу состоится 13 февраля в Законода-
тельном Собрании.

– Мы с Минприроды проработаем воз-
можные варианты финансирования пла-
нируемых мероприятий. Работа предстоит 
большая. По итогу все наши предложения 
будут вынесены на рассмотрение в прави-
тельство Карелии. Главное, что мы не стоим 
на месте. Работа началась, – подытожила 
Марина Гуменникова.

«Хлопцы помогают» 
Сварщик из Донбасса переехал в Петрозаводск, спасая семью

Даниил РЫЖИХИН

Евгений вместе с женой, сыном и соба-
кой покинул родной город на Донбассе 
в поисках мирной жизни – и нашел ее в 
карельской столице. Беженец из Севе-
родонецка рассказал, что вынудило его 
покинуть родной дом и какие планы на 
будущее он строит теперь.

Евгений вместе с женой и сыном-
восьмиклассником жил в Северодонецке. 
Один из бомбовых ударов пришелся по 
квартире семейства, от которой в резуль-
тате ничего не осталось.

– Вылезли, грубо говоря, из подвала и 
увидели, что у нас ничего нет – ни дома, ни 
квартиры, ни вещей. Школ практически нет, 

все разрыто. Ну решили, надо ехать куда-то 
туда, где можно ребенку доучиться, – объ-
яснил беженец.

Покинуть зоны боевых действий в июле 
минувшего года помогли российские воен-
ные, которые организовали колонну с без-
опасным проездом для местных жителей.

– Выехать нам не удавалось, пока воен-
ные нам не помогли разгрести руины воз-
ле гаража, чтобы хотя бы взять машину, 
– вспоминает Евгений. – Выезжали через 
лес, показывали нам дорогу потому, что все 
пути были заминированы. Машина военных 
впереди ехала, предупредили – ни вправо, ни 
влево, ни в сторону – никуда не отъезжать.

Оказавшись в России, семья приняла 
решение обосноваться в карельской столице, 
которая напоминала им родной Северодонецк. 

Кроме этого, в городе имелись вакансии по 
его профилю. Первое время семье помогали 
Красный Крест и Народный фронт. Организа-
ции выделили беженцам одежду, постельное 
белье и продукты на первое время.

– Приехали сюда, выбрали Карелию, 
именно Петрозаводск, потому что не силь-
но большой город, похож на наш, и есть 
производства, на которые можно было 
устроиться. Получили гражданство и вот 
теперь работаем. Становится как-то легче. 
Хочу привыкнуть к тихой жизни. Ребенок 
поначалу, когда только приехал, спросил: 
«Вещи в ногах положить или уже можно в 
шифоньер вешать?» – рассказал Евгений.

Как только специалист получил граж-
данство, его сразу же приняли на работу на 
Онежский судостроительный завод. Раньше 

Евгений работал электрогазосварщиком на 
химическом предприятии «Азот», в компании 
«Донбастрансгаз», обслуживающей трубопро-
вод «Союз», через который российский газ 
поступает в Европу. Из всей семьи сейчас зара-
батывает только Евгений, половина средств 
уходит на оплату жилья, где он проживает 
вместе с супругой, ребенком и псом Тайсоном.

– Здесь оборудование более современ-
ное – приятнее работать. Хоть сварщик, хоть 
не сварщик, а технология совершенно дру-
гая, чем у нас. С бригадами как-то легко 
сошлись, хлопцы подсказывают, помогают 
и не отказывают ни в чем. Очень мало кто 
знает, что мы приезжие – стараемся это не 
афишировать, мы те же самые люди, попа-
ли в беду. Не так это легко вспоминать все 
лишний раз, – объяснил Евгений.

Евгений за работой
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Кемский район: строительство школы, 
развитие медицины, ремонт дорог 

и водопровода 
В этом году в Кемском районе реализуют много масштабных проектов. Например, 

в Кеми планируют достроить школу на 1 200 мест, а в районе проложить три дороги 
и починить 6 километров водопровода. О том, что еще сделают в Кемском районе 

в 2023 году, обсудили на онлайн-совещании с Главой Карелии 

Дарья ВОЛКОВА

Артур Парфенчиков продолжает серию 
онлайн-совещаний по социально-эконо-
мическому развитию районов республи-
ки. Главе Карелии поступили сообщения 
о плохом качестве воды, разбитых дорогах, 
высоких ценах на коммунальные услуги 
и отсутствии медпомощи в отдаленных 
поселках Кемского района. За прошлый 
год в районе выполнили 25 из 45 поруче-
ний Главы республики. Несмотря на это, 
ключевые показатели социально-эконо-
мического развития района выросли, а 
уровень безработицы сократился на 0,5%.

Производство и бизнес 
у Белого моря

Индекс промышленного производства в 
районе за 2022 год вырос почти на 20%. Стало 
больше предпринимателей и самозанятых, а 
также инвестиций в проекты района. Сейчас 
на предприятиях малого и среднего предпри-
нимательства в Кемском районе работают 
почти 42% граждан. Число малых и средних 
предприятий в районе выросло в прошлом 
году на 1,3%, а поддержка малого бизнеса 
увеличилась почти в два раза.

Сейчас в федеральный реестр Аркти-
ческой зоны включены девять резидентов 
Кемского района. Они инвестировали в свои 
проекты 20 млн рублей и создали 14 новых 
рабочих мест.

Главные направления производства Кем-
ского района – ловля рыбы и добыча водо-
рослей. Самое крупное предприятие района 
– компания «Пелагика». За прошлый год она 
выловила 43 тысячи тонн рыбы.

В районе планируют развивать использо-
вание биологических ресурсов Белого моря. 
Сейчас Минэкономразвития Карелии дого-
варивается о сотрудничестве с российской 
компанией по переработке водорослей.

– Возможно, к этому проекту подключит-
ся не только Кемь, но и Беломорск и Лоухи. 
Готовое сырье нужно перерабатывать и произ-
водить из него детское питание. Хотелось бы 
в будущем расширить ассортимент продуктов, 
где можно использовать наши карельские водо-
росли и шунгит. Любое питание станет каче-
ственнее, если туда добавлять наши ценные 
природные ресурсы, – сказал Глава Карелии.

Он предложил создать в Кемском районе 
рыбные хозяйства. По мнению Главы Карелии, 
там можно выращивать не только форель, но 

и другие виды рыбы. Это поможет поднять 
экономику района и развить туризм.

– Для Белого моря никакой проблемы, 
если мы будем там выращивать хоть сотни 
тысяч тонн рыбы. Мы же на Ладоге и на Онего 
такие хозяйства создаем. Рыба, выращенная 
в море, наверное, и более полезная.

Новый этап ремонта 
кемского водопровода

Самый больной вопрос для жителей Кем-
ского района – коммунальные аварии на водо-
проводах. Больше всего разрывов в прошлом 
году было в Кеми и Рабочеостровске. Местные 
жители жалуются на постоянные отключения 
и плохое качество питьевой воды. В прошлом 
году в районе заменили около 2 километров 
труб, в этом хотят уже 6 километров.

Капитальный ремонт системы водоснаб-
жения планируют проводить без перекрытия 
воды для местных жителей. В этом году в 
Рабочеостровске начнут строить третью ветку 
сети водоснабжения.

Раньше из-за коммунальных аварий в Кем-
ском районе утекало до трех тысяч кубоме-
тров воды. Сейчас потери сократились на 30%. 
Этот показатель планируются довести до 50%. 
Также в районе продолжат модернизировать 
канализационные сооружения. Строительство 
водоочистных обсуждают с подрядчиком.

Развитие медицины 
в поморских поселках

В этом году в Рабочеостровске начнут 
строить врачебную амбулаторию. А в посел-
ки Панозеро и Кузема купят два модульных 
ФАПа. Кроме этого, Кемскую районную 

больницу продолжат оснащать современным 
оборудованием. До конца года туда поступит 
компьютерный томограф. Помещение под 
оборудование уже нашли, осталось его отре-
монтировать. На это потребуется 9 млн рублей. 
Также в больнице продолжат ремонтировать 
терапевтический корпус на 3 этаже.

Также в Кемском районе появится сан-
авиация. Посадочную площадку обустроят 
на территории бывшего военного аэродро-
ма «Подумежье». По словам Главы Карелии, 
восстановленный аэропорт может стать цен-
тральным на севере Карелии и вторым после 
Петрозаводска.

Новые дороги и школа
В этом году в Кемском районе планируют 

масштабные дорожные работы. На эти цели 
из Дорожного фонда Карелии район получит 
в 4 раза больше средств, чем в 2022 году. В 
районе хотят проложить три дороги, построить 
паромную переправу и парковку для автомо-
билей у железнодорожного вокзала в Кеми.

Паромную переправу через реку Кемь 
в поселке Панозеро уже собирают. Ее обу-
стройство обойдется Карелии в 65 млн рублей. 
Также в этом году в районе начнут реконстру-
ировать дорогу на Железнодорожной улице 
в Рабочеостровске за 50 млн рублей. Работы 
завершат в следующем году.

Самый дорогой проект этого года – рекон-
струкция дороги от Кеми до Рабочеостровска. 
На строительство объекта нужно 1,3 млрд 
рублей.

Также в Кеми продолжают строить школу 
на 1 200 мест по нацпроекту «Образование». 
Открыть ее для учеников планируют в сентя-
бре 2024 года. Работы идут по плану, выполне-
но 50% работ. Построить школу в Кеми должны 
были раньше, но у подрядчика обнаружили 
ошибки в проектировании.Территорию у новой 
школы благоустроят и проложат к ней осве-
щенную дорогу. Ее планируют построить до 
30 ноября за 81 млн рублей.

В этом году начнется разработка доку-
ментов на строительство сельского Дома 
культуры в Рабочеостровске и капремонт 
Дома культуры в поселках Кривой Порог 
и Кузема, а также краеведческого музея 
«Поморье» в Кеми. А в кемской школе № 1 
создадут «Точку роста».

Кроме этого, в планах у руководства 
республики восстановить 12 км железнодо-
рожного пути «Кемь – Пристань» Октябрьской 
железной дороги.

– По этому пути, возможно, будет ездить 
ретропоезд по аналогии с «Рускеальским 

экспрессом», – сказал глава Карелии. – Без-
условно, это дорогостоящий проект, но вме-
сте с железнодорожниками мы должны это 
проработать.

Подготовка к масштабному 
расселению аварийного 

жилья
В 2024 году в Кемском районе начнется 

новый этап расселения из аварийного жилья. 
Руководству района необходимо переселить 
1 340 квартир, в которых живут 2 488 человек. 
Для этого в районе построят семь многоквар-
тирных домов.

В этом году в районе ключи от новых 
квартир получили 157 семей, 10 квартир еще 
ждут своей очереди. Половину из оставшихся 
десяти квартир переселят в строящиеся дома 
в Кондопожском районе, еще 5 семей пере-
едут в квартиры, приобретенные на вторичном 
рынке. Глава Карелии отметил, что аварий-
ных квартир в районе до 2017 года выявляли 
недостаточно.

Во время онлайн-совещания Главе Каре-
лии поступило обращение от местной житель-
ницы. Она пожаловалась на некачественно 
построенный двухэтажный дом в Кеми для 
переселенцев. Там течет крыша и продувает 
комнаты. Ее слова поддержали еще 8 жильцов. 
Двухэтажный дом для переселенцев еще год 
находится на гарантии. Артур Парфенчиков 
поручил решить эту проблему до 1 марта.

Председатель Госкомитета по строитель-
ному, жилищному и дорожному надзору 
Александр Темнышев пообещал разобраться 
с ситуацией как можно скорее.

Артур Парфенчиков предложил такие 
жалобы систематизировать, чтобы понять 
общую проблему строительства и затем про-
верить все дома для переселенцев.

Школа в КемиРемонт магистрального водопровода

Водоросли Дома для расселения аварийного жилья в Кеми
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Как изменится район 
на берегу Ладоги в этом году

Даниил РЫЖИХИН

Региональные власти существенно вло-
жились в Питкяранту: рекордные суммы 
заложены на дорожное строительство, 
вовсю разрастается сеть газопроводов, 
ремонтируются школы и детские сады. 
Как власти планируют развивать район, 
который в этом году принимает у себя День 
Карелии – читайте в материале по итогам 
очередного онлайн-совещания Артура Пар-
фенчикова и членов правительства.

Продолжается серия онлайн-совещаний 
Главы республики и членов правительства, 
посвященных социально-экономическому 
развитию районов Карелии. Уже месяц Артур 
Парфенчиков вместе с министрами и руко-
водством муниципалитетов обозначает планы 
на текущий год и намечает стратегические 
задачи. Темой обсуждения стал Питкярант-
ский район, который в этом году стал местом 
проведения Дня республики.

Подготовка ко Дню Карелии

Питкярантский район получил 50 милли-
онов рублей на подготовку к празднованию 
Дня Карелии. Первую половину субсидии 
район получил еще в прошлом году. На 
25 миллионов рублей в самой Питкяранте 
благоустроили центральную площадь, обору-
довали парковку и отремонтировали дорогу 
по улице Гоголя. Кроме этого, в поселениях 
Импилахти и Хийденсельга отремонтировали 
местные дороги, в деревне Рауталахти обустро-
или уличное освещение, а в поселке Салми 
отремонтировали главную площадь.

В этом году вплоть до начала праздника 
продолжится благоустройство местных объ-
ектов. В частности, в Питкяранте завершат 
благоустройство территории возле памятни-
ка Ленину и отремонтируют дорогу по улице 
Пушкина. Оставшиеся деньги пойдут на про-
ведение самого праздника.

Образование 
и культура

На этот год в Питкярантском районе 
запланированы ремонт спортзала в город-
ской школе № 2, покупка четырех квартир 
для «земских» учителей и открытие дет-
ского сада на 110 мест в поселке Ляскеля, 
который построили в прошлом году. А в 
поселке Салми власти собираются стро-
ить новую школу на 200 учеников. В этом 
году для проекта разработают необходимую 
документацию.

– Большие средства регионального бюд-
жета были вложены в образовательные орга-
низации на территории Ляскельского посе-

ления. Мы решили давний вопрос санузлов 
и канализации в местной школе, а также 
разработали проектно-сметную документа-
цию по ее капитальному ремонту почти на 
100 млн рублей, который запланирован на 
2024–2025 годы, – рассказал на совещании 
министр образования и спорта республики 
Роман Голубев.

Кроме этого, в поселениях Салми и Хий-
денсельга появятся два современных образо-
вательных центра по проекту «Точка роста». 
Федеральная программа Министерства образо-
вания направлена на оснащение сельских школ 
современным оборудованием и средствами 
обучения по естественно-научным, техниче-
ским и гуманитарным профилям.

В самой Питкяранте капитально отремон-
тируют городской краеведческий музей имени 
Себина. В поселке Ляскеля появится новый 
Дом культуры, для которого в этом году раз-
работают проектно-сметную документацию. 
В аналогичных учреждениях поселков Импи-
лахти и Харлу появится новое современное 
оборудование.

Дороги и газификация

Власти Карелии в этом году увеличили 
финансирование дорожных работ в Питкя-
рантском районе в шесть раз. Так, на ремонт 
районных магистралей направят полмилли-

арда рублей. С учетом этой субсидии за три 
года муниципальное образование получило 
более 3,5 млрд рублей на ремонт и обслужи-
вание автодорог.

В 2023 году правительством запланированы 
следующие работы:

1. Ремонт моста через реку Сумерионйоки 
на подъезде к поселку Импилахти;

2. Начало реконструкции путепровода 
через железнодорожный переезд подъезде 
к поселку Импилахти;

3. Ремонт автодороги «Подъезд к Импи-
лахти»;

4. Ремонт автодороги «Подъезд к Хяме-
коски»;

5. Ремонт автодороги «Подъезд к Хий-
денсельга»;

6. Разработка проектной документации 
для ремонта подъезда к Германовскому скиту;

7. Разработка проектной документации 
для ремонта подъезда к «Белым Мостам».

Продолжится масштабная газификация 
района. В этом году правительство планиру-
ет построить 60 километров межпоселковых 
газопроводов, а также установить распредели-
тельные станции в Койриноя и Ууксу. В Пит-
кяранте готовят к переходу на газ городскую 
котельную.

– Это основа для перехода экономики 
района на новый уровень и, в перспективе, 
снижение тарифов для жителей, – считает 
Артур Парфенчиков.

Расселение аварийного жилья

В Питкярантском районе завершен этап 
расселения аварийного жилья, признанного 
таковым до 1 января 2017 года. Теперь властям 
республики предстоит найти жилье для 1 528 че-
ловек, проживающих в 710 квартирах, которые 
признали аварийными после 2017 года.

Артур Парфенчиков отметил, что в районе 
нужно начинать строить и коммерческое жилье, 
поскольку развивающаяся экономика требует 
специалистов и уже есть заинтересованные 
предприятия, готовые покупать квартиры 
для своих работников. Глава регионального 
Минстроя Виктор Россыпнов ответил на это 
поручение в своем докладе.

– Компания КСМ завершила предпроектные 
мероприятия и приступила к проектированию 
дома. Его мы рассматриваем как пилотный 
проект, в том числе по льготной ипотеке. Уже 
высказали заинтересованность в приобретении 
квартир и завод, и ряд других предприятий. Соот-
ветственно, будет возможность у работников 
этих организаций получить льготную ипотеку с 
возмещением процентов государством и пред-
приятием, – рассказал министр.

Всего за минувший год в районе введено 
в эксплуатацию более 8 тысяч квадратных 
метров жилья. Кроме этого, власти выявили 
72 руинированных объекта, 10 из которых уже 
снесены.

Дорожный ремонт в Питкярантском районеСварка первого шва газопровода Олонец – Питкяранта

Благоустройство улицы в Питкяранте
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Ремонтировать и строить 
Как будут развивать Пряжинский район

Сергей МЕДВЕДЕВ 

Глава Карелии Артур Парфенчиков 
продолжает серию онлайн-совещаний с 
министрами и руководством муниципа-
литетов. Очередь дошла до Пряжинского 
района, где продолжается ремонт и стро-
ительство дорог и мостов. В планах – воз-
ведение новых объектов образования и 
культуры. Не забыли власти обсудить и 
вопросы расселения из аварийного жилья, 
где намечается большая работа.

Работать и зарабатывать
Перед обсуждением задач Артур Парфен-

чиков подвел социально-экономические ито-
ги. За минувший год в Пряжинском районе 
количество безработных уменьшилось. Если в 
2021 году в районе числились 95 человек без 
официальной деятельности, то в прошлом их 
стало 87. Уровень упал с 1,5% до 1,4%. Возмож-
но, на положительную тенденцию повлияла 
средняя зарплата, которая с января по сентябрь 
прошлого года увеличилась по сравнению 
с этим же периодом 2021-го – с 51 761,8 до 
55 763,1 тысячи рублей. Или же сказалась 
поддержка малого и среднего бизнеса, на 
которую власти Карелии потратили более 
500 млн рублей только на один Пряжинский 
район.

Пока безработица падает, растет чис-
ло предпринимателей. За год увеличилось 
количество субъектов МСП и самозанятых 
почти в полтора раза – с 782 до 1 038. Из них 
114 бизнесменов получили господдержку.

Положительная динамика наблюдается и 
в объемах инвестиций по крупным и средним 
предприятиям, которые за девять месяцев 
прошлого года составили почти 2 млрд рублей. 
В 2021 было чуть более 1,6 млрд. В прошлом 
году из бюджета Карелии инвесторам напра-
вили 140 млн рублей.

– Инвестиции почти в 2 миллиарда рублей 
для небольшого района – очень неплохие 
результаты, – говорит Артур Парфенчиков. 
– Доля бюджетных инвестиций в общем объ-
еме вложений снизилась до 37%, а общий 
уровень практически тот же самый. Можем 
сделать вывод, что частные инвестиции в 
экономику района выросли серьезно.

Развиваем предприятия – 
развиваем район

В будущем уровень безработицы может 
упасть еще сильнее, а численность Пря-
жинского района увеличится. Ведь на этой 
территории Корпорация развития Карелии 
сопровождает семь инвестпроектов с общим 
объемом инвестиций в 417,3 млн рублей, что 
даст дополнительно 129 новых рабочих мест. 
А близкое расположение к Петрозаводску 
может притянуть кадры из других регионов. 
Не говоря уже о туристах.

– Важно оказывать содействие инвесто-
рам, при необходимости решать проблемные 
вопросы и искать новые предложения. Рай-
он очень удобно расположен. В этом году 
заканчиваем ремонт основных дорог. Аэро-
порт недалеко. Район имеет все перспективы 
для привлечения новых инвесторов. Нуж-
но использовать потенциал сельхозугодий. 
Очень удобен район в плане притока туристов. 
Поэтому поддержка новых проектов – это 
серьезные перспективы для развития, – счи-
тает Парфенчиков.

Поддержка инвестпроектов даст эконо-
мический эффект уже в этом году, сообщил 

первый замминистра экономического разви-
тия и промышленности Карелии Александр 
Ломако. В прошлом году «Прионежская 
горная компания» расширила комплекс по 
производству щебня на месторождении «Чев-
жавара» стоимостью более 1 млрд рублей. У 
них увеличились объемы производства по 
сравнению с 2021-м: 3,1 млн кубометров 
против 2,2. Компания получила субсидию 
на подключение к электросетям, налого-
вые льготы. Вскоре появятся 102 новых 
рабочих места. 66,1 млн рублей получил 
«Соломенский лесозавод» на проект по 
модернизации лесопильных мощностей и 
пеллетного производства. «Лесному Альянсу» 
возмещены затраты на покупку техники на 
28,4 млн рублей.

В планах – строительство новой фермы 
для совхоза «Ведлозерский». Уже начали 
поиск застройщика. Ферма будет рассчитана 
на 1 200 голов. Работы по индивидуальной 
программе социально-экономического раз-
вития Карелии начнут в этом году. Объект 
позволит создать 30 новых рабочих мест. 
Предприятие в прошлом году получило более 
147 млн рублей из бюджета республики.

Сельхозпродукцию производят 62 кре-
стьянских хозяйства, 9 потребительских ко-
оперативов, 3,37 тысячи личных подсобных 
хозяйств. За прошлый год выросло поголовье 
скота, отметил Парфенчиков, как и произ-
водство молока – более чем на 20%.

Вопрос с выделением компании «Фреш-
берри» участка на месте заброшенного 
карьера решается уже полтора года. Процесс 
затянулся, Глава Карелии поставил задачу 
разрешить проблему к 1 августа.

Полмиллиарда рублей 
на дорогу к маленькой 

деревне
Одной из главных тем стало строитель-

ство и ремонт дорог. О важности вопроса 
говорят цифры. За последние два года на 
дороги Пряжинского района выделили более 
1,3 млрд рублей. Привели в порядок десятки 
километров, построили мост через Сяпсю, 
реконструировали переправу через Кутижму. 
Эту работу продолжат, ведь заинтересованы 
в дорогах и жители и туристы. Тем более, 
когда речь идет о «столице карельского юмо-
ра», деревне Киндасово, дорогу к которой 
отремонтируют вместе с двумя аварийны-
ми мостами за 500 млн рублей. Переправы 
обновят в этом году, а трассу – в следующем.

– Существует проект «Самая веселая 
деревня России». Это ресурс исторический, 
фольклорный, мельницу там уникальную 
строят. Бренд Карелии. Полмиллиарда 
рублей пойдет на дорогу к маленькой дерев-
не, – сказал Артур Парфенчиков.

До конца 2022 года хотят завершить 
ремонт участка с 25-го по 33-й километр 
дороги Петрозаводск – Суоярви и мост 
через реку Чалну. Начнется обновление 
трассы Видлица – Кинелахта с 53-го по 63-й 
километр, которое закончат в следующем 
году. В планах в ноябре достроить новый 

участок трассы «Сортавала» в обход дерев-
ни и поселка Маньга. В планах числится 
капремонт моста через пролив Рожнаволок 
взамен существующей дамбы по улице Про-
мышленной, проект которого подготовили 
в прошлом году.

Врачей ждут квартиры
Несмотря на то, что Пряжинский рай-

он один из немногих сам предоставляет 
врачам жилье наряду с властями Карелии, 
дефицит медиков остается. Хотя, по сло-
вам главы Минздрава Михаила Охлопкова, 
сейчас укомплектованность местной ЦРБ 
врачами 80%, что можно считать хорошим 
показателем. Зазывать кадры продолжат, 
в том числе квартирами.

– В прошлом году в районе купили 
одну квартиру для медработников. Всего 
в управлении Пряжинской ЦРБ находится 
девять квартир, шесть из которых заселены. 
Одну заселят в феврале. Две зарезервиро-
ваны под вакансии врача общей практики 
и фельдшера. Три квартиры пустые – надо 
заселять, конечно. Заключено 15 догово-
ров о целевом обучении. Всего действуют 
22 договора. Должны в этом году заклю-
чить не менее пяти договоров о целевом 
обучении, – сообщил Артур Парфенчиков.

Помогают и федеральные программы. В 
прошлом году кадровый состав пополнился 
пятью врачами, четверо из которых приехали 
по программе «Земский доктор», 15 специ-
алистами среднего звена, тремя по программе 
«Земский фельдшер». В этом году к работе 
уже привлекли одного врача. В планах – еще 
два по федеральным программам.

В прошлом году лечебные учреждения 
получили новую технику по программе 
модернизации первичного звена здравоохра-
нения на общую сумму 14,7 млн рублей. В том 
числе эндоскопическая система, ультразвуко-
вая система исследования сосудов, видеоци-
стоскоп, хирургический операционный стол, 
автоматический биохимический анализатор. 
Закупили 123 единицы реабилитационного 
оборудования по программе «Оптимальная 
для восстановления здоровья медицинская 
реабилитация». Пополнили транспорт дву-
мя машинами скорой медпомощи и одной 
легковой.

В этом году построят врачебную амбу-
латорию в Чалне. Строительство обойдется 
в 30 млн рублей.

В Ведлозере построят
 Дом культуры

Скоро Карелия пополнится еще одним 
сельским Домом культуры. Его хотят 
построить в поселке Ведлозеро. Местная 
администрация решила земельные вопро-
сы, проектно-сметную документацию под-
готовят к осени.

Также в этом году власти займутся ком-
плектованием библиотек района, отремонти-
руют сцену в Пряжинском центре досуга и 
творчества, приобретут музыкальные инстру-

менты для пряжинской школы искусств. В 
прошлом году начали обновлять этнокультур-
ный центр «Киелен Кирью», закупив мебель и 
смонтировав лестницу. Учреждение ожидает 
капремонт. Проект уже разработали.

Продолжается капремонт в Пряжин-
ской, Эссойльской и Чалнинской школах, 
на который выделили около 300 млн рублей 
из федерального и регионального бюджетов. 
Также подготовили проекты обновления на 
школу в Матросах и детсад в Пряже, сообщил 
глава Минобразования и спорта Карелии 
Роман Голубев. Заявки по ним направят в 
программу комплексного развития сельских 
территорий на 2024–2025 года.

«Половина этих людей могла 
уже сегодня жить 

в нормальных условиях»

Большая работа ожидает в части пере-
селения из аварийного жилья. Решить вопрос 
придется с 243 многоквартирными домами, 
признанных аварийными после 2017 года. 
2 083 человека в 1 081 квартире должны 
получить новое жилье. Предыдущий этап 
программы расселения коснулся всего 
16 аварийных квартир.

– Говорить стыдно. До 2017 года вообще не 
работала двухуровневая муниципальная систе-
ма Пряжинского района. 13 квартир всего 
признано аварийными. Если взять Суоярвский 
район, который, кстати, стал муниципальным 
округом, а значит, лучше работает, потому 
что они подхватывают все современное. 
Там мы расселяем тысячу квартир – почти в 
90 раз больше. Более двух тысяч человек. 
О чем тут можно говорить? Как минимум 
половина этих людей могла уже сегодня жить 
в нормальных условиях. Что толку, что у вас 
районная администрация и администрация 
городского поселения? Зарплату получают, а 
результат вот. 13 квартир за пять лет. Может, 
поэтому и не признавали аварийными, что 
каждый кивал друг на друга? – возмущался 
Артур Парфенчиков.

Но глаза боятся – руки делают. Вопрос 
решать все равно надо. Первый замминистра 
строительства, ЖКХ и энергетики Карелии 
Павел Банковский отметил, что до конца 
года проведут инвентаризацию жилых поме-
щений, определятся с гражданами по жела-
емым способам переселения. Уже провели 
совещание с потенциальными застройщи-
ками для возведения домов в ближайших 
населенных пунктах района, куда, например, 
вошли Эссойла, Ведлозеро и Чална.

При этом план по объемам жилищно-
го строительства в районе перевыполни-
ли почти в три раза. Вместо намеченных 
5,1 тысячи квадратных метров построили 
14,2. Итоговые показатели за 2022 год пре-
вышают данные 2021-го, когда возвели 
11,1 тысячи квадратных метров.

– Пряжинский район должен выходить 
вообще на другие цифры, – говорит Глава 
Карелии. – Сегодня строительство собствен-
ного жилья интересует не только жителей 
республики. К нам готовы перебираться из 
столичных регионов. Я уже не говорю о том, 
что нужно увеличивать население республики. 
Надо, особенно в зоне часовой доступности 
Петрозаводска, аэропорта, очень серьез-
но отрабатывать участки. У нас в пределах 
существующей инфраструктуры есть пустоши, 
на которых можно разместить сотни новых 
участков. Надо завершить работу, чтобы неис-
пользуемые земли передавались тем, кто готов 
строить. И тогда будет не 14 тысяч квадратных 
метров, а 50 тысяч в год.

Артур Парфенчиков

Киндасово
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Карельское Беломорье 
Что ждет район, который хранит объект всемирного наследия ЮНЕСКО

Дарья ВОЛКОВА 

Туристический поток в Беломорский 
район растет с каждым годом. Власти 
Карелии видят в нем большой потенциал 
и намерены сделать из Беломорска вторую 
Сортавалу. Также в районе будут развивать 
общую инфраструктуру, планируют восста-
новить путь на Соловки и достроить дом 
для переселенцев в Беломорске. О том, что 
еще сделают в районе в 2023 году, обсудили 
на онлайн-совещании с главой республики.

В районе продолжается строительство 
пятиэтажного дома для переселенцев, пла-
нируют восстановить водный путь на Солов-
ки и построить визит-центр с гостиницей на 
40 номеров у «Беломорских петроглифов». 

Рывок в развитии 
промышленности 

Индекс промышленного производства в 
Беломорском районе за 2022 год вырос более 
чем в два раза. Глава Карелии отметил, что это 
один из самых серьезных рывков в развитии 
промышленности среди районов.

 Главные направления производства Бело-
морского района – заготовка древесины, 
ловля и выращивание рыбы, а также добы-
ча полезных ископаемых. В прошлом году в 
районе добыли в три раза больше песка, чем в 
2021 году, и начали производство щебня. 
Вырастили и добыли почти 25 тысячи тонн 
рыбы. Кроме этого, в Беломорске возобновил 
работу «Беломорский хлебокомбинат». Сейчас 
в здании предприятия идет ремонт. Запустить 
весь комплекс планируют в 2024 году. 

Сейчас в федеральный реестр Арктиче-
ской зоны включены 8 резидентов из Бело-
морского района. Они инвестировали в свои 
проекты 24 млн рублей и создали 40 новых 
рабочих мест. Два инвестора попали в реестр 
в прошлом году. Один из них хочет создать в 
Беломорске гостиницу, другой – восстановить 
причал в поселке Водников для путешествий 

на Соловки. Перевозки туристов на архипелаг 
начнутся в следующем году. 

Также в прошлом году в районе умень-
шилась безработица, стало больше предпри-
нимателей и самозанятых, появилось много 
частных инвестиций. Но несмотря на это, 
уровень безработицы в Беломорском районе 
остается одним из самых высоких в респу-
блике. Артур Парфенчиков поручил решить 
этот вопрос Минэкономразвития Карелии, 
привлекая местных жителей в туристический 
бизнес.

– Через 2–3 года такой работы трудовых 
ресурсов в Беломорском районе будет не 
хватать, – сказал Артур Парфенчиков. 

Он добавил, что к снижению безработицы 
в районе нужно привлечь и Агентство заня-
тости населения. Сейчас Беломорский район 
занимает 17-е место по активности создания 
объектов малого и среднего бизнеса. 

Строительство дома
 для переселенцев 
на 132 квартиры 

После 2023 года в Беломорском районе 
планируют расселить 365 аварийных домов. 
Это почти 1 600 семей и 3 тысячи человек, 
которым нужно предоставить новые кварти-

ры. В прошлом году в Беломорском районе 
ключи от новых квартир получили 329 семей, 
еще 254 квартиры ждут расселения. 33 квар-
тиры переселенцы получат в новых домах в 
Кондопоге, Петрозаводске и селе Янишполе. 
89 семей переедут в квартиры, купленные 
на вторичном рынке, или получат компенса-
цию. 132 семьи ждут окончания строительства 
пятиэтажного дома в Беломорске. 

Новый дом возводят на улице Строитель-
ной. В нем будут 33 однокомнатных квартиры, 
74 двухкомнатных и 25 трехкомнатных квар-
тир. Строительство идет по графику, сдать 
дом планируют в июне. Сейчас в здании идут 
отделочные работы, когда станет теплее, нач-
нется покраска фасада. Общая площадь жилья 
составит около 5,5 тысячи кв. м. 

В район могут приехать 
десятки тысяч туристов

Власти Карелии продолжают делать 
Беломорский район привлекательным для 
туристов. За год район посетили 20 тысяч 
туристов, что на 4 тысячи больше, чем в 
2021 году. Глава республики уверен, что он 
может стать второй Сортавалой, которую 
через несколько лет будут посещать десятки 
тысяч гостей. Беломорский район – это место, 
где находятся объект из Списка всемирного 

наследия ЮНЕСКО – петроглифы Белого 
моря, музей Карельского фронта и выход 
к Белому морю. 

В прошлом году в районе начали бла-
гоустраивать археологический комплекс 
«Залавруга». Там создают экотропу и начали 
строить визит-центр с кафе, конференц-залом 
и гостиницей на 40 номеров. Не забыли и о 
пути к комплексу. В этом году до «Залавруги» 
построят пешеходный мостик через протоку 
Кислый Пудас. 

В 2022 году в павильон «Бесовы след-
ки» закупили современное оборудование. 
Теперь посетители музея могут самостоя-
тельно познакомиться с бытом, культурой 
и историей поморских поселений, а также 
больше узнать о Беломорске и строительстве 
Беломорско-Балтийского канала. Для полного 
погружения в музее можно воспользоваться 
очками виртуальной реальности. В этом году 
около павильона появится автомобильная 
стоянка на 50 мест. Кроме этого, в планах у 
дорожников обустроить тротуар с освещением 
до деревни Выгостров. 

Также власти Карелии продолжат разви-
вать инфраструктуру всего района. В Бело-
морске планируют привести в порядок улицу 
Воронина, которая будет вести к будущей 
автостанции, сделать модульную библио-
теку, капитально отремонтировать крышу 
в беломорском Доме культуры. Также в 
городе продолжат ремонтировать водопро-
вод, на эти цели выделят 30 млн рублей. На 
содержание дорог району выделят на треть 
больше средств, чем в 2021 году. 

В следующем году жители и гости Каре-
лии смогут уплыть на Соловки из Беломор-
ского района. Об этом на онлайн-совещании 
рассказал министр по дорожному хозяйству, 
транспорту и связи Сергей Щебекин. Бывший 
Восточный причал № 2 в поселке Водников 
государство передало местному инвестору. 
Предприниматель планирует получить под-
держку бюджета и восстановить причал до 
конца этого года. Перевозки туристов нач-
нутся в 2024 году.

Павильон «Бесовы следки» сегодня

Музей Карельского фронта

Дом для переселенцев

Карельская форель
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Благоустройство берега 
Лососинки начнется весной

В перечень работ входит озеленение территории, сообщили 
в мэрии Петрозаводска

В администрации города под руководством председателя комитета ЖКХ Юлии 
Мизинковой и замминистра строительства, ЖКХ и энергетики Карелии Виталия Сергеева 
прошло заседание рабочей группы по благоустройству берега реки Лососинки в парке 
Ямка. В совещании участвовали специалисты муниципалитета, Минприроды и Минстроя 
республики, депутаты Заксобрания и Петросовета, архитекторы, сотрудники Карельского 
научного центра РАН, общественники и представители застройщика «Александровский 
завод» (ЖК «Речка»).

Первое заседание прошло еще в ноябре прошлого года. Тогда застройщику указали на 
необходимость укрепления береговой линии Лососинки. Вчера специалистам и общественни-
кам представили скорректированный проект. Застройщик обследовал состояние подпорной 
стенки и решил ее сохранить, а также облицевать габионами – сетчатыми конструкциями, 
наполненными камнями. Остальную часть берега укрепят без возведения громоздких соору-
жений.

На своей территории застройщик создаст пешеходные и велодорожки, выполнит озелене-
ние. Количество высаженных деревьев должно превысить количество удаленных. Качество 
посадочного материала проверит рабочая группа, но уже сейчас определено, что это будут 
крупномерные растения. Работы хотят начать весной. Пробы почвы, которую снимут при 
укладке дорожек, направят на экспертизу. Если содержание в ней тяжелых металлов будет 
соответствовать норме, то ее используют при выравнивании территории благоустройства. 
В противном случае грунт утилизируют. Новый почвенный слой завезут на большую часть 
территории, несмотря на результаты лаборатории.

Представленный проект одобрила рабочая группа. На совещании также обсудили концеп-
цию благоустройства второго берега Лососинки – со стороны парка Ямка. Мэрия представила 
варианты установки габионов, аналогичных тем, что разместятся на территории застройщика, 
оборудования песчаной зоны для отдыха с учетом вероятных подтоплений, монтажа модуль-
ных туалетов и примыкания ранее благоустроенных объектов. Корректировки, внесенные в 
проект, рассмотрят на следующем заседании группы и градостроительном совете.

О решении благоустроить берега Лососинки стало известно в августе прошлого года. На 
территории начали срубать деревья. Власти города прокомментировали ситуацию.

Дом Захаровых перенесут 
и отреставрируют в этом году

Собственник объекта проводит работы за свой счет

Дом-памятник Захаровых перенесут 
в квартал исторической застройки и отре-
ставрируют в этом году, рассказал глава 
республики на личной странице в соци-
альных сетях. Здание переедет на улицу 
Федосовой, где уже подготовили фундамент. 
Все работы собственник объекта проводит 
за свой счет.

– Здесь, в окружении памятников архи-
тектуры, здание обретет вторую жизнь. 
Убежден, что обновленный Дом Захаровых 
станет достойным дополнением галереи 
наших памятников деревянного зодчества в 
квартале исторической застройки, – написал 
Артур Парфенчиков.

Напомним, что разбирать памятник архи-
тектуры начали в январе этого года. Разработ-
ку проектной документации, прохождение 
согласований и экспертиз осуществлял на 
свои средства владелец дома и земельных 
участков.

Капремонт школы
 № 3 обойдется почти 

в полмиллиарда рублей
По словам Владимира Любарского, таких средств у города

 и республики сейчас нет

Глава Петрозаводска Владимир Любар-
ский рассказал, почему школу № 3 до сих 
пор не начали ремонтировать. Учреждение 
закрыли полгода назад, а учеников перевели 
в школы Кукковки и Ключевой. По словам 
градоначальника, сейчас на капремонт ищут 
почти полмиллиарда рублей. Об этом он 
написал в соцсети.

– Школу № 3 закрыли из-за технического 
состояния, – написал Любарский. – Медлить 
было нельзя: к сожалению, советские инжене-
ры или строители ошиблись в расчетах – все, 
кто бывал в 3-й школе или хотя бы возле нее, 
мог видеть, например, трещины на одной из 
внешних стен. Никакими стяжками решить 

проблему не удавалось. Их использовали лишь 
как временную меру. Эксперты обследовали 
здание и заключили: школе нужен капиталь-
ный ремонт, и пока он не будет выполнен, 
об образовательном процессе в ней и речи 
быть не может.

Он отметил, что такой масштабный ремонт 
нельзя организовать быстро. Проект одобрили, 
но необходимо найти источник финансиро-
вания. Бюджеты города и республики уже 
расписаны, остается возможность найти сред-
ства в федеральном бюджете. В частности, 
руководство Петрозаводска попробует при-
нять участие в госпрограмме «Модернизация 
школьных систем образования».

Новое культурное пространство 
хотят создать в здании бывшей

 слюдяной фабрики 
Общественное место планируют назвать «Слюдянка»

Общественно-культурное пространство «Слюдянка» предложили создать в здании 
бывшей слюдяной фабрики Петрозаводска, сообщил глава города в соцсети. Сейчас там 
расположился торговый центр «Гоголевский».

Такую идею Владимиру Любарскому представили петрозаводские активистки на при-
еме граждан. С готовым проектом женщины планируют участвовать в грантовом конкурсе 
Фонда Владимира Потанина. Глава Петрозаводска пообещал оказать петрозаводчанкам 
посильную помощь.

Еще с одной инициативой к Владимиру Любарскому обратился карельский боксер Федор 
Виноградов. Он хочет открыть спортивный зал, чтобы популяризировать среди местных жите-
лей бокс, но подходящего помещения для Федора у администрации Петрозаводска пока нет.

– Рассмотрим перечень городских территорий, которые можно было бы по конкурсным 
процедурам сдать в аренду под строительство подходящего объекта. Планы у Федора боль-
шие, настрой серьезный – желаю ему воплотить свою идею в жизнь, – написал Владимир 
Любарский.

Петрозаводск потратит 
бюджетные деньги 

на вывоз шин от контейнеров
Власти города напоминают, что складировать на улице шины, 
строительный мусор, требующий специальной утилизации, 

запрещено
Администрация Петрозаводска заключила договор с ООО «ПКФ Втормет» на вывоз 

мусора, не относящегося к твердым коммунальным отходам. Подрядчик уберет его вблизи 
контейнерных площадок, расположенных на городских территориях. Работы в райо-
нах карельской столицы уже стартовали. Подрядчик вывозит покрышки, строительные 
отходы, порубочные остатки и другой мусор. Как сообщили в мэрии, стоимость работ – 
600 тысяч рублей. До конца мая компания вывезет 600 кубометров мусора.

Организация уже убрала несанкционированные свалки в районе домов № 8 на улице 
Калинина, № 51 на Мончегорской улице, № 12 на Волховской улице, № 51 на улице Зайцева, 
№ 12 на Социалистической улице, № 14 на улице Луначарского и № 35 на Лососинском 
шоссе. Кроме того, муниципалитет заключил договор с ИП Осиповым И. В. на уборку снега 
и мелкого мусора вблизи муниципальных контейнерных площадок.

Уборкой площадок, расположенных во дворах, занимаются управляющие организации.
Мэрия Петрозаводска призывает жителей ответственно относиться к чистоте города. 

Выбрасывать твердые коммунальные отходы можно только в предназначенные для этого 
контейнеры. Складировать на улице старые шины, строительный и другой мусор, требующий 
специальной утилизации, запрещено.

О фактах невывоза мусора с контейнерных площадок горожане могут сообщать на горячую 
многоканальную линию регионального оператора по обращению с твердыми коммунальными 
отходами по телефону 8 (814-2) 79-82-86.

Пешеходный переход оборудуют 
на перекрестке улиц Калинина 

и Володарского 
Об этом на приеме граждан главу Петрозаводска попросили 

горожане
Пешеходный переход появится на перекрестке улиц Калинина и Володарского, сооб-

щил глава Петрозаводска в соцсети. Об этом городскую администрацию просили не раз. 
По словам жителей Голиковки, перейти дорогу в этом месте сложно, поток автомобилей 
бывает интенсивным.

Глава Петрозаводска пообещал решить этот вопрос, но позже. Сейчас обустроить там 
пешеходный переход невозможно из-за погоды. Работы начнутся, как только потеплеет. 
Пока что на перекрестке установят «лежачего полицейского».



N№ 5 (3137)  КАРЕЛИЯ  11  ЧЕТВЕРГ 9 февраля 2023 года Районы

Врачи Республиканской больницы 
провели выездной прием в Рыбреке

Пациентов осмотрели лор, невролог и эндокринолог

Специалисты Прионежского филиала 
Республиканской больницы им. В. А. Бара-
нова провели выездной прием пациентов в 
селе Рыбрека. Об этом сообщает Минздрав 
Карелии. Бригада врачей работала в местном 
фельдшерско-акушерском пункте.

Пациентов осмотрели лор, невролог и 
эндокринолог. Всего в ФАПе Рыбреки обслу-
живают чуть более 300 человек. С осени 
прошлого года в медпункте нет постоянного 
фельдшера. Специалист приезжает к мест-
ным жителям по согласованному графику. 
Сейчас больница ведет поиск фельдшера. 
Уже в этом году на работу должен выйти 
выпускник целевого направления петроза-
водского медколледжа.

Ранее Минздрав Карелии организовал 
выездные осмотры для школьников из При-
онежья.

Победа в конкурсе поможет 
Верхнеолонецкой библиотеке купить 

новые книги 

На минувшей неделе региональный Мин-
культ назвал лучшие муниципальные учреж-
дения культуры и их лучших сотрудников. 

Конкурс проводился по нацпроекту 
«Культура». В числе победителей – библи-
отека поселка Верхнеолонецкий Олонец-
кого района. В прошлом году она отметила 
70-летие и обслуживает 125 пользователей.

– Мы, конечно, очень обрадовались побе-
де! – говорит библиотекарь Елена Крушневич, 
в прошлом также победитель этого конкурса 
как лучший работник учреждения культуры. 
– На призовые средства хотим купить новые 
книги, сделать такой подарок читателям, а 
также приобрести дополнительную мебель 
и красивый информационный стенд.

В последние годы библиотека заметно 
преобразилась. Здесь провели ремонт – уста-
новили новые двери, переоснастили санузел, 
полностью заменили освещение, привели в 
порядок пол и стены. Пространство стало 
ярче и уютнее. Провести работы помог мест-
ный ТОС и неравнодушные жители поселка. 

В этом году одним из лучших работни-
ков культуры Карелии стала методист Дома 
культуры села Сумский Посад Беломорского 
района Наталья Мошкарева. С 2011 года она 
возглавляет учреждение, но начинала свою 
профессиональную деятельность в лесном 
хозяйстве:

– До переезда в Сумский Посад работала 
в поселке Хвойный, совмещала основную 
деятельность с творческими проектами. 
Потом полностью решила посвятить себя 
культуре. Работа очень вдохновляет, в сво-
бодное время люблю выбираться в лес, печь 
пироги и читать.

Если Наталья Мошкарева первый раз 
выиграла в республиканском конкурсе, 
то Дом культуры в разные годы побеждал 
дважды. За прошедшие 10 лет в учреждении 
полностью обновили аппаратуру и провели 
ремонт – поменяли систему отопления, пере-
йдя от печей на собственную котельную, 
выполнили косметические работы, привели 
в порядок кровлю, приобрели компьютерную 
технику. В здание проведен интернет.

Сегодня в ДК работает «Поморская гор-
ница» и несколько творческих групп для 
взрослых и детей. Разработан экскурсион-
ный маршрут «По Сумским улочкам Поса-
да». Знаменито село своим фольклорным 
коллективом «Сумлянка», который вот уже 
87 лет сохраняет поморскую песню.

– Мне нравится работать в коллективе, 
где все мы режиссеры, артисты, экскурсо-
воды, педагоги и многое-многое другое. 
Только такое слаженное взаимодействие, 
доверие посетителей и поддержка жителей 
села позволяют добиваться результатов. 
Конечно, есть еще много творческих заду-
мок, которые хочется реализовать. Сейчас, 
например, готовим программу к 23 февраля, 
а в марте собираемся ехать на фестиваль 
«Я-Я, Кемска Волость!», – говорит Наталья 
Мошкарева.

Напомним, что в этом году победителя-
ми конкурса также признаны Хийтольский 
культурно-досуговый центр, Летнереченский 
дом культуры, библиотека с. Нюхча, библи-
отекарь Коткозерской библиотеки Светлана 
Ильина и преподаватель Шуйской музыкаль-
ной школы Светлана Руденко.

Всероссийская федерация прыжков 
на лыжах одобрила проект по развитию 

трамплинов в Сортавале 
Перспективы развития трамплинного комплекса в сортавальском 

парке Ваккосалми обсуждали в Москве
Глава Карелии Артур Парфенчиков с пре-

зидентом Федерации прыжков на лыжах 
с трамплина и лыжного двоеборья России 
Дмитрием Дубровским обсудил развитие 
олимпийских зимних видов спорта и вос-
становления трамплинов в Карелии и, в 
частности, в Сортавале. 

По мнению Главы республики, Сортавала 
подходит для проведения соревнований по 
зимним видам спорта, а жители и туристы 
готовы проводить активный зимний отдых 
на оборудованных площадках. 

– Нам нужно постепенно возрождать тра-
диции и нашу школу прыжков на лыжах с 
трамплина. Строительство трамплина К-50 с 
сопутствующей инфраструктурой позволит 
более полно организовать тренировочный 
процесс и проводить в Сортавале Всерос-
сийские юношеские соревнования. Более 
того, трамплин можно будет использовать 
круглогодично. Вижу этот объект не только 
как спортивный, но и туристический. На льду 
уникального озера можно оборудовать ледо-
вый каток на 300 человек, создать трассу и 
проводить соревнования по конькобежному 
и лыжному видам спорта, а в перспективе – 
популярный марафонский бег на коньках. 
Таким образом, образуется интересная 
спортивная тематика, которая объединит 
спорт, туризм и отдых, а также интересы 
государства и бизнеса, – подчеркнул Артур 
Парфенчиков.

Инициативу полностью поддержал Дми-
трий Дубровский: 

– Мы готовы проводить здесь соревно-
вания и тренировочные сборы. Это очень 

перспективная территория для развития 
нашего вида спорта. В декабре прошлого 
года министр спорта России Олег Матыцин 
посетил Сортавалу и поддержал проект по 
строительству трамплина К-50 с современ-
ной спортивной инфраструктурой, соответ-
ствующей самым высоким стандартам. Это 
интересная лыжная и конькобежная темати-
ка для развития массового спорта в рамках 
федерального проекта «Бизнес-спринт», но 
нужно все детально проработать.

Местом расположения объекта будет 
парк Ваккосалми. Правительством Карелии 
на территории парка установлены трамплины 
К-5, К-10 и К-25 и обустроен лыжный стадион. 
Строительство трамплина К-50 станет одним 
из элементов спортивно– всесезонного спор-
тивно-туристического комплекса. 

В Муезерском районе можно взять 
ипотеку под 0,1%

Такие ставки определены для приграничных территорий

В январе постановлением правительства внесены поправки к плану реализации Стра-
тегии пространственного развития России на период до 2025 года. 

По сельской ипотеке стали возможны к выдаче льготные кредиты по ставке не более 
0,1% годовых предоставляться на строительство или приобретение жилья на территориях 
приграничных муниципальных образований. 

В Карелии таким районом признан Муезерский.
Напомним, в Карелии действует ряд мер, направленных на улучшение жилищных 

условий граждан, проживающих в сельской местности.
Так, за время действия госпрограммы России «Комплексное развитие сельских тер-

риторий» начиная с 2020 года социальные выплаты на улучшение жилищных условий 
предоставлены 22 семьям на общую сумму более 35 млн рублей.

Кроме того, на всей территории республики (за исключением Петрозаводска) пред-
усмотрена программа «Сельская ипотека», с предоставлением гражданам льготных ипо-
течных кредитов на строительство (приобретение) жилья на сельских территориях по 
ставке не более 3 процентов годовых, с первоначальным взносом не менее 10 процентов 
стоимости кредита и сроком не более 25 лет. Максимальный размер кредита составляет 
не более 3 млн рублей.

Подробную информацию можно найти на официальном сайте карельского Минсельхоза .

Смотровую башню планируют воссоздать 
в городском парке Сортавалы

Сейчас от бывшей смотровой башни осталось только основание 

В городском парке Сортавалы Вакко-
салми планируют восстановить смотровую 
башню, сообщили в группе администрации 
Сортавальского поселения в соцсети. В 
2004 году она получила статус памятника 
промышленной архитектуры.

Эскизный проект сейчас находится на ста-
дии обсуждения и корректировки. К работе 
присоединились и сотрудники Управления 
по охране объектов культурного наследия 
Карелии. В администрации отметили, что 
обсуждают еще несколько проектов, которые 
реализуют в Сортавале.

Старая смотровая башня находилась 
на вершине горы Кухавуори и с 2004 года 
имеет статус памятника промышленной 

архитектуры. Башню построили в начале 
XX века. Многие элементы сооружения 
сейчас утрачены.

Наталья Мошкарева
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Февраль в Национальном музее 
объявлен месяцем «Калевалы»

25 февраля в музее проведут семейный праздник 
«Путешествие в страну «Калевалы»

Для учеников начальной школы раз-
работан цикл занятий «Герои «Калевалы». 
Каждую неделю ребят ждет знакомство с 
одним из героев: первым карельским бога-
тырем Вяйнямейненом, искусным кузнецом 
Илмариненом, веселым охотником Леммин-
кяйненом.

На занятии «За Сампо» юных посетителей 
музея ждет путешествие в сказочную Кале-
валу, битва со злодейкой Лоухи и создание 
мельницы Сампо. На мастер-классе в технике 
«граттаж» ребята создадут открытку на тему 
«Калевалы» и познакомятся с творчеством 
художников, создававших иллюстрации к ее 
различным изданиям.

Школьников среднего и старшего звена 
ждет экскурсия «В краю рун и былин», которая 
знакомит с эпическими песнями «Калевалы» 
и русскими былинами, записанными исследо-
вателями XIX века в Карелии.

Для старшеклассников разработаны новые 
экскурсии: «ЭТНО-путешествие» и «Утка, 
стройное созданье...». «ЭТНО-путешествие» 
– это прогулка по музею, которая знакомит с 
самобытной карельской культурой: народны-
ми промыслами, костюмом, музыкальными 
инструментами, обычаями, фольклором, а так-
же с творчеством легендарной фолк-группы 
Myllarit. Песни карельских «Мельников» 
позволят с головой окунуться в круговорот 
традиций и образов карело-финской мифо-
логии. Тематическая экскурсия «Утка, строй-
ное созданье...» знакомит посетителей музея 

с образом водоплавающей птицы, прошедшим 
сквозь тысячелетия.

25 февраля в Национальном музее Карелии 
состоится традиционный семейный праздник 
«Путешествие в страну «Калевалы»: юные 
посетители и их родители отправятся в при-
ключение по страницам эпической поэмы. 

С 1 марта во всех школах 
начнутся всероссийские 

проверочные работы
В 2023 году для учеников 4–8 классов они пройдут в штатном 

режиме, для обучающихся 10 и 11 классов – по решению школы
ВПР для 11 классов пройдут с 1 по 25 мар-

та по истории, биологии, географии, физике, 
химии и иностранным языкам.

Эти проверочные работы предназначе-
ны в первую очередь для выпускников, не 
выбравших данные предметы для сдачи 
ЕГЭ. ВПР по географии для обучающихся 
10–11 классов школы могут провести в зави-
симости от своего учебного плана.

С 15 марта по 20 мая запланированы ВПР 
для остальных классов. Конкретные даты про-
ведения ВПР для каждого класса и предмета 
школы определят самостоятельно:

4-е классы – «Русский язык», «Математи-
ка», «Окружающий мир»;

5-е классы – «Русский язык», «Математи-
ка», «История», «Биология»;

6-е классы – «Русский язык», «Математика» 
– для всех классов параллели; по предметам: 

«История», «Биология», «География», «Обще-
ствознание» для каждого класса по двум пред-
метам на основе случайного выбора;

7-е классы – «Русский язык», «Математика» 
и иностранный язык – для всех классов парал-
лели; а по предметам: «История», «Биология», 
«География», «Обществознание», «Физика» 
для каждого класса по двум предметам на 
основе случайного выбора;

8-е классы – «Русский язык», «Математика» 
– для всех классов параллели; по двум предме-
там на основе случайного выбора: «История», 
«Биология», «География», «Обществознание», 
«Физика», «Химия».

Как и в прошлом году, по решению школы 
остается возможность выполнения ряда ВПР 
в компьютерной форме с 4 по 17 апреля: в 
5, 6, 7, 8 классах – по истории, биологии, гео-
графии и обществознанию.

Школьники стали синоптиками
Завершился первый в этом году урок цифры «Технологии, 

которые предсказывают погоду»

«Урок цифры» от Яндекса «Технологии, 
которые предсказывают погоду» проходил 
с 16 января по 5 февраля. Карелия заняла 
13-е место по России.

Самыми активными участниками «Урока 
цифры» в республике стали школы Пудожа 
(57%), Олонца (38%), Костомукши (38%), Петро-
заводска (31%) и Прионежского района (22%).

Новый «Урок цифры» вместил много 
вопросов: кто создал первый прогноз погоды, 
какие показатели важны для прогноза, какие 
данные собирают спутники, а какие – радары, 
что происходит с информацией в центре обра-
ботки данных, в чем искусственный интеллект 
быстрее специалиста и чему его надо учить.

Традиционно «Урок цифры» открыла заме-
ститель руководителя администрации главы 
Карелии – начальник управления информа-
тизации и защиты информации Наталья 
Никольская. Она рассказала о людях, стоящих 
у истоков метеорологии, об искусственном 
интеллекте, который пришел на помощь 
метеорологу для более точного и быстрого 
прогнозирования.

Совместно с сотрудниками Карельского 
ресурсного центра цифровых технологий на 
«Уроке цифры» 19 января ученики 7-х классов 
школы № 55 разбирались в том, что нужно, 
чтобы взлетели самолеты, вышли из порта 
корабли и начался отопительный сезон в 
городах – о прогнозе погоды.

31 января ученики 1-го класса школы 
№ 27 в игровой форме отгадывали погоду 
на картинах художников, находили в шиф-
ровке профессиональные метеоприборы и 
познакомились с условными обозначениями 
погодных явлений.

2 февраля ученики 3-х классов школы 
№ 20 посмотрели фильм про метеостанцию. 
Разговор с сотрудниками Карельского ресурс-
ного центра цифровых технологий об искус-
ственном интеллекте не оставил равнодушным 
ребят, зарядил их интересом к метеорологии 
и миру цифровых технологий.

На сегодняшний день уже более 18 тысяч 
карельских школьников поучаствовали в «Уро-
ке цифры». Присоединиться к нему можно 
на платформе урокцифры.рф.

«Урок цифры» – всероссийский образо-
вательный проект в сфере информационных 
технологий, созданный АНО «Цифровая эко-
номика» при поддержке Минцифры России 
и Минпросвещения России в рамках нацпро-
граммы «Цифровая экономика РФ».

На следующем «Уроке цифры», который 
начнется 13 февраля, компания 1С на языке, 
доступном школьникам, расскажет об анализе 
в бизнесе и программной разработке. Мате-
риалы будут доступны ближе к дате запуска 
проекта на урокцифры.рф.
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Глава Минздрава рассказал, чем 
опасны кошачьи царапины

Михаил Охлопков поделился этой информацией 
на своей странице в соцсети

«Есть такое неприятное заболевание – фелиноз, или регионарный небактериальный 
лимфаденит. Это острая бактериальная зоонозная инфекция, передающаяся преимуще-
ственно от кошек. Основные симптомы: у человека воспаляются лимфоузлы, появляется 
кожная сыпь и иногда поражаются глаза, нервная система и внутренние органы. Забо-
левания чаще встречается у людей моложе 18 лет (от 55 до 80% случаев). Это связывают 
с тем, что именно дети и подростки чаще всего играют с котятами.

Мужчины болеют чаще, чем женщины. Возможно, что они играют более грубо с котятами 
и кошками и, следовательно, рискуют получить укусы и царапины.

Как лечить?
Иногда в случаях стандартного течения заболевания применяют тепловой местный 

компресс или прибегают к физиотерапевтическому воздействию на область измененных 
лимфоузлов (диатермии и УВЧ-терапии). Однако особого терапевтического эффекта эти 
методы не оказывают, так как большинство случаев фелиноза проходят самостоятельно, без 
лечения. Поэтому при классической форме болезни никаких действий предпринимать не 
нужно. А если развиваются осложнения от распространения процесса, необходимо обратиться 
к врачу, который назначит лечение.

Если есть нагноение, который сопровождается общими симптомами и лихорадкой, то 
показана аспирация гноя. Это позволит облегчить течение заболевания», – сообщил Охлопков.

Жители Карелии смогут сделать 
бесплатную флюорограмму 
каждое первое воскресенье 

месяца
Акцию «Флюорография выходного дня» запустил Республиканский 

противотуберкулезный диспансер
Каждое первое воскресенье месяца 

взрослые жители Карелии смогут сделать 
бесплатную флюорографию в Республикан-
ском противотуберкулезном диспансере. Об 
этом сообщил министр здравоохранения 
Карелии Михаил Охлопков на странице в 
соцсети. Прием пациентов будет идти без 
предварительной записи с 11.00 до 13.00. 
С собой необходимо взять паспорт.

– Результаты исследования врач-рент-
генолог разместит в вашей электронной карте 
в понедельник. При наличии изменений в лег-
ких с вами свяжется врач-фтизиатр. Можно 
забрать результаты и в регистратуре диспан-
сера в будние дни с 8.00 до 14.00, – пояснил 
Михаил Охлопков.

Вход для желающих сделать флюорограм-
му отдельный, пересечения с пациентами дис-

пансера нет. Подробности уточнить можно по 
телефону 8 (814-2) 71-85-24.

Квест первой помощи
Поликлиника № 3 Петрозаводска проводит интерактивные 

мероприятия в отделении профилактики 

Квесты уже прошли студенты Петроза-
водского техникума городского хозяйства 
и участники сообщества «МногоМам».

Студенты и молодые мамы проверили свои 
знания в оказании неотложной медицинской 
помощи, научились измерять артериальное 
давление, температуру тела, оказывать помощь 
пациенту с артериальным кровотечением, 
делать внутримышечные инъекции.

В конце квеста всем вручили медали 
участников и пригласили на диспансеризацию.

Заявки на квест можно оставлять по теле-
фону 8 (814-2) 70-11-21, добавочный № 3 в 
будние дни с 10.00 до 20.00.

Сложную нейрохирургическую операцию 
новорожденному впервые провели 

в перинатальном центре 
Ребенок родился недоношенным, с серьезными проблемами, 

его выходили, прооперировали, состояние младенца стабильное

Эндоскопическую нейрохирургическую операцию новорожденному впервые про-
вели в Республиканском перинатальном центре. Раньше для таких оперативных вме-
шательств пациенты направлялись в федеральные клиники за пределы Карелии. Об 
этом написал на своей странице министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.

Как сообщил министр, нейрохирург Республиканской больницы им. В. А. Баранова 
Дмитрий Тарасов, анестезиолог-реаниматолог перинатального центра Максим Ткачук, 
операционная медицинская сестра РБ Марина Стрельцова с помощью малотравматичных 
эндоскопических технологий прооперировали малыша с гидроцефалией.

– В связи с тем, что Ванечка очень рано, на 27-й неделе беременности, появился на свет, 
у него проявились практически все осложнения, связанные с глубокой недоношенностью: 
проблемы с дыханием, внутричерепные кровоизлияния и т. д. При рождении вес мальчика 
составлял всего 1 250 граммов. Он был немедленно помещен в отделение реанимации и 
интенсивной терапии новорожденных. Специалисты почти три месяца выхаживали его. 
Сейчас ребенок весит уже более 4 кг. Последствия осложнений потребовали нейрохирур-
гического вмешательства, что и было сделано. После проведенной операции состояние 
малыша стабильное. Дальнейший квалифицированный уход за ним и лечение осуществляют 
специалисты ОРИТН, – написал Охлопков.

Участников СВО примут
 в петрозаводском Госпитале для 

ветеранов войн даже без документов
Справку из военкомата бойцы могут предоставить позже

Для участников СВО упростили посту-
пление в петрозаводский Госпиталь для 
ветеранов и войн, сообщил глава карель-
ского Минздрава в соцсети. Им достаточно 
показать справку из военкомата, а если ее не 
будет, пациентов примут и без документов. 
Справку участники СВО могут предоставить 
позже. Необходимые документы им помо-
жет собрать специалист по социальной рабо-
те, которого специально включили в штат 
работников госпиталя. Сейчас там прошли 
реабилитацию 20 участников СВО.

В петрозаводском Госпитале для ветеранов 
войн развернули два стационарных отделе-
ния реабилитации пациентов с нарушениями 
костно-мышечной системы и соматическими 
заболеваниями. Также в учреждении осущест-
вляется реабилитация на амбулаторном этапе 
– в поликлинике, в дневном стационаре.

Помогают пациентам врач физической 
и реабилитационной медицины, инструктор-
методист по лечебной физкультуре, невролог, 
кардиолог, терапевт, психиатр, психотера-
певт и травматолог-ортопед. Шесть врачей в 

2022 году прошли подготовку по медицинской 
реабилитации.

Недавно в госпитале отремонтировали 
поликлинику. В учреждение купили дизель– 
генератор для кислородной станции и душ Шар-
ко, восстанавливают водолечебницу. Сейчас 
идет ремонт стоматологического кабинета. 
Закончить оснащение госпиталя планируют 
в этом году.

Хирургический микроскоп используют 
для сложных онкологических операций 

Пример того, как используется современное дорогостоящее 
оборудование, приобретенное в рамках нацпроекта 

«Здравоохранение», привел министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков

Современный хирургический операци-
онный микроскоп активно используется 
специалистами Республиканского онко-
логического диспансера для проведения 
сложных операций.

Это фото – из операционной РОД. Хирург 
Сергей Новожилов, который выполнил лазер-
ную микроэндоларингеальную хордэктомию, 
удалил у пациента под контролем микроско-
пии складки гортани, пораженной опухолью.

Операция высокоточная и позволяет макси-
мально сохранить функцию гортани, добиться 
более быстрого и эффективного заживления 
без образования рубцов.
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Художник из Петрозаводска шьет 
пестрые платья для ярких девочек

Мария Черепанова – дизайнер, модельер и основатель нового карельского бренда 
«Чечевица». Однажды она поняла, что шьет платьев больше, чем успевает носить, 
и решила их продавать по всей стране. Из чего швея-самоучка создает свои яркие 

платья, почему ей важно, чтобы производство было экологичным,
 и до какого возраста женщина остается девочкой? 

Марина БЕДОРФАС

Художники любят «такое»
– Я всегда любила шить. Научилась у мамы, 

она всю жизнь шьет и вяжет. Но постепенно 
мое хобби перешло в манию: мне нужно шить 
постоянно. Мне нравится определенная стили-
стика, она уже выработалась, я представляю, 
каким должно быть платье, как оно должно 
сидеть. Я понимаю, что такого в магазинах 
нет. Первые платья очень тяжело было про-
давать. Я очень трепетно отношусь к каждому 
из них. Для меня это целое произведение, – 
поделилась Мария Черепанова.

Мария родилась и всю жизнь прожила 
в Петрозаводске. На художника начала 
учиться еще в школе искусств, продолжила 
в художественной школе. Затем поступила 
в пединститут на факультет технологии и 
предпринимательства (технология ИЗО). 
А с третьего курса перешла в Славянский 
институт и окончила его по специальности 
«дизайнер-график». 10 лет работала в сфере 
графического дизайна, занималась рекламой. 
А потом открыла свою швейную мастерскую.

– В университете я всегда шила себе какие-
то экстравагантные наряды, мы, художники, 
любим всякое такое. Потом шила уже своим 
детям и платья, которых нет в магазинах, и 
карнавальные костюмы. Но изначально я 
художник, моя некоммерческая деятель-
ность – это создание выставочных картин. 
И поэтому, наверное, и к платьям я отношусь, 
как к картинам.

Сейчас картина Марии Черепановой пред-
ставлена на выставке «Художники Карелии» 
в Музее изобразительных искусств. В этом 
году наша героиня планирует поучаствовать 
еще в трех выставках.

В мастерской, которая расположилась в 
арт-пространстве «Синий коридор», Мария 
работает с осени прошлого года. Говорит, это 
то, к чему она пришла, и добавляет слово 
«пока».

– Говорю «пока» не случайно, натура я 
очень переменчивая. И знаю, что еще много 
раз все может поменяться.

Почему возникло название «Чече-
вица»?

– Я всегда очень импульсивно принимаю 
решения, первое название моего бренда было 
совсем не такое. Мне хотелось что-то близкое 

к себе на финском – творческая мастерская. 
Мне очень нравилось, но оно вообще не зашло. 
Это был как раз период, когда иностранный 
рынок остался невостребованным, я поняла, 
что нужен другой подход, если я хочу реально 
продавать. И сказала себе: «Маша, включи 
мозги». Посмотрела конкурентов. Поняла, что 
названия брендов не несут никакой смысловой 

нагрузки, но они звучные, красивые и легко 
нами запоминаются. А в слове «чечевица» 
мне понравилось сочетание че-че, а у меня 
фамилия Черепанова, и есть тут ассоциатив-
ная связь звуковая. И в логотипе я вывела 
первую Ч рыжим цветом. Дело в том, что 
долгое время мое ателье называлось «Рыжая 
мастерская», и этот цвет идет через всю жизнь 

особенной нитью. Тут есть и я, в то же время 
это хороший коммерческий ход.

Муж ругает меня, что я плохо продвигаю 
себя в соцсетях. В 2017 году сшила пальто 
себе в технике печворк, не сделала фото и 
не выложила в сеть, а через несколько лет 
эти пальто стали очень модными. А платья я 
шью давно, но брендом активно занимаюсь 

Совет профессионала:
Самую большую ошибку допускают те женщины, которые пытаются скрыть недостатки фигуры 
под «мешком». Помните, что завышенная талия на платье увеличивает талию в разы. А если вы 
приталите платье, даже если талии почти уже нет, обозначите ее ремешком, еще какой-то деталью, 
то талия появится.

Мария Черепанова

Картина Марии Черепановой с выставки
 «Художники Карелии»
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несколько месяцев: веду соцсети, открыла 
интернет-магазин.

Я еще не пользовалась господдержкой, но 
вот недавно стала самозанятой и в этом году 
хочу воспользоваться субсидией от государ-
ства – на покупку техники для пошива, это 
самое нужное и самое дорогое. Я работаю 
одна. Но бывает, когда много заказов, при-
глашаю помощников, но это одноразово. Мне 
мама помогает, вот сейчас мы запустили новую 
линейку вязаных и теплых косынок. И мама 
вяжет, она сидит на пенсии и с удовольствием 
включилась во что-то новое.

Для девушки 
или для девочки?

Как и для картин, так и для платьев Мария 
Черепанова не рисует эскизов. Все идеи раз-
рабатываются только в голове и сразу реали-
зовываются.

– Главный критерий – это чтобы одна ткань 
встала в сочетании с другой. Я беру одну ткань 
и ищу ей партнера, если мне нравится этот 
дуэт, то все идет само собой. Мне кажется, 
что иногда даже не контролирую этот про-
цесс, он сам идет. Конечно, когда шью на 
заказ, я фотографирую сочетание ткани и 
согласовываю с клиентом. Но открою секрет, 
если даже клиенту не нравится, я все равно 
это сочетание отрабатываю, шью другое пла-
тье, кому-то другому-то оно явно подойдет. 
Иногда думают, что у меня все платья яркие, 
но это не так, есть и очень нежные, пастель-
ных оттенков. Дама или женщина – это не 
то состояние души, в котором покупают мои 
платья. Я решила, что мои платья для девочки. 
Это история про Скарлетт О’Хара: «Я не хочу 
этого решать, хочу новое платье». И нам это-
го очень не хватает. У меня есть заказчицы, 
которым за 40 лет. Но это не предел, можно 
и в 70 лет носить такое платье, в том числе 
и домашнее. Мы все девочки, не надо этого 
стесняться.

Советские ткани
– А еще есть такая история. Я стараюсь 

жить в формате «ноль отходов». Стараюсь, 
потому что в нашем городе это делать очень 
сложно. Нет переработки, в магазинах столько 
упаковки, которую нельзя перерабатывать…
но все равно очень стараюсь. И для меня было 
важно, чтобы и мое производство было мак-
симально экологичное. На 100 % не получится, 
но ближе к этому показателю стремлюсь.

Я использую советские ткани. Они лежали 
где-то в шкафах и на антресолях, но с ними 
ничего не случилось, в них нет синтетики, 
хлопок лежит очень долго. Я его просто сти-
раю, и он как новый. Я покупаю эти ткани, по 
всей России их очень много, ищу на разных 
сайтах. И именно поэтому получаются такие 
принты, которых вообще нигде не найдешь. 
Это дополнительный момент оригинальности, 
с помощью разных вставок я сохраняю ткань, 
ничего не выбрасываю.

Мне пишут разные отзывы, что такие 
ткани вызывают не очень приятные ассоци-
ации с СССР, что они плохо носятся. Но вы 
знаете, у меня у самой много таких платьев, 
я ношу их постоянно, но ничего с ними не 
стало. Ни один современный бренд не будет 
так носиться несколько лет. Я выбираю ткани, 
рассматриваю, чтобы они не были ветхие. А 
еще очень трепетно отношусь к швам. Я прак-
тикую люксовый пошив, все швы закрытые, 
ничего нигде не торчит. Если вы вывернете 
мое платье наизнанку, оно будет точно такое 
же, как снаружи. Это дополнительно укре-

пляет, оно лучше носится и лучше сидит. И 
потом, когда вы покупаете новое платье и 
знаете, что оно и внутри очень красивое, это 
же приятно.

Лозунг «Чечевицы»: пестрые платья для 
ярких девочек

– Образ девочки мне и хотелось привне-
сти в платья. Это женственно, не оверсайз, 
в платьях приталенный силуэт, я всегда за 
выточки, платье должно подчеркивать фигуру. 
А для девочек – потому что наденет такое 
платье женщина, и сразу минус 10 лет. Она 
уже даже не девушка, а девочка.

Современный запрос
– Мне часто пишут: а давайте вы сошьете 

мне такое платье из современной ткани и дру-
гого покроя. Но это уже совсем не то, и мне 
это неинтересно. Это можно сшить в другом 
месте, купить в магазине. А у меня есть свой 
продукт, я делаю только так. И некоторые 
обижаются…

Дизайнер Черепанова мечтает сделать 
карту, где отметит города, куда уже отпра-
вила свои платья.

В ярких нарядах уже ходят в Москве, 
Петербурге, Снежинске, Архангельске, 
Норильске и, конечно, в Карелии.

– Кстати, в Северной столице мои платья 
не только у русских девушек, мне заказали 
платья несколько иностранок, которые учатся 
в России. Я шью только дистанционно. Это 
очень удобно. Я отправляю мерки и инструк-
цию, как их снять. Можно сходить в ателье и 
там попросить швею. Но, как правило, сами 
справляются. По размерам казусов не было, 
всегда попадаю. Один раз был случай, когда 
девочке не понравилось платье. Она мне об 
этом сказала, я предложила ей возврат. Это 
нормальная практика, человек имеет право 
вернуть вещь. Если, конечно, он ее не носил. 
На каждом моем платье есть бирочка, если вы 
ее не снимали, то можно вернуть. Но оплата 
за доставку не возвращается. Но через пару 
дней она решила, что платье нравится, не 
стала возвращать. Это нормально. Платья 
необычные, к ним тоже надо привыкнуть. 
У каждого из них свой характер. Хозяйке 
нужно ощутить себя в нем. А понравилось 
ли близким? Это сложный момент. Мама не 
понимает мои платья, не понимает, куда в нем 

можно пойти. А вот у подруги есть почти все 
из моей линейки. Я шью платье для каждого 
индивидуально, подбираю по цветотипу ткани 
каждой клиентке. Это услуга допконсульта-
ции, тоже неплохо, когда есть возможность 
проконсультироваться с профессионалом.

Косынки и воротнички
Недавно в «Чечевице» появилась новая 

линейка товаров – это теплые косынки двух 
видов: сшитые и связанные, а также воротнич-
ки. Вяжет косынки мама Марии Черепановой, 
а вот шьет из хлопка, синтепона и непромо-
каемой плащевки мастерица сама. Говорит, 
что такие теплые головные уборы подходят 
для карельской зимы, в них комфортно даже 
в -30 градусов.

– С чем носят воротнички? С чем угод-
но: водолазка, футболка, свитшот. Когда 
я создавала свой бренд, мне казалось, что 
есть налет старомодности, но оказалось, что 
нет, воротнички, платья, косынки смотрятся 
очень современно. А для воротничков я тоже 
использую остатки тканей, какие-то обрезки 
и смело их комбинирую.

Цвет настроения
– В тяжелый период жизни я меняла 

гардероб. И в один момент заглянула в свой 
шкаф, а там все черное и серое, и я поняла: 
все, Маша, это край. Я всегда одевалась ярко 
и интересно. И первое, что сделала, пошла 
и купила яркий свитер. Это очень важно – в 
повседневной рутине находить минутки радо-
сти. То, что ты утром на себя надел, несет 
настроение на целый день. Черный и серый 
– самый частый цвет, но идет он далеко не 
каждому. Карельская внешность не такая уж 
яркая. И девушке выделиться и выглядеть 
свежо очень сложно.

Не откладывая жизнь
– У меня двое детей. Когда дочь пошла в 

танцевальный коллектив современного танца 
«Метаморфозы», искали, кто может сшить 
костюмы, я вызвалась помочь. И теперь с этим 
коллективом сотрудничаю уже много лет. Я 
сейчас меньше шью сама, стала художником 
по костюмам. Разрабатываю и отдаю заказы в 
ателье. Я заболела современной хореографи-
ей. Дочь танцует. Мы вместе смотрим танце-
вальные шоу. Дочь смотрит, как выступают, 
а я оцениваю костюмы. Это классно, когда 
есть общие темы. Моя мечта – сотрудничать 
с театром, пока не получилось.

Я заметила, что те катаклизмы в мире 
очень поменяли мышление людей. У меня есть 
знакомая, она много лет копила на квартиру, 
ничего себе не покупала. И вдруг пришла 
ко мне и купила платье. А она работает в 
бюджетной сфере, у нее совсем небольшой 
доход. И я спросила – а как ты можешь сделать 
такую покупку? Платье стоит 6 000 рублей. 
Она ответила: «Я столько лет откладывала 
свою жизнь, что больше не хочу. Хочу платье 
прямо сейчас». И многие так думают, позво-
ляют то, что не могли раньше.

Мария планирует шить теплые юбки и 
мужскую линейку.

– Брюки, например, не хочу шить, неинте-
ресно. А вот юбки – есть в задумках теплые, 
длинные, короткие. Весной хочу начать шить 
рубашки, и женские, и мужские. Потому что 
мой муж любит одежду не из массмаркета. Я 
ему шью стеганые жилетки и косоворотки. И 
все начинают спрашивать, откуда они, когда 
видят на нем. Поэтому неизбежно, что я начну 
и эту линейку шить.
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«Роль лидера станет важнее, 
чем роль начальника»

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА 

Наталья КОЗЛОВСКАЯ – человек, который 
объединяет людей и идеи. Если мир будет 
рушиться, Наташа найдет ниточки, которые 
закономерно объединят людей в жизнестой-
кую систему. Ее талант основан на природ-
ном даре и плодотворной интересной учебе, 
включающей международные практики.

Разговариваем с Натальей Козловской 
о том, на чем основана ее открытость миру, 
почему работа не является главным делом 
ее жизни, как воспитывать ребенка ответ-
ственным и уверенным в себе, чего нам не 
хватает в культуре и культуре в нас. Как быть 
счастливым – об этом тоже.

Шанс нового дня

– 13 декабря после 13 лет работы вы 
ушли из Музея изобразительных искусств 
Карелии. Как прошел для вас следующий 
месяц?

– Я всегда была открыта миру, открыта 
новым возможностям. Когда приходит что-то 
интересное, я за то, чтобы это попробовать. 
Так, мне удалось поучиться в театральной шко-
ле – был большой проект по менеджменту и 
маркетингу в сфере театрального дела. Удалось 
съездить в Чудовский район Новгородской 
области, где я выступила экспертом и помогла 
коллегам оценить их культурные инициативы 
и выработать вектора развития. Удалось про-
вести много интересных встреч с коллегами 
по поводу того, что можно делать дальше. 
Появились предложения из других городов.

Кроме того, я окончила курс в российской 
онлайн-школе «Нетология», обучалась гибким 
методам управления, философии Agile. Сегод-
ня уже не работает метод проектного управле-
ния, метод каскадного управления, когда мы 
все процессы делим поэтапно. Сегодня все 
очень гибко, динамично, горизонтально. И я 
интуитивно чувствовала, что давно работаю 
такими методами, но когда ты углубляешься 
в теоретическую базу и подкрепляешь прак-
тические навыки, то понимаешь, что ты на 
верном пути.

Жизнь не стоит на месте. Каждый божий 
день нам дарит новый шанс, и его нужно 
использовать и выбирать то, что тебе по душе.

– Как вы вообще попали на работу 
в музей?

– Я по образованию экономист, окончи-
ла ПетрГУ по специальности «менеджмент 

организаций», несколько лет работала в 
коммерческой сфере, но в какой-то момент 
ушла, уволилась в никуда, и решила, что 
буду работать либо в образовании, либо в 
культуре.

В музей я попала, конечно, случайно: 
приходите, есть место, попробуйте. Я при-
шла, была изначально экскурсоводом. Я 
могу много говорить, могу убеждать, мне 
не трудно говорить на публику. Я пришла и 
сказала: давайте я буду у вас говорить. А потом 
уже понеслось по накатанной, и в конечном 
счете я возглавила в Музее изобразитель-
ных искусств Карелии отдел развития, им 
руководила и больше занималась проектной 
деятельностью.

– Какие проекты были самыми инте-
ресными?

– Начинала, помню, с проекта «Одеяло на 
себя», когда мы с Мариной Коршаковой дали 
женщинам среднего возраста попробовать 
себя в лоскутном шитье. Это был маленький 
грантовый проект на 100 тысяч рублей, но 
научиться работать с такими деньгами – это 
тоже опыт. Потом понеслась целая серия про-
ектов для разных категорий граждан. Но 
апогеем стал проект «Развитие культурных 
сервисов для китайских туристов». Многие 
ассоциируют его с экспозицией «Вселенная 
Калевалы», которая была создана с нуля, кро-
ме того, мы полностью обновили входную 
зону музея, модернизировали зону продажи 
сувенирной продукции. Это был огромный 
проект на 400 тысяч евро, который я считаю 
одним из самых классных. Он дал музею 
очень мощную точку развития.

Не хочу уезжать 
из Петрозаводска

– Испытали стресс после сокращения 
вашего отдела?

– Любые перемены помещают человека 
в какую-то турбулентность. Но сказать, что я 
видела себя в 60 лет выходящей на пенсию 
из музея – нет. Это было бы смешно и наи-
вно. Сегодня такое время, когда мы должны 
учиться, переучиваться, менять профессии, 
менять сферы – это нормально. Наши дети 
вообще, наверное, будут иметь 5–7 профессий 
разных. В музее был классный период, был 
получен шикарный опыт, появились новые 
контакты, знания, умения. Я горжусь резуль-
татами, которые мы достигли с командой. 
Мне не стыдно было уходить, потому что 
буквально в каждом зале музея и в онлайн-

пространстве есть что-то, что мы сделали, 
и оно будет служить еще много лет. Нужно 
идти дальше – мир такой большой, открытый, 
в нем столько возможностей. Невозможно 
всю жизнь проработать в маленькой ячеечке, 
хотя я видела там большие возможности для 
развития. Мне казалось, что еще совсем не 
все. Но государство, администрация, решили, 
что достаточно. Это нормально – я же просто 
наемный работник, это не бизнес, у меня нет 
здесь доли. Ты наемный, ты поработал, тебе 
сказали: все. Надо идти дальше и пробовать 
новое в других проектах и сферах.

– Есть такая сфера уже на примете?
– Я хочу оставаться в культуре, в обра-

зовании, в каких-то гуманитарных, возмож-
но, экологических, кросс-функциональных 
проектах. Другой вопрос, что я не хочу уез-
жать из Петрозаводска. Я очень люблю этот 
город, он комфортный для жизни: близко к 
столицам, у нас прекрасное озеро, удобная 
инфраструктура, здесь классно жить семьей. 
Я не считаю, что ради работы нужно жерт-
вовать внутренним комфортом. У меня есть 
очень заманчивые предложения из дальних 
регионов, где высокий кадровый голод, но 
есть огромные ресурсы. Можно было бы с 
1 января уехать и начать там работу, но я не 
готова променять на работу все, чем дорожу 
и от чего кайфую.

Аккумулятор энергии 
и генератор идей

– Я думала, что вы в первую очередь 
– деловая женщина.

– Если мы представим пирамиду, то у 
меня в базисе – я и мое личное ощущение, 
восприятие, развитие, семья. И только, ког-
да на двух нижних базисах все выстроено 
гармонично, прекрасно, мне хорошо, то 
только тогда наверху может быть мое про-
фессиональное развитие, как апогей меня 
как целостной личности.

В какой-то момент жизни я была сильным 
«достигатором», нужно было это пережить, 
чтобы оценить другие моменты жизни. Сей-
час, когда я попадаю в интересный проект 
с интересными людьми, я заряжаюсь, меня 
энергия переполняет. То есть, я не сливаю 
энергию, когда работаю, а получаю. Многих 
работа выматывает: мы упахались, умерли 
и лежим потом два дня в выходные. А я 
напиталась и выходные у меня могут быть 
динамичные. Я могу сходить на лыжах, схо-
дить в театр, поехать с ребенком на турнир 
одним днем в другой город. Я в понедель-
ник буду огурцом, потому что мне нравится 
смена деятельности, то, что делаю и от чего 
кайфую. Если я что-то делаю, что мне не 
нравится (но стараюсь уже так не жить), 
то это про слив энергии. А я за то, чтобы 
энергия прибывала.

– Интенсивность жизни – обычная 
ваша история?

– Мне кажется, что я достаточно грамотно 
научилась выстраивать баланс рабочего вре-
мени и отдыха, и зачастую отдых для меня 
– это смена деятельности. Эта интенсивность 
придает мне энергии и сил, и я застаиваюсь, 
если ничего не происходит.

– Вы – хороший руководитель. Чем 
(или кем) бы вы хотели руководить 
сейчас?

– Моя миссия, наверное, все же не руково-
дить, а вести. Я все время веду за собой людей 
– веду команды, веду процесс. Руководитель 
– это всего лишь должность. Умение вести, 
лидерские качества – это другое. Поэтому у 
меня совсем нет ожиданий по поводу долж-
ностей.

– Трудно придумывать идеи?
– Есть наука соционика, которая делит 

людей на разные типы. Мне посчастливилось 
родиться в таком типе, где моя базовая функ-
ция – генерация идей. Я по природе человек, 
который рождает идеи. Это мой талант и дар. 

Я росла в художественной среде, которая на 
меня влияла. В родительском доме даже в 
90-е, когда и еды-то толком не было, у нас 
всегда лежали на столах скатерти, всегда 
были полевые цветы в вазочках, картины 
висели на стенах. Это мир красоты, который 
меня окружал, сформировал чувство пре-
красного, а управленческое образование мне 
очень структурировало мозг. Любую идею я 
теперь по-деловому могу воплотить.

Создание красоты

– Почему вы не афишируете, что 
ваши родители – известные в Карелии 
журналисты и фотографы Владимир и 
Ирина Ларионовы?

– Да, я сознательно это делаю. В тот 
момент, когда я пришла работать в культуру, 
у меня была родительская фамилия. И все 
говорила: а, это дочка вот этих, понятно, при-
строили. Меня это бесило в хорошем смысле. 
Я понимала, что самостоятельная личность, я 
сама могу, умею, хочу. Почему меня должны 
воспринимать только как дочку талантливых 
родителей? Я безумно благодарна им за то, 
что они в меня вложили, но я хотела быть 
самостоятельной единицей. И буквально 
через год работы в музее я вышла замуж 
и поменяла фамилию. Тогда не такая была 
активность соцсетей, поэтому я вошла в мир 
медиа под фамилией Козловская.

– Дома есть фотографии на сте-
нах?

– У меня дома много картин. В родитель-
ском доме все стены были завешены карти-
нами известных карельских художников. В 
моей коллекции работы Аркадия Ивановича 
Морозова, Альберта Четверикова, Виктории 
Зориной. Когда я прихожу в пространство с 
пустыми стенами в квартире, мне как будто 
чего-то не хватает. А многие и стремятся к 
этой пустоте.

– И книжные полки теперь редкость, 
многие перешли на электронные книги.

– Когда мы переезжали в новую квартиру, 
у меня главное требование было к дизайнеру, 
что мне нужна книжная зона. В центральной 
комнате у нас сделана ниша для библиотеки. 
Конечно, она не такая большая, как у роди-
телей… Мне важно, чтобы я могла взять с 
полки книгу и почитать. Понятно, что пере-
читывать ты уже не будешь – сейчас такое 
время, что невозможно три раза перечитать 
«Войну и мир», как делали наши родители. Я 
всегда из всех командировок-стажировок пру 
чемоданы книг. Был момент, когда я летела 
из Лондона, там ограничение по весу. И у 
меня там футболки-носки-трусы и 25 книг 
на английском языке. Я понимала, что в 
России их просто нигде купить не смогу.

– Я слышала, что вы постоянно укра-
шаете свой подъезд. Так?

– Когда мы переехали в новый дом, у 
меня была маленькая Маша, я там что-то 
нарисовала, принесла ветки еловые и поста-
вила на окно. Народ заинтересовался, и 
потихоньку все соседи стали вовлекаться. 
Мы меняем декор подъезда несколько раз 
в сезон, но самое яркое украшение прихо-
дится на Новый год. Несколько лет подряд я 
даже становилась победителем городского 
конкурса по украшению интерьеров жилых 
домой. Странно, но в этом году мэрия почему-
то отменила этот конкурс. Раньше я сама 
все придумывала и делала, а сейчас в это 
дело финансово вкладываются мои соседи, 
а все дети помогают оформлять. Мы делаем 
большие композиции, вырезаем фигуры, 
проводим подсветку. Жители подъезда и 
их гости кайфуют от того, что мы создаем 
такую сказку своими руками. Летом мы 
все сажаем цветы. Я выращиваю рассаду с 
марта – бархатцы, ноготки. Потом мы все 
это высаживаем во дворе, поливаем, и у 
нас до октября огромные цветочные шапки 
вдоль всего дома. Это все в наших силах! 
Мы можем каждый день создавать красоту 
сами с минимальной затратой ресурсов.
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Только 
кросс-функциональные 

команды

– Как будет развиваться мировая 
культура, как вам кажется?

– Культура, как и любая другая сфера, 
развивается в тех трендах, в которых раз-
вивается мир в целом. Например, цифро-
визация уже вошла во все нацпроекты. Но 
если в Национальном парке «Паанаярви» 
до сих пор нет телефонной связи и Интер-
нета, о цифровизации можно не говорить. 
Маркетинг российской культуры отстал лет 
на 15 в среднем. Культура сейчас где-то в 
2005 году находится. Есть театры, куда нельзя 
купить билеты онлайн – это боль.

Другой тренд – устойчивое развитие. Это 
не только про экологию и раздельный сбор 
мусора, но про все, что связано с потребле-
нием ресурсов так, чтобы осталось и следу-
ющим поколениям. Почитайте про 17 целей 
ООН, которые лежат в основе устойчивого 
развития. Там и про разрешение бедности 
и социального неравенства, и про чистоту 
воды…

Потом мы можем говорить про тренд, 
который захватил весь мир. Это процесс 
миграции. Если отрасли не работают с этим 
трендом, они заведомо отстают. Несколько 
лет назад я была на стажировке во Франции. 
Там мы изучали, как Франция адаптирует 
мигрантов после «арабской весны» через 
культурные практики. Это был очень инте-
ресный кейс, как госсистема не справлялась, 
а некоммерческий сектор подхватил и начал 
применять разные методы. И речь не только 
про трудовых мигрантов. Например, хоро-
ший юрист или врач был вынужден уехать 
в другую страну. У него нет языка, и ему 
предлагают идти на стройку. А культурные 
практики говорят: давай попробуем в какие-
то проекты тебя интегрировать. Тренд на 
миграцию в топе, но никто не хочет с ним 
заморачиваться.

Надо смотреть глобально: куда мир дви-
жется, туда и все остальные отрасли так 
или иначе будут пристраиваться – мы же 
не в вакууме живем, а в общей повестке, 
и культура в том числе. У культуры даже 
больше ресурсов, она может гибко говорить о 
социально-важных темах, может через худо-
жественные практики, арт-практики говорить 
о насущных вещах. Культура может быстрее 
подхватывать тенденцию, быстрее с ней 
работать и выдавать интересные решения.

Часто мы запираем себя в коробочку, 
действуем по какой-то схеме, а все эти схемы 
в новом мире уже не работают. Мир стал 
турбулентным, комплексным. Недавно Фон-
дом Потанина проводилось большое иссле-
дование про компетенции будущего. Чему 
нужно обучать культурный сектор, чтобы 
всем хорошо жилось? Они меня спрашива-
ли, какие должности завтра будут самыми 
востребованными? Я говорю: должности – 
это про вчера. Мы говорим про роли. Роль 
лидера будет намного выше, чем должность 
начальника. Только кроссфукнкциональные 
команды, у которых гибкие элементы, нет 
иерархии, есть много компетенций одно-
временно. Только такой гибридный гибкий 

формат может выдавать быстро продукт на 
рынок. Как бы кто не спорил, но культурные 
продукты и услуги, которые мы для клиен-
та выводим на рынок, есть. И вокруг у нас 
есть конкуренты в виде торговых центров, 
баров и так далее. Если мы продолжаем 
работать в иерархии, когда бумажка пошла 
наверх – пять дней туда и пять обратно, – 
мы опоздали. Нужен лидер, который берет 
ответственность, быстро принимает реше-
ния, знает, кого куда поставить, кого как 
замотивировать, знает, как сгладить углы, 
тогда будет результат для рынка быстрым, 
эффективным. Даже в сложных иерархиче-
ских структурах можно пробовать внедрять 
такие команды. За этим будущее. Иерархия 
в перспективе умрет вообще.

Театр как бизнес

– Что можно сделать, чтобы в театры 
и музеи ходило больше людей?

– Весь вопрос в продукте. Если у вас 
суперпродукт, то за ним будет стоять очередь. 
Недавно Строгановский музей в Петербурге 
объявил бесплатный вход. Люди стояли три 
часа на морозе. Что там нового повесили? 
Ничего. Это вопрос доступности и вопрос 
качества продукта. Любой театр, музей, если 
у него есть классный продукт, будет востре-
бован. Здесь вопрос к менеджменту: есть у 
музея или театра классный продукт или мы 
считаем, что если мы картины развесили, они 
300 лет висят, то люди сами захотят пойти? 
У людей есть выбор!

Еще недавно маркетологи говорили, что 
мы всех сегментируем по полу, возрасту. 
Получается, если я – женщина 38 лет с выс-
шим образованием, то по этому критерию, 
на их взгляд, я должна ходить в театр? Да вы 

что! Я пойду в театр, только если мне инте-
ресно. Нет никакой сегментации посетителя, 
кроме его интереса. И возникает вопрос к 
этим учреждениям: а вы интересны своей 
аудитории? Вы делаете для них продукт или 
вы делаете для галочки, для государства, для 
госзадания, для себя? Или вы работаете как 
бизнес? Я всегда топлю за то, чтобы смотреть, 
как работает бизнес. Бизнес работает только 
для клиента, все персонализировано: пред-
ложения, акции. Почему ваша маникюрша 
вам трижды напоминает смс-кой, что вы 
к ней записаны, а театр ни разу? Реально 
много людей забывают, что два месяца назад 
они купили билет. А если у них случается 
такой казус, они потом долго не приходят. 
Почему маникюрный бизнес готов вклады-
ваться в маркетинг, оповещения, работу с 
клиентом, сопровождение, а театральный 
или музейный не готов? Это вопрос про то, 
как мы работаем с клиентом. Мы с вами 
все суперпрофессиональные потребители. 
Мы все, лежа на диване в 12 часов ночи, 
покупаем что-то в интернет-магазинах. 
Почему я в 12 ночи не могу купить билет 
в карельский театр, а должна посреди дня, 
в часы работы кассы, приехать, а мне еще 
скажут, что билетов нет?

Когда можно сделать на «4», 
делайте на «4»

– Как вы воспитываете свою дочку?
– Ребенку важно привить только две 

вещи: свободу выбора и чувство ответствен-
ности. Надевай любую одежду. Ты пришла в 
театр в резиновых сапогах? Это твоя ответ-
ственность. Если ты пришла нечесаная, ты 
этого сама хотела. А потом ты сделала выво-

ды: если тебе понравилось – в следующий 
раз пришла так же. Если нет – поменяла.

Ты можешь не делать никакие уроки. 
Можешь не пойти на тренировку, но все 
последствия разруливаешь сама. У меня 
ребенок сейчас в третьем классе. Я ни разу 
в жизни не делала с ней уроки. Даже не 
видела их никогда. Я не знаю, что там в 
тетрадках. Но она – отличница и даже полу-
чает стипендию за хорошую учебу.

– Это вам повезло.
– Это просто системная свобода выбора. 

Каждый раз ты показываешь, что если есть 
где-то косяк, то тебе придется самому за это 
отвечать. Это было с детства. Навык умения 
выбирать – это навык XXI века, крутой, пото-
му что у нас сейчас такой выбор всего, что 
чаще всего люди не знают, чего хотят. Все 
хотят заработать миллион, а на что с ним 
будете делать? Не знаем. Если ты не знаешь, 
на что тебе нужны ресурсы, ты никогда их 
не получишь. Ребенок, у которого всегда 
была свобода выбора, потом очень хорошо 
может отличать, что ему надо, а чего не 
надо. Маленькие дети прекрасно понимают, 
плохо им или хорошо, потому что у нас есть 
внутренний барометр. А потом на нас много 
чего наслаивают, каких-то «надо», каких-то 
соответствий чьим-то ожиданиям, и в итоге 
человек вообще перестает слышать себя, 
он вообще не знает, что ему хорошо, а что 
плохо. Как будто он живет не в своей жизни, 
а в каких-то ролях бесконечных. Если мы 
сможем нашим детям привить здоровые чув-
ство выбора и чувство ответственности, мне 
кажется, они будут более счастливые, чем 
мы. Быстрее выберутся из ролей и ярлыков, 
которые нам с детства привязывают. Зачем, 
например, быть отличником?

Недавно я читала книгу «Путь джедая». 
Автор советует: освойте, пожалуйста, прин-
цип осознанного «рукожопия». Это значит, 
что в ситуации, когда можно сделать на «4», 
делайте на «4». Тогда вы освободите часть 
ресурса на другие дела. Не нужно быть 
отличником. А моя мама, когда я училась 
в советской школе, где всех муштровали, 
говорила: «Наташа, что такое «тройка» в 
контексте жизни?» Суперфраза. Я всю жизнь 
ее несу. Помню, как я рыдала в университете 
из-за того, что получила «4» за диплом. Этот 
диплом за 29 лет ни разу никто не читал, он 
никому не нужен. Зачем я над ним плакала? 
Нужен был опыт, чтобы понять, что «тройка» 
в контексте жизни ничего не значит. Ни по 
какому предмету и ни по какой жизненной 
ситуации.

– Что нужно для счастья?
– Счастье внутри нас. Это детская пози-

ция – требовать счастья извне. Полюбите 
меня, поставьте мне «пять», дайте мне пре-
мию, звание, еще что-то там, тогда я сам 
себя оценю и полюблю. Это позиция ребен-
ка недолюбленного. Счастье внутри нас. Я 
сейчас шла к вам и проходила мимо Дет-
ско-юношеского центра. На одном из окон 
был написан девиз: дышите счастьем, оно 
здесь, в воздухе, каждый день. Никто нам 
не мешает поднять глаза к небу и надышать-
ся этим счастьем от неба. Оно бесплатно. 
24 на 7. 365 дней в году.
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Волейболистки республики стали 
чемпионками первенства СЗФО

Спортсменки представят республику на всероссийских 
соревнованиях в Нижнем Новгороде

Сборная Карелии по волейболу победила 
на первенстве СЗФО среди девушек 2005– 
2006 годов рождения. 

В команду вошли спортсменки из Петро-
заводска, Сегежи и Медвежьегорска. Теперь 
девушки представят регион на всероссийских 
соревнованиях в Нижнем Новгороде, сообща-
ет группа «Спорт – норма жизни Карелия» в 
социальных сетях.

Юная карельская горнолыжница победила 
на всероссийских соревнованиях 

в Белорецке
Также на счету спорстменки – победы на первенстве Центрального 

и Северо-Западного федеральных округов
 по горнолыжному спорту

5 февраля Виктория Владыко одержала победу в дисциплине слалом на соревнованиях 
по горнолыжному спорту памяти заслуженного тренера Людмилы Кедриной в Белорецке. 
Наша спортсменка выступала в возрастной группе «девушки 12–13 лет».

Виктория Владыко тренируется у Павла Оглуздина и стала выступать за Карелию в этом 
сезоне.

Также в этом сезоне Виктория одержала еще две победы: на первенстве ЦФО и СЗФО 
по горнолыжному спорту в дисциплинах слалом и параллельный слалом. Соревнования про-
ходили в конце января.

Динамовцы завоевали путевку 
на «Золотую шайбу»

В Кондопоге подвели итоги регионального этапа среди команд 
2010–2011 годов рождения

Победителями соревнований стали юные хоккеисты из петрозаводской команды 
«Динамо». За ними на втором месте – «Рыси» из Костомукши. Бронзовые награды взяли 
спортсмены пряжинского «Метеора». В шаге от пьедестала остановились «Тигры», еще 
одна команда из карельской столицы. 

Награды призерам вручили президент Федерации хоккея Карелии Юрий Азаров и заме-
ститель директора Центра спортивной подготовки Александр Баканчук. Команда-победи-
тель из Петрозаводска получила путевку на Всероссийские соревнования юных хоккеистов 
«Золотая шайба», которые пройдут в Нижегородской области. 

Карельский самбист победил 
на чемпионате ФСИН России
Среди участников были 54 команды из 53 регионов России

Соревнования по самбо среди спор-
тсменов-сотрудников Федеральной службы 
исполнения наказаний проходили в Рязани. 

В весовой категории до 71 кг победу одер-
жал карельский самбист, мастер спорта России 
международного класса Рашад Мурадов.

Рашад провел 5 боев и во всех одержал 
досрочные победы. В финале Рашад уверенно 
переиграл трехкратного чемпиона мира по 
рукопашному бою из Екатеринбурга Кон-
стантина Симонова.

В конце февраля Рашад примет участие в 
чемпионате России по самбо, который прой-
дет в Перми.

Наши шашисты выиграли медали 
на соревнованиях в Ярославле

Спортсмены участвуют в первенстве и чемпионате ЦФО и СЗФО
Воспитанники петрозаводской спор-

тивной школы № 2 завоевали медали на 
чемпионате и первенстве ЦФО и СЗФО 
по русским шашкам, которые проходят в 
Ярославле. Всего в соревнованиях прини-
мают участие 140 спортсменов, в том числе 
12 представителей от Карелии.

4 февраля шашисты боролись за победу 
в дисциплине «русские шашки – молниенос-
ная игра». Первое место по СЗФО и второе в 
общем зачете первенства юношей до 11 лет 
завоевал Андрей Анкудинов. Среди юниоров 
СЗФО до 20 лет золото у Ивана Олюшкина, а 

среди юниорок в этой же возрастной группе 
серебро получила Анна Бурчина.

Евгений Сорокин стал лучшим среди юно-
шей до 14 лет. Афанасия Певгенен завоевала 
бронзу среди девушек в этой же категории.

5 февраля прошли состязания в дисциплине 
«русские шашки – быстрая игра». Андрей Анку-
динов вновь стал серебряным призером общего 
зачета и выиграл золотую медаль СЗФО. Иван 
Олюшкин на третьем месте среди юниоров 
20 лет, а Анна Бурчина – лучшая среди юнио-
рок. Еще одну золотую медаль среди юниоров 
до 14 лет завоевал Евгений Сорокин.

Петрозаводские борцы заняли 
призовые места 

на первенствах СЗФО
Соревнования проходили в Калининграде и Борисовичах

Воспитанник спортивной школы олимпийского резерва № 5 Антон Совинский заво-
евал бронзовую медаль на первенстве СЗФО по спортивной борьбе среди юниоров до 
21 года. Об этом сообщает паблик администрации Петрозаводска. Турнир проходил с 
3 по 5 февраля.

Антон Совинский занял третье место. Его результат стал лучшим среди спортсменов 
карельской сборной и, таким образом, позволил ему выполнить норматив кандидата в мастера 
спорта.

Ранее бронзу на первенстве СЗФО по самбо также получил петрозаводчанин Эрик Гилю-
мерян.

На соревнованиях, которые состоялись с 3 по 5 февраля в городе Борисовичи Псков-
ской области, собрались более 200 спортсменов из республик Карелия и Коми, а также из 
Мурманской, Новгородской, Псковской, Ленинградской, Архангельской, Вологодской и 
Калининградской областей.

Петрозаводчанин Эрик Гилюмерян получил бронзу в весовой категории до 53 кг. Он 
является представителем спортивной школы олимпийского резерва № 5.

Самбист из Петрозаводска Эрик Гилюмерян
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Мошенники выманили деньги
 у трех человек обещаниями 
о быстром и высоком доходе

Потерпевшие перевели аферистам почти два миллиона рублей, 
в том числе с помощью кредита

За сутки в полицию Петрозаводска и Кондопоги о мошенничестве заявили трое граждан, 
которые потеряли около двух миллионов рублей. Во всех случаях заявителям обещали 
быстрый и высокий доход от онлайн-инвестирования, сообщили в МВД Карелии. В сторону 
потерпевший были агрессивная реклама, помощь в сопровождении сделок, настойчивые 
просьбы вложить как можно больше и быстрее.

Жительница Кондопоги 1995 года рождения увидела в интернете предложение о 
заработке. Оставив на сайте контактные данные, она получила обратную связь. Позвонил 
некто, назвавший себя представителем успешной брокерской компании. Мужчина убедил 
кондопожанку оформить в двух разных банках кредиты. Под диктовку лжеменеджера 
инвестиционной компании она перевела 800 тысяч рублей, взятых в кредит, на счет 
частного лица по имени «Нарек». После вход на брокерскую площадку заблокировали. 
Женщина далее выяснила, почитав отзывы, что компанию причисляют к мошенникам.

Другая кондопожанка 1968 года рождения откликнулась на такое же предложение 
в Сети. Ей обещали мгновенный сверхдоход. Мнимый представитель инвестиционной 
площадки был крайне настойчив. Действуя по его указанию, кондопожанка оформила 
миллионный кредит, перевела деньги по частям на номера мобильных телефонов «Ека-
терины», «Артема», «Али» и «Эдгара», лишившись более 974 тысяч рублей.

А петрозаводчанин решил получить дополнительный доход, узнав о такой возмож-
ности на сайте знакомств. «Работник инвесткомпании» вынудил его перевести 72 тысячи 
рублей из личных сбережений на счет некой «Анны». Однако после этого все контакты 
прекратились.

Мужчина в Беломорском районе избил 
собутыльника керамической кружкой

Подозреваемый признал вину и раскаялся в содеянном

В полиции Беломорского района возбуждено и расследуется уголовное дело в отно-
шении местного жителя за избиение собутыльника керамической кружкой. Как сообщает 
МВД Карелии, дело завели по статье 115 УК РФ «Умышленное причинение легкого вреда 
здоровью с применением оружия или предметов, используемых в качестве оружия».

В обстоятельствах конфликта, повлекшего преступление, разобрался участковый 
уполномоченный полиции. Между двумя приятелями, распивавшими спиртное, возникла 
ссора. По версии полиции, мужчина 1975 года рождения, исчерпав словесные аргументы, 
взял керамическую кружку и нанес несколько ударов владельцу квартиры. Тот обратился 
за медицинской помощью.

По заключению судебно-медицинской экспертизы травмы, причиненные 47-летнему 
пострадавшему, квалифицированы как легкий вред здоровью.

Подозреваемый признал вину и раскаялся в содеянном. Он находится под подпиской 
о невыезде. Максимальная санкция статьи предусматривает наказание лишение свободы 
на срок до двух лет.

Олончанин помешал своему брату 
зарезать отца

На допросе подозреваемый признал свою вину, пояснил 
следователю, что конфликтовал с родителем

Житель Олонца 36 лет пытался зарезать собственного отца. Возбуждено уголовное дело 
по статье 105 УК РФ «Покушение на убийство».

Как сообщает пресс-служба Следкома Карелии, по данным следствия, в январе 
2023 года днем в квартире жилого дома в городе Олонце подозреваемый на почве личных 
неприязненных отношений ударил в область груди своего отца.

– Свой преступный умысел на причинение смерти мужчина не смог довести до конца, 
поскольку в конфликт вмешался брат подозреваемого, который незамедлительно вызвал 
бригаду врачей. В результате своевременного оказания квалифицированной медицинской 
помощи потерпевший остался жив, – говорится в сообщении ведомства.

На допросе подозреваемый признал свою вину, пояснил следователю, что имел кон-
фликт с отцом, в связи с чем повел себя агрессивно и ударил потерпевшего ножом.

В настоящее время допрашиваются свидетели, назначена судебно-медицинская экс-
пертиза.

Отомстил банкомату 
Клиенту в Беломорске аппарат не вернул карту, и тот разбил его
Ранее неоднократно судимый за имущественные преступления злоумышленник был 

задержан, он признался в содеянном.
В полицию Беломорска позвонила местная жительница и сообщила, что в фойе банка 

разбушевался посетитель. Мужчина наносил удары руками и ногами по банкомату, а 
затем вырвал провода из сети.

Как сообщает пресс-служба МВД Карелии, по адресу выехала следственно-оператив-
ная группа. Сотрудники уголовного розыска задержали подозреваемого и доставили в 
отдел полиции.

– Житель Беломорска 1977 года рождения, Он рассказал, что собирался снять денежные 
средства, но банкомат не выдал банковскую карту. Мужчина разозлился и не совладал 
с эмоциями, – говорится в сообщении пресс-службы.

По части 1 статьи 214 УК РФ «Вандализм» возбуждено уголовное дело. Злоумыш-
леннику грозит штраф, обязательные или исправительные работы, либо арест на срок 
до трех месяцев.

Пенсионера обокрали 
в больничной палате

Подозреваемый похитил из его кошелька 16 тысяч рублей

Пациент одного из медучреждений обратился в медвежьегорскую полицию с заяв-
лением о краже. 73-летний пенсионер рассказал, что неизвестный проник в его палату и 
похитил из кошелька 16 тысяч рублей, сообщает МВД Карелии.

Полицейские установили, что к преступлению причастен 24-летний пациент боль-
ницы. Он рассказал, что ходил с потерпевшим в магазин и заметил, что тот обеспечен 
деньгами. Когда пенсионер отошел на ужин, подозреваемый проник в палату и похитил 
купюры. Деньги молодой человек потратил на новую одежду и кроссовки. Сейчас в его 
отношении возбуждено уголовное дело

Полицейские задержали в Питкяранте 
закладчика с крупной партией гашиша

Также у мужчины нашли 3 килограмма 
различных синтетических наркотиков 

Карельские полицейские пресекли сбыт крупной партии наркотиков в Питкяранстком 
районе. Об этом сообщили на информационном портале «МВД Медиа».

Полицейским стало известно, что 33-летний житель Питкярантского района может 
продавать в Карелии наркотики. Их подозрения подтвердились. Подозреваемого задер-
жали в Питкяранте, когда он отправился на автомобиле пополнять закладки. В сало-
не машины у жителя Карелии обнаружили 30 свертков гашиша общей массой выше 
29 граммов. Видео с задержанием полицейские опубликовали в соцсети.

Дома у мужчины нашли различные синтетические наркотики на 3 килограмма.
Полиция установила, что житель Карелии работал в нелегальном интернет-магазине 

и продавал через сеть наркотики в Питкяранте и на территории Приладожья.
Против мужчины возбудили уголовные дела. Теперь ему грозит наказание вплоть до 

пожизненного лишения свободы.

Родственные связи не помешали 
обчистить дом

Сестра потерпевшей вынесла имущество на 21 тысячу рублей
В полицию Пряжинского района заявила о краже 33-летняя гражданка. Из ее дачного 

дома вынесли имущество на 21 тысячу рублей.
Потерпевшая живет в Петрозаводске и зимой посещает кооператив нечасто. Во время 

визита женщина увидела разбитое окно в доме, откуда выкрали телевизор, сварочный 
аппарат, шуруповерт, угловую шлифовальную машину и бензотриммер.

Подозреваемой оказалась 37-летняя сестра заявительницы. Женщина знала, что зимой 
на даче никого нет. Подозреваемая попросила знакомого отвезти ее к дому, сообщив, что 
хочет забрать свои вещи. Краденое она продала, а деньги потратила.

Возбуждено уголовное дело по статье «Кража с незаконным проникновением в жили-
ще». Фигурантке грозит до шести лет тюрьмы.

Сегежанин заплатит соседке 10 тысяч 
за нарушение тишины в доме по ночам

Жительница Сегежи обратилась в городской суд с иском
к соседу о взыскании компенсации морального вреда 

Об этом сообщает Объединенная пресс-служба судов Карелии.
Мужчина неоднократно привлекался к административной ответственности за нару-

шения тишины и покоя соседей.
– В результате действий ответчика истице причинены нравственные страдания, в связи 

с чем истица просила взыскать с ответчика компенсацию морального вреда в размере 
100 000 рублей. Судом установлено, что ответчик неоднократно привлекался к админи-
стративной ответственности за нарушение тишины и покоя граждан. В связи с неправо-
мерными действиями ответчика истец вынуждена была обращаться за медицинской 
помощью, – говорится в официальном сообщении пресс-службы.

Судом удовлетворил исковые требования жительницы Сегежи и с ответчика в пользу 
истца взыскана компенсация морального вреда – 10 000 рублей.

При определении размера компенсации морального вреда судом приняты во внимание 
характер и степень понесенных истцом нравственных страданий, степень вины ответчика.
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«Девочка не должна плакать – 
девочка должна танцевать»

Сочетание «Дина Гурьевна» чаще всего произносят слитно: Динагурьевна. 
К Динагурьевне ходят дети и взрослые, кадеты, православная молодежь, вожатые, первоклассники 

и выпускники. Она – человек, имеющий уникальную способность организовывать балы

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

После двух-трех репетиций у Динагу-
рьевны обычные пятиклассники перестают 
шарахаться друг от друга, держатся за руки 
и бесстрашно приглашают девочек на танец. 
Кавалеры не только разучивают движения 
мазурки или полонеза, но и готовят темы 
для беседы во время танца. Дамы переста-
ют руководить кавалерами и прощают им 
все ошибки.

– Бал – это всегда ломка, это всегда вый-
ти из зоны комфорта, сломать в себе что-то 
инертное, ригидное, перейти на следующий 
уровень. Это всегда преодоление, даже для 
взрослых, – говорит Дина Кострова.

Бал – это общение

– В маленьких городах бальная культура, 
как правило, корпоративна, – рассказывает 
Дина Кострова. – В Петрозаводске балы про-
водятся для студентов, школьников, сотрудни-
ков предприятий. Как-то силовые структуры 
бал проводили, епархия – тоже определен-
ная структура. Православная молодежная 
епархия проводит рождественские балы с 
2009 года. Каждый год – новая тема бала. Уже 
были рок-бал, бал «8–10 дней вокруг света», 
бал, посвященный 1950-м годам. Тематиче-
ские балы – одно из направлений городской 
бальной культуры.

– Почему новейшее время потребо-
вало балов?

– В 1990-х – начале 2000-х в стране был бум 
бальной культуры. С началом перестройки 
балы стали модными, они отсылали к дво-
рянской, дореволюционной культуре. Тог-
да произошел первый всплеск интереса к 
бальной культуре. Бал стал высшей формой 
социального коммуникативного танца.

На самом деле, и в СССР балы тоже были, 
потому что танцевальные площадки по сути 
– та же бальная эстетика, тот же этикет с 
галантными приглашениями, отношениями 
между дамой и кавалером, с правилами и 
даже со своей бальной программой. И сейчас 
есть бал-бал, а есть танцевальный вечер, дан-
синг. Все жанры, которые были в XIX веке, 
сохранились до сих пор: остались и домашний 
бал, и придворный (кремлевский), и по под-
писке, и маскарад.

В 1990-е начала складываться любовь к 
длинному платью, строгой одежде. В 2000-е 
этот интерес усилился. Каждая школа стара-
лась сделать выпускной в виде бала. А потом 
бал ушел где-то вглубь, а где-то – во внешнюю 
концертность. Еще интересная тема, которая 
появилась в 2000-х. Появились клубы людей, 
делающих реконструкции и стилизации. Мы 
тоже занимаемся стилизацией, когда прово-
дим в городе Петровские ассамблеи.

Сейчас в некоторых образовательных 
учреждениях преподают бальную культуру. 
Все кадеты умеют танцевать. Центр обра-
зования и творчества «Петровский дворец» 
обучает детей основам бальной культуры.

– Можно ли ввести спецкурс по баль-
ным танцам в каждую школу?

– Вопрос упирается в кадры. Дело в том, что 
профессиональному хореографу неинтересно 
заниматься бальной культурой. Почему? Хорео-
графу интересно развивать хореографические 
способности человека, ставить номера, возить 
номера на конкурс, зарабатывать дипломы. То 
есть выступать, творить, сочинять. В бальной 
культуре что ты будешь сочинять? Большин-
ство танцев – историко-бытовые. Их уже давно 
сочинили. Здесь можно пользоваться готовым 
продуктом, если изучать книги по истории и 
классическую русскую литературу. И никакого 
имени вы себе на этом не заработаете. У нас 
же нет конкурса по бальной культуре?

Если вы занимаетесь бальными танцами, 
у вас не будет международных конкурсов. 
Вы будете просто молодец. Я – музыковед, 

мне это интересно. Я свои хореографические 
мысли воплощаю в этих постановках. Бальная 
культура – это социально-педагогическая про-
грамма, а не художественная. Это общение, 
культура, развитие.

Примерить 
на себя эпоху

– Я читала, как были устроены балы в 
эпоху Петра Первого. Когда в зале заканчи-
вался воздух, распахивали огромные окна, 
начинался сквозняк, барышни, разгоряченные 
после танца, простывали, а кто-то даже умирал 
от лихорадки после этих балов.

– А представьте себе, если платье еще и 
влажное! Одно время была мода на влажные 
платья: тонкий батист, прилипающий к телу, – 

Дина Гурьевна Кострова – педагог дополнительного образования, 
преподаватель программы бальной культуры. Руководитель 
театра исторического танца «Начало», участники которого могут 
исполнить любой танец Петровской эпохи. Преподает музыку 
и вокал в Театре кукол и масок «Секрет» во Дворце творчества 
детей и юношества. Сочиняет музыку к спектаклям театра ее муж, 
артист оркестра Музыкального театра. Кроме этого, Дина Кострова 
ведет медиапроекты «Хочу все уметь», «ProДворец», «Культурные 
каникулы» и руководит школой вожатых, в которую входят педагоги 
Дворца.

Бал четвероклассников «Онежский круг». Фото из ахива Дины Костровой
Семейный бал первоклассников Петровской школы «Мой первый бал». 
Фото из личного архива Дины Костровой

Дина Гурьевна поможет и подскажет Дина Кострова
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все это выглядело очень красиво, но чахотка 
косила всех. Бальные платья были открытыми, 
шубка скидывалась на ходу и юбочку бальную 
ватином никто не простегивал. Петр Первый 
завез в Россию моду Людовика XIV. У них-то 
тепло, а нам опасно для здоровья.

– Интересно заниматься стилизацией 
бала петровского времени?

– Это интересно, это связано с погруже-
нием в историю, возможностью примерить на 
себя эпоху, а не только костюм. Для современ-
ного человека это очень любопытно, а потом, 
погружаясь, чувствуешь вкусность всего этого: 
этих странных шагов, сложных элементов. И 
начинаешь это любить. Понятно, что это не 
самое популярное направление – историче-
ские балы. Ко мне обучаться по программе 
приходят школьники кадетских классов с 
5-го по 11-й класс. И за семь лет обучения 
они точно посетят какой-нибудь исторический 
проект, в том числе, Петровскую ассамблею. 
За эти годы ребята могут пройти несколько 
тематических балов. А вот в краткосрочных 
годовых проектах, как правило, используем 
стандартную программу XIX века.

Большинство танцев, которые мы сей-
час танцуем, – это устоявшаяся классика 
XIX века. Полонез, вальс, мазурка (редко 
танцуется, но она в программе), полька, 
кадриль, котильон.

И еще интересная фишка – тематические 
вечера: карнавалы, маскарады, костюмиро-

ванные балы. Читали про балы архитекторов 
и художников Санкт-Петербурга в XIX веке? К 
балу готовились в течение всего года. Объяв-
лялась тема, композиторы специально писали 
музыку, сочинялись танцы. Билеты туда было 
тяжело достать. Они костюмы шили целый 
год, строили павильоны. Это было очень 
круто. Мусоргский говорил, что Баба-яга в 
«Картинках с выставки» писалась с художника 
Гартмана, который был в этом костюме на 
сказочном балу сообщества архитекторов. 
Это были самые мощные балы.

Я люблю такие вещи. В целом во Дворце 
с кадетами, старшими, мы работаем в этом 

ключе. 15 февраля во Дворце творчества 
будет бал, посвященный космосу. Вся музыка 
и танцы будут про космос.

Живописи 
и архитектуре повезло 

больше

– Почему техника бального танца со 
временем не усложнялась, а, наоборот, 
упрощалась?

– Хороший танцор имел шансы продви-
нуться по службе. На балу можно было 
заключить договор, сделку продвинуть, 
найти жениха. Бал был основным источ-
ником коммуникации. А когда функция бала 
начала снижаться, танцы упростились и шаги 
упростились. К концу XIX века люди стали 
проще общаться, и бал по технике свелся 
к простым танцам. Например, вы сходитесь 
колонна на колонну. Сейчас это просто шаги. 
А раньше здесь тут были сложные танцеваль-
ные элементы, прыжки.

– Как сейчас изучают танцы для 
бала?

– Чаще по книгам и видео. С появлением 
Интернета все стало проще, последние века 
более-менее описаны. А знаете, какой был 
первый, сохранившийся в описании, танец? 
Серия фресок. Исследователи собрали эти 

картинки и сказали: это может быть танец 
и он мог танцеваться вот так.

– Что это был за танец?
– Средневековый танец, круговой, типа 

бранля. Потом, в XVI веке, стали записывать 
танцы в виде диалога: а вот если встать так и 
взять за руку того-то, то мы получим… И из 
этих рассказов мы можем приблизительно 
понять, как они двигались. Потом стали зари-
совывать движения. Можно видеть движение 
ног, но на сколько тактов? Ничего этого нет, 
искусство оказалось во многом утерянным. 
Живописи и архитектуре повезло больше, чем 
музыке и танцам.

Все контрдансы дошли благодаря Джону 
Плейфорду, автору ряда сочинений в области 
музыки и танца. Все они были записаны в 
XVII веке, но до сих пор издаются, их там 
несколько сотен. Человек собрал, записал, 
мы их знаем. Это могло быть вот так, но все 
остальное ты все равно досочиняешь. Где-то 
упрощаешь, потому что люди не могут сделать 
шаги, которые были раньше.

Бал интересен 
непредсказуемостью

– Есть ли место случайности на балу 
или там все продумано до мелочей?

– Бал – это всегда экстремальная ситуация. 
Это публичный выход. Бал – красивый экс-
трим. Первые три-четыре бала – это всегда 
волнение. Это же не концерт! Трудно хорошо 
знать программу бала, это все импровизация, 
но существующая по своим законам. Например, 
в танце принято разговаривать, поэтому кава-
лер должен иметь две-три темы для беседы. 
Бал и интересен своей непредсказуемостью. 
У меня был отрепетированный бал – это скуч-
но. Должна быть ситуация выбора, ситуация 
приглашения.

– Мальчиков и девочек обязательно 
должно быть поровну?

– Мальчиков может быть больше, но не 
наоборот. Помните слезы Наташи Ростовой 
в фильме Бондарчука? Наташа приезжает на 
бал, объявляют полонез, а ее не приглашают. 
И она стоит у стены и начинает плакать. Пьер 
находит Болконского, и Наташа встает во вто-
рую пару в вальсе. Весь Петербург увидел ее. 
Пересмотрите эту сцену! Девочка не должна 
плакать – девочка должна танцевать.

Кавалеры на балу должны знать не только фигуры, но и иметь несколько тем для беседы с дамой Семиклассники школы № 5 и их педагоги

Не в каждой школе можно научиться танцевать польку Главное на балу – импровизация по законам жанра

Петровский бал, организованный Домом культуры Петрозаводска на День города. 
Фото из архива Дины Костровой

Первый общественный этно-бал. 
Выступление театра исторического танца.
Фото из архива Дины Костровой

Дина Гурьевна говорит, что девочек и мальчиков 
должно быть поровну либо мальчиков больше
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Предпринимательница 
объединила кухню и искусство

11 лет назад Ольга Белоногова занима-
лась коллекционированием антиквариата, 
изобразительного, декоративно-прикладно-
го искусства и организацией художественных 
выставок. Сейчас она – успешный руково-
дитель первого в регионе музея-ресторана 
«ВКарелииЕсть».

Три года назад Ольга пришла к выводу, 
что продвигать карельское искусство без еды 
сложно и неэффективно. 

– Кухня – это тоже искусство. Гораздо про-
ще, если точка входа – это желудок, – делится 
предприниматель.

К опыту Белоногова добавила гастрономи-
ческий вектор, и карельская кухня органично 
интегрировалась в арт-пространство. В резуль-
тате в Петрозаводске отрылся музей-ресторан 
«ВКарелииЕсть».

Самая большая сложность, с которой 
столкнулась предприниматель на первом 
этапе, – это позиционирование. Продукт был 
инновационным, область неизвестная – гости 
музея-ресторана не до конца понимали, чего 
ждать от заведения.

Новаторский подход в итоге сыграл на 
руку и помог оставить конкурентов позади. 
В музее-ресторане «ВКарелииЕсть» столики 
расположены внутри экспозиции, все предме-
ты можно потрогать руками. Еще в заведении 
проводятся мастер-классы, экскурсии и гастро-
номические спектакли. Ничего подобного до 
этого в столице Карелии не было. 

Уникальность продукта решено было под-
твердить официально. Благодаря поддержке 
Центра «Мой бизнес» Ольга Белоногова заре-
гистрировала товарный знак «ВКарелииЕсть». 
По ее мнению, это влияет на оценку бизне-
са, демонстрирует престиж и уникальность 
заведения.

В планах предпринимательницы – рас-
ширение бизнеса и коллаборация с местным 
дизайнером Яной Пермяковой и ее компанией 
KARELIAN DESIGN. Идея совместного проекта 

заключается в организации пространства, где 
авангардная новаторская кухня будет представ-
лена в современном карельском интерьере.

Содействие в развитии проекта снова 
оказал региональный Центр «Мой бизнес». 
Ольга Белоногова и Яна Пермякова стали 
победителями конкурсного отбора на разра-
ботку бизнес-планов совместных кластерных 
проектов.

– Одно дело, я нужна себе как предпри-
ниматель, нужна гостям для удовлетворения 
потребности в еде, познавательных и эсте-
тических потребностей. Но когда появился 
Центр «Мой бизнес», я поняла, что еще нужна 
и государству. Я не одна, и, если будет сложно, 
могу обратиться за помощью, – говорит Ольга.

Узнать больше о возможностях развития 
своего дела предприниматели могут в Центре 
«Мой бизнес» по телефону 8 (814-2) 44-54-00 
или лично по адресу: Петрозаводск, наб. 
Гюллинга, 11. Поддержка предоставляется в 
рамках нацпроекта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы».

В 2023 году Николай Федоренко 
планирует открыть завод 
для производства рыбных 

комбикормов 
и инкубационный цех

Об этом известный карельский рыбовод сообщил министру 
сельского хозяйства Карелии Владимиру Лабинову 

Николай Федоренко занимается выра-
щиванием рыбы с 1999 года.

В 2022 году на предприятии вырастили поч-
ти 3,7 тыс. тонн форели (105% к 2021 году), в 
том числе 20 тонн сига и около 3 тонн карпа. 
Общая потенциальная мощность всех рыбовод-
ных участков предприятия составляет более 
5 тыс. тонн рыбы в год. Производственные 
мощности рыбоводного предприятия включают 
в себя 5 площадок с садковыми линиями на 
Онежском озере, рыбоперерабатывающий цех 
площадью более 2 000 кв. м, современный цех 
по производству икры, специализированный 
цех по производству рыбьего жира из отходов 
рыбоводства, магазины с фирменной рыбной 
продукцией предприятия в Москве, Санкт-
Петербурге, Петрозаводске, Кондопоге, а 
также в поселке Березовка и селе Янишполе 
Кондопожского района. 

С 2022 года Николай Федоренко занима-
ется строительством предприятия по произ-
водству рыбопосадочного материала (маль-
кового цеха) и центра селекции в области 
аквакультуры с использованием технологии 
замкнутого водоснабжения на базе корпусов 
бывшей птицефабрики в Янишполе.

В планах предпринимателя – создание 
маточного стада ценных видов рыб (форель, 
сиг, чир, муксун) и доведение общего объема 
выращивания разновозрастного посадочного 
материала до 200 тонн в год. 

На шести типовых зданиях бывшей Сун-
ской птицефабрики проводятся ремонтно-
строительные и монтажные работы. Здесь 
разместят инкубационный цех мощностью 
до 5 млн штук малька в год с потенциалом 
выращивания до 50 тонн разновозрастной 
рыбы. Икру для первой инкубации планиру-
ют завести уже в марте 2023 года.

На территории бывшего кирпичного завода 
«Кондопожский ЦБК» в поселке Березовка 
предприниматель строит завод для произ-
водства рыбных комбикормов мощностью 
50 тыс. тонн в год.

Китайская компания FAMSUN, произво-
дитель и поставщик оборудования, готова к 
отгрузке первой партии технологического 
оборудования для завода.

На производстве на первоначальном этапе 
планируется создать до 30 новых рабочих мест.

По плану Федоренко, введут завод в экс-
плуатацию в третьем квартале 2023 года, а 
выход на полную мощность запланирован на 
2024 год.

С учетом заявленных мощностей произ-
водства и необходимости поставок сырья и 
ингредиентов для производства, обеспече-
ния их хранения, предприниматель в конце 
2022 года выкупил территорию бывшего Кон-
допожского комбината хлебопродуктов. Здесь 
будут располагаться железнодорожный пункт 
и современные складские помещения.

Создание производства позволит решить 
проблему обеспечения предприятий аквакуль-
туры Карелии рыбными кормами (на сегод-
няшний день потребность региона в кормах 
оценивается порядка 50 тыс. тонн в год).
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Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 8 (814-2) 78-53-17
Приглашаем рекламодателей к сотрудничеству с газетой «Карелия»

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО КОНКУРСА НА ПРАВО ЗАКЛЮЧЕНИЯ КОНЦЕССИОННОГО СОГЛАШЕНИЯ В ОТНОШЕНИИ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО КОМПЛЕКСА ПЕРВИЧНОЙ И (ИЛИ) ПОСЛЕДУЮЩЕЙ (ПРОМЫШЛЕННОЙ) ПЕРЕРАБОТКИ, ХРАНЕНИЯ ПРОДУКЦИИ ИЗ ВОДОРОСЛЕЙ 

НА ТЕРРИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ 
1) Наименование, место нахождения, почтовый адрес, реквизиты счетов, номера теле-

фонов концедента, адрес его официального сайта в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», данные должностных лиц и иная аналогичная информация:

Концедент – субъект Российской Федерации – Республика Карелия, от имени которого высту-
пает Правительство Республики Карелия.

Место нахождения (почтовый адрес): 185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, 
пр. Ленина, д. 19.

Реквизиты: 
ОРГН 1131001009424 от 20 июня 2023 г.
ИНН 1001272577
КПП 100101001
Официальный сайт в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» Республики 

Карелия: https://gov.karelia.ru, официальный сайт Российской Федерации о проведении торгов: 
http://www.torgi.gov.ru.

Должностное лицо: 
член Правительства Республики Карелия – Министр экономического развития и промышлен-

ности Республики Карелия Олег Александрович Ермолаев.

2) объект концессионного соглашения: 
Производственный комплекс первичной и (или) последующей (промышленной) переработки, 

хранения продукции из водорослей общей площадью не менее 2 890 кв. м и строительным объемом 
не менее 17 340 куб. м, который включает: 

2 производственно-складских корпуса, каждый площадью от 1 000 кв. м, в том числе админи-
стративно-хозяйственную часть, вспомогательные сооружения согласно техническим условиям, 
вспомогательные помещения – до 480 кв. м, включая лабораторию, обеспечивающую входной 
контроль поступающего сырья и выходной контроль готовой продукции, – от 40 кв. м;

оснащение аппаратно-программным комплексом средств идентификации партий хранения;
сети инженерно-технического обеспечения.

3) срок действия концессионного соглашения: до 31 июля 2030 года включительно.

4) требования к участникам конкурса:
В настоящем Конкурсе могут принять участие индивидуальный предприниматель, российское 

или иностранное юридическое лицо либо действующие без образования юридического лица по 
договору простого товарищества (договору о совместной деятельности) два и более указанных 
индивидуальных предпринимателя или юридических лица.

Требования к участникам Конкурса:
1) отсутствие решения о ликвидации юридического лица – Заявителя или о прекращении 

физическим лицом – Заявителем деятельности в качестве индивидуального предпринимателя, а 
также отсутствие каких-либо ограничений, препятствующих осуществлению деятельности Заяви-
теля, отсутствие решения о приостановлении деятельности Заявителя;

2) отсутствие определения суда о возбуждении производства по делу о банкротстве в отно-
шении Заявителя, а также отсутствие какой-либо процедуры банкротства в течение последних 
5 (пяти) лет до даты объявления Конкурса;

3) отсутствие недоимки по налогам, сборам, задолженности по иным обязательным платежам в 
бюджеты бюджетной системы Российской Федерации (за исключением сумм, на которые предостав-
лены отсрочка, рассрочка, инвестиционный налоговый кредит в соответствии с законодательством 
Российской Федерации о налогах и сборах, которые реструктурированы в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации, по которым имеется вступившее в законную силу решение 
суда о признании обязанности лица по уплате этих сумм исполненной) за прошедший календарный 
год, размер которых превышает двадцать пять процентов балансовой стоимости активов лица, по 
данным бухгалтерской (финансовой) отчетности за последний отчетный период;

4) отсутствие решения о применении в отношении Заявителя специальных экономических мер 
на основании Указа Президента Российской Федерации от 3 мая 2022 г. № 252 «О применении 
ответных специальных экономических мер в связи с недружественными действиями некоторых 
иностранных государств и международных организаций».

5) критерии конкурса и их параметры:

№ п/п Критерий конкурса

Параметры критериев конкурса

начальное значение 
критерия конкурса

требование 
к изменению 
начального 

значения критерия 
конкурса

коэффициент, 
учитывающий 

значимость 
критерия 
конкурса

1.

Расходы концедента 
на создание объекта 
концессионного 
соглашения

225 000 000 (двести 
двадцать пять 
миллионов) рублей, 
включая НДС

уменьшение 0,2

2.

Срок создания 
объекта 
концессионного 
соглашения

752 дня уменьшение 0,2

3.

Период со дня 
подписания 
концессионного 
соглашения 
до дня, когда 
созданный объект 
концессионного 
соглашения будет 
соответствовать 
установленным 
концессионным 
соглашением технико-
экономическим 
показателям

1022 дня уменьшение 0,3

4.

Технико-
экономические 
показатели объекта 
концессионного 
соглашения

общая площадь 
производствен-ного 
комплекса первичной 
и (или) последующей 
(промышленной) 
переработки, хранения 
продукции из 
водорослей – не менее 
2890 кв. м, строительный 
объем – не менее 17 340 
куб. м

увеличение 0,3

6) порядок, место и срок предоставления конкурсной документации:
Конкурсная документация может быть получена любым заинтересованным лицом на 

сайтах: https://economy.gov.karelia.ru, www.torgi.gov.ru либо на основании официального 
письменного запроса по почте либо нарочным, по адресу Конкурсной комиссии: 185035, 
Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Андропова, 2, кабинет № 304.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения запроса о предоставлении Конкурсной 
документации она направляется бесплатно в форме электронного документа на указанный в 
запросе электронный адрес заинтересованного лица либо направляется почтовым отправ-
лением по местонахождению заинтересованного лица.

7) размер платы, взимаемой концедентом за предоставление конкурсной докумен-
тации, порядок и сроки ее внесения: не устанавливается.

8) место нахождения, почтовый адрес, номера телефонов конкурсной комиссии и 
иная аналогичная информация о ней:

185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Андропова, 2, кабинет № 304.
Телефон для справок: +7 (814-2) 55-98-09 доб. 405, доб. 342.

9) порядок, место и срок представления заявок на участие в конкурсе (даты и время 
начала и истечения этого срока):

Прием заявок на участие в конкурсе с 9.00 09.02.2023 до 17.15 27.03.2023 ежедневно, 
кроме выходных и праздничных дней, понедельник – четверг с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 
17.15, пятница с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, по адресу: 185035, Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, ул. Андропова, 2, кабинет № 304.

9.1) размер задатка, порядок и сроки его внесения, реквизиты счетов, на которые вно-
сится задаток:

Размер задатка составляет 100 000 (сто тысяч) рублей 00 копеек.
Сумма Задатка должна быть внесена Участником Конкурса на следующие реквизиты: 

к/с (единый казначейский счет) 40102810945370000073, р/с (номер казначейского сче-
та) 03222643860000000600 в Отделении – НБ Республика Карелия Банка России//УФК по 
Республике Карелия, г. Петрозаводск, БИК 018602104, получатель Министерство финансов 
Республики Карелия (Министерство экономического развития и промышленности Республики 
Карелия, л/с 05062001600), ИНН 1001041065, КПП 100101001, одновременно с представле-
нием Конкурсных Предложений.

В назначении платежа должно быть указано: «Задаток в обеспечение исполнения обя-
зательств по заключению концессионного соглашения в отношении строительства произ-
водственного комплекса первичной и (или) последующей (промышленной) переработки, 
хранения продукции из водорослей на территории Республики Карелия».

Форма Соглашения о задатке приведена в Приложении № 4 к Конкурсной документации.

10) порядок, место и срок представления конкурсных предложений (даты и время 
начала и истечения этого срока):

Конкурсные Предложения представляются Участниками Конкурса в Конкурсную Комиссию 
в запечатанных конвертах с пометкой «КОНКУРСНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ ПО КОНКУРСУ НА ПРАВО 
ЗАКЛЮЧЕНИЯ КОНЦЕССИОННОГО СОГЛАШЕНИЯ В ОТНОШЕНИИ СТРОИТЕЛЬСТВА ПРОИЗВОД-
СТВЕННОГО КОМПЛЕКСА ПЕРВИЧНОЙ И (ИЛИ) ПОСЛЕДУЮЩЕЙ (ПРОМЫШЛЕННОЙ) ПЕРЕРАБОТ-
КИ, ХРАНЕНИЯ ПРОДУКЦИИ ИЗ ВОДОРОСЛЕЙ НА ТЕРРИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ» с 9.00 
05.04.2023 до 17.15 03.07.2023 ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, понедель-
ник – четверг с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.15, пятница с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, 
по адресу: 185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Андропова, 2, кабинет № 304.

Момент поступления Конкурсного Предложения в Конкурсную Комиссию определяется по 
дате и времени регистрации конверта с Конкурсным Предложением в журнале регистрации и 
по дате и времени, проставленном при его приеме на копии описи документов и материалов 
Конкурсного Предложения.

Участник Конкурса вправе изменить или отозвать свое Конкурсное Предложение в 
любое время до истечения срока представления Конкурсных Предложений, установленного 
Графиком Проведения Конкурса.

11) место, дата и время вскрытия конвертов с заявками на участие в конкурсе:
Вскрытие конвертов с Заявками будет производиться, начиная с 12.00 (время московское) 

28 марта 2023 года, по адресу: 185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Андропова, 2, 
этаж 3, Малый зал.

12) место, дата и время вскрытия конвертов с конкурсными предложениями:
Вскрытие конвертов с Конкурсными Предложениями будет производиться, начиная 

с 15:00 (время московское) 4 июля 2023 года, по адресу: 185035, Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, ул. Андропова, 2, этаж 3, Малый зал.

13) порядок определения победителя конкурса:
Победитель Конкурса определяется путем ранжирования Конкурсной Комиссией Кон-

курсных Предложений по результатам рассмотрения и оценки представленных Конкурсных 
Предложений.

Наивысший рейтинг (первое место) присваивается Конкурсному Предложению, полу-
чившему в результате оценки наивысший суммарный (итоговый) конкурсный балл, т.е. 
содержащему наилучшие условия из всех условий, предложенных в оцениваемых Конкурсных 
Предложениях.

В случае если два и более Конкурсных Предложения содержат равные наилучшие усло-
вия (одинаковый рейтинг), Победителем Конкурса признается Участник Конкурса, раньше 
других указанных Участников Конкурса представивший в Конкурсную Комиссию Конкурсное 
Предложение.

По итогам рассмотрения и оценки Конкурсных Предложений Конкурсная Комиссия 
оформляет протокол рассмотрения и оценки Конкурсных Предложений.

14) срок подписания членами конкурсной комиссии протокола о результатах про-
ведения конкурса:

Не позднее чем через 5 (пять) рабочих дней со дня подписания членами Конкурсной 
Комиссии протокола рассмотрения и оценки Конкурсных Предложений Конкурсной Комис-
сией подписывается протокол о результатах проведения Конкурса.

15) срок подписания концессионного соглашения:
Концессионное соглашение по результатам Конкурса заключается Концедентом в 

лице Министерства экономического развития и промышленности Республики Карелия с 
Победителем Конкурса не позднее 15 августа 2023 года (включительно), в порядке, пред-
усмотренном в статье 36 Федерального закона от 21.07.2005 № 115-ФЗ «О концессионных 
соглашениях».

Продление срока заключения Концессионного соглашения осуществляется по решению 
Концедента при наличии согласия со стороны Победителя Конкурса.
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Карельская компания делает 
мороженое с икрой морского ежа 

С помощью господдержки производи-
тель купил новейшее зарубежное обору-
дование и увеличил линейку продукции.

Василий Ищенко занимается производ-
ством мороженого с 2021 года. Продукция 
компании Lumipallo – это мороженое ручной 
работы, сочетание итальянских рецептур и 
ингредиентов с карельскими ягодами. В линей-
ке – более 50 наименований, в том числе с 
совершенно уникальными вкусами. Сегодня 
это мороженое широкого закупают многие 
карельские рестораны, его можно приобрести в 
Петрозаводске в ТЦ «Макси» и «Лотос Плаза». 
Также продукция Lumipallo представлена на 
основных туристических объектах – Кижи, 
Рускеала, Кивач.

Чтобы развивать свой проект, предпри-
ниматель дважды обращался в Фонд по 
содействию кредитованию субъектов мало-
го и среднего предпринимательства Карелии 
(ФСК). О возможностях привлечь средства 
господдержки Василию Ищенко рассказали в 
петрозаводской администрации. Полученное 
финансирование по программе «Приоритет» 
позволило приобрести новое оборудование, 
которое помогло в разы увеличить выпуск 
продукции и выйти на новые рынки.

– Мы купили новое зарубежное обору-
дование, это фризер и пастеризатор с гораз-
до большей производительностью. Если на 
прошлом оборудовании производили в день 
150 кг мороженого, то сейчас 480 кг. Благодаря 
росту объемов продукции вышли на новые 
рынки, заключили контакты с рестораторами 
Мурманска. Для них создали абсолютно уни-
кальные продукты – мороженое с ламинарией 
и икрой морского ежа. Для жителей Карелии 
тоже подготовили вкусные сюрпризы, но пока 
держим их в секрете, – рассказал предпри-
ниматель.

В конце прошлого года компания Lumipallo 
подтвердила высокие качества своей про-
дукции и получила знак добровольной сер-
тификации «Сделано в Карелии». Сейчас 
мороженое Василия Ищенко выпускается с 
соответствующей маркировкой.

В ФСК действует 15 программ под разные 
бизнес-ситуации. Сюда за льготной финансо-
вой поддержкой может обратиться малое и 
среднее предпринимательство, а также само-
занятые граждане.

Работа ФСК ведется при содействии нац-
проекта «МСП и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы».

Мастерицы ткут и вяжут
Мария Бабак из деревни Толвуя Медвежьегорского района открыла 

ремесленную мастерскую. 
На это ей понадобилось чуть больше полугода 

В июле 2022 года обратилась в службу занятости в качестве безработного с желанием 
открыть свое дело.

В августе Мария успешно подготовила и защитила свой бизнес-план «Ремесленная мастер-
ская Кургополовых» на экспертной комиссии в службе занятости населения. На получен-
ную субсидию в 200 тыс. руб. она приобрела все необходимое оборудование для работы. 
Мастерская успешно работает.

Мария и ее коллеги-рукодельницы предлагают тканые половики, панно, вязаные носки, 
рукавицы, свитеры, шали и многое другое.

Мастерская мечты 
Алексей Фетюлин с детства мечтал открыть собственную 

столярную мастерскую. Когда у него родился ребенок, решил, 
что хочет заняться изготовлением детской мебели

Алексей Евгеньевич обратился в служ-
бу занятости Медвежьегорского района, 
встал на учет как безработный, подготовил 
и успешно защитил бизнес-план. Получил 
из бюджета республики повышенную суб-
сидию – 250 000 рублей, поскольку открыл 
свое дело в приоритетной для республики 
отрасли экономики.

– Я счастлив, что удалось осуществить 
мечту детства. Это не так просто, как мне 
казалось, зато любимая работа приносит удов-
летворение. Жена помогает мне с бухгалтери-
ей и соцсетями. Наша мастерская отличается 

индивидуальным подходом. Каждый заказ 
обсуждаю с клиентом и учитываю все поже-
лания, – поделился Алексей.

Накрепок для сортавальцев
Виктория Соболева из Сортавалы с детства любила печь, работала 

на хлебозаводе. И не так давно увлечение стало делом ее жизни

В октябре 2021 года Виктория обратилась в Агентство занятости населения Сортаваль-
ского района, защитила бизнес-план «Мини-пекарня – пирожковая», получила единов-
ременную финансовую помощь в размере 100 000 руб. На полученную сумму приобрела 
необходимое оборудование, в том числе электрическую плиту с конвекцией, планетарный 
миксер, шкафы для хранения сырья. Сегодня Виктория – успешный предприниматель.

Виктория печет пироги по самостоятельно разработанной рецептуре. Также Виктория 
изучает историю русской и карельской кухни, применяет на практике забытые временем 
рецепты. За последнее время в ассортименте Виктории Соболевой появились такие конди-
терские изделия как курник, кулебяка, накрепок, а также традиционная карельская выпечка: 
калитки, шаньги, корвапуусти и рыбный пирог из ржаного теста «Калакукко».
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Карельский центр авиационной 
охраны лесов предлагает постоянную 

работу 
В Центре охраны лесов идет активная подготовка 

к пожароопасному сезону. Открыто 22 вакансии постоянных 
работников – 16 десантников-пожарных и шесть бригадиров 

лесопожарных групп (бригад)
Требуются пять десантников-пожарных в Петрозаводском, а также в Приладожском и 

Пудожском авиационных отделениях. В Калевальском авиационном отделении в наличии 
одна вакансия десантника-пожарного.

На станции в Питкяранте нужен один бригадир лесопожарных групп (бригад), в Медве-
жьегорске и поселке Пяозерский – по два, еще один – в деревне Вокнаволок.

Обязательное условие к кандидату – прохождение медицинской комиссии, а также – 
наличие любого профессионального образования. Также будущий работник должен обладать 
хорошей физической выносливостью.

Центр охраны лесов обеспечивает работников спецодеждой, техникой и всем необходи-
мым оборудованием. Страхование сотрудников в рамках работы на тушении лесных пожаров 
гарантирует работодатель, также за вредный фактор работы (класс 3,2) гарантированы над-
бавки и дополнительные дни отпуска.

Напомним, заработная плата работников была увеличена в прошлом году. Она зависит от 
сложности и характера прохождения пожароопасного сезона, количества ликвидированных 
пожаров. 

По вопросам трудоустройства необходимо обращаться в Карельский центр авиационной 
и наземной охраны лесов по номеру телефона отдела кадров 8 (814-2)70-78-39 в рабочие дни 
с 9.00 до 17.15.

В Карелии введена ежемесячная 
выплата на ребенка от 17 до 18 лет

Теперь семьи, в которых дети с 17 до 18 лет учатся в школе, смогут 
получать новую поддержку из республиканского бюджета

Так как ежемесячное пособие в связи с 
рождением и воспитанием ребенка, установ-
ленное федеральным законодательством, 
охватывает только семьи с детьми до 17 лет, 
Главой Карелии было внесено предложе-
ние о введении нового пособия на детей от 
17 до 18 лет, пояснила министр соцзащиты 
Ольга Соколова.

Право на выплату имеют семьи, сред-
недушевой доход которых не превышает 
величину прожиточного минимума на душу 
населения, установленную в Карелии (в 
2023 году: 18 950 руб. – по северной части; 
17 698 руб. – кроме северной части).

Размер выплаты зависит от доходов 
семьи заявителя и составит 50%, 75% или 
100% от величины прожиточного минимума 

на детей по соответствующей территории 
республики на дату подачи заявления (в 
2023 году: 18 382 руб. – по северной части; 
17 167 руб. – кроме северной части). 

Обратиться за предоставлением денеж-
ной выплаты на ребенка в возрасте от 17 до
18 лет необходимо в отделения Центра 
социальной работы Карелии по месту 
жительства. 

По вопросам оказания государственной 
социальной помощи необходимо обращаться 
в отделение по работе с гражданами Цен-
тра социальной работы Карелии по месту 
жительства (контактная информация раз-
мещена на интерактивном портале Минсоц-
защиты РК; телефон единого контакт-центра 
8 (800) 600-00-00).

Изменились суммы отдельных выплат
Об этом в соцсети рассказала министр соцзащиты республики 

Ольга Соколова 
В связи с индексацией и увеличением размера прожиточного минимума ежегодная 

денежная выплата гражданам, награжденным нагрудным знаком «Почетный донор Рос-
сии», теперь составляет 16 578,1 руб.

Ежемесячная денежная компенсация при возникновении поствакцинальных осложне-
ний – 1 565,87 руб.

Ежемесячная денежная выплата ветеранам труда – 821 руб.
Для расчета РСД на 2023 год предусмотрена величина прожиточного минимума пенси-

онера в Карелии в размере 15 374 руб.
Ежемесячное пособие детям граждан Российской Федерации, погибших (умерших) в 

результате выполнения задач в ходе СВО – 18 382 руб. (по северной части республики), 
17 167 руб. – кроме северной части.

Куда обращаться за социальными 
пособиями?

Ведомства работают в зависимости от специфики вопроса
Жители Карелии, которые хотят получить дополнительные социальные выплаты, 

могут обратиться по всем вопросам лично к специалистам. При этом в зависимости от 
вида желаемого пособия помощь могут оказать в разных учреждениях.

В Центр социальной работы РК гражданам нужно обращаться при оформлении еже-
месячной выплаты на ребенка в возрасте от 3 до 7 лет включительно (ранее назначенной) 
и от 17 до 18 лет. Также здесь можно обсудить вопросы по предоставлению регионального 
материнского капитала, социальных выплат к пенсии (РСД) и государственной соцпомощи 
на основании соответствующего контракта.

Дополнительно в центр можно прийти для оформления субсидии на оплату жилого 
помещения и коммунальных услуг и для установления статуса «Ветеран труда Республики 
Карелия» и общего звания «Ветеран труда».

По вопросам пенсионного обеспечения жителям Карелии следует подойти в Отделение 
Социального фонда России по РК. Здесь же можно обсудить предоставление выплат в связи 
с рождением и воспитание детей и уточнить данные по распоряжению маткапиталом.

Также фонд занимается предоставлением путевок в санаторно-курортные учреждения 
для льготных категорий населения и решает вопросы по их реабилитации. Дополнительно 
в фонде имеют право оформить больничный лист сотрудники, вышедшие на работу после 
болезни.

Все интересующие вопросы можно уточнить в пабликах Центра социальной работы 
Карелии и в Социальном фонде Карелии в соцсетях.

Как инвалиды могут получить 
средства реабилитации ? 

Обеспечение инвалидов изделиями 
реабилитации, в том числе ежедневного 
использования (подгузниками, абсорби-
рующим бельем), ведется Отделением СФР 
по Карелии тремя способами: в натураль-
ном виде, путем выплаты компенсации за 
самостоятельно приобретенные средства 
и путем выдачи электронного сертификата 
на покупку средств реабилитации.

Граждане могут приобретать их само-
стоятельно и представлять документы на 
компенсацию этих расходов. Обратиться за 
компенсацией можно в клиентскую службу 
СФР либо через портал госуслуг.

Еще один альтернативный способ приоб-
рести необходимое изделие реабилитации – 
купить его с помощью электронного серти-
фиката. Он работает как банковская карта: 
разрешает мгновенно оплатить выбранное 

техническое средство реабилитации в офлайн– 
или онлайн-магазинах, подключенных к 
системе электронных сертификатов. Главное 
условие – изделие должно соответствовать 
рекомендациям индивидуальной программы 
реабилитации.

Важно, что обеспечение инвалидов сред-
ствами реабилитации, в том числе подгузни-
ками, абсорбирующим бельем (пеленками), 
специальными средствами при нарушении 
функции выделения, за прошлый период 
не предусмотрено федеральным законода-
тельством. В этом случае возможна только 
денежная компенсация за самостоятельно 
приобретенные изделия.

Отделением СФР по Карелии проводятся 
закупочные процедуры по заключению госкон-
трактов на поставку технических средств 
реабилитации. 

Право на отдых
Часть поступающих в Управление труда и занятости Карелии 

обращений связана с предоставлением отпусков
 В соответствии с трудовым законодательством работникам предоставляются еже-

годные отпуска с сохранением места работы и среднего заработка. Продолжительность 
ежегодного основного оплачиваемого отпуска составляет 28 календарных дней. Для 
некоторых категорий работников устанавливается отпуск большей продолжительности. 
Например, 31 день положен для работников в возрасте до 18 лет.

Кроме основного отпуска, работникам могут предоставляться дополнительные оплачиваемые 
отпуска: за работу во вредных или опасных условиях труда минимальной продолжительностью 
7 календарных дней. Также дополнительный отпуск положен за особый характер работы, 
за работу в режиме ненормированного рабочего дня – минимальной продолжительностью 
3 календарных дня, за работу в районах Крайнего Севера – 24 календарных дня и приравнен-
ных к ним местностях – 16 календарных дней.

Оплачиваемый отпуск должен предоставляться работнику ежегодно. 
Право на использование отпуска за первый год работы возникает по истечении шести 

месяцев непрерывной работы у данного работодателя. По соглашению сторон оплачиваемый 
отпуск может быть предоставлен и до истечения шести месяцев. 

 Очередность предоставления оплачиваемых отпусков определяется ежегодно в соответ-
ствии с графиком отпусков, который утверждается работодателем с учетом мнения первич-
ной профсоюзной организации, если она есть, не позднее чем за две недели до наступления 
календарного года. 

В исключительных случаях, когда предоставление отпуска в текущем рабочем году может 
неблагоприятно отразиться на нормальном ходе работы, с согласия работника допускается 
перенос отпуска на следующий рабочий год.

Запрещается непредставление ежегодного оплачиваемого отпуска в течение двух лет 
подряд. 

В этом году в Управление обратился работник частной организации с вопросом о том, 
что происходит с ежегодными основными отпусками, которые накоплены за несколько 
лет, «сгорают» ли они. Если работник имеет неиспользованные ежегодные отпуска за пре-
дыдущие рабочие периоды, то право на их использование сохраняется. Такие отпуска могут 
предоставляться либо в рамках графика на очередной календарный год либо по соглашению 
между работником и работодателем, при этом их предоставление обязательно.

За разъяснениями о применении трудового законодательства можно обратиться в Управ-
ление труда и занятости: тел. 8 (814-2) 44-58-42.

Вызов без огня
Заведомо ложный вызов пожарной охраны стал частым явлением

Только за январь 2023 года на диспетчерскую центрального пункта пожарной свя-
зи службы пожаротушения федеральной противопожарной службы Государственной 
противопожарной службы Главного управления МЧС России по Карелии поступило более 
десятка ложных вызовов пожарной охраны. И по каждому из них были направлены силы 
и средства, предусмотренные для борьбы с настоящим, а не вымышленным пожаром. 

По всем случаям ложных вызовов проведены проверки и составлены протоколы об 
административном правонарушении, ведь подобная глупая беспечность не остается безна-
казанной. Современные технические средства помогают без труда вычислить телефонных 
хулиганов и привлечь их к ответственности.

Данное деяние является административным правонарушением, квалифицируется ста-
тьей 19.13 Кодекса об административных правонарушениях и предусматривает наказание 
в виде административного штрафа в размере от одной тысячи до одной тысячи пятисот 
рублей. Объективная сторона правонарушения состоит в умышленных действиях граждан, 
которые путем ложных вызовов специализированных служб фактически препятствуют их 
работе, связанной с принятием экстренных мер по спасению жизни и здоровья граждан и 
их имущества.

Не забывайте, что за каждым ложным вызовом как пожарной охраны, так и других 
специализированных служб стоит огромный риск потери человеческих жизней, которым 
требуется реальная своевременная помощь и спасение.

Полезная информация
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Сообщение о наличии невостребованных земельных долей племсовхоза «Куркиеки», расположенных на территории Куркиекского сельского поселения 
Лахденпохского муниципального района Республики Карелия

В соответствии с пунктом 4 статьи 12.1 Федерального закона от 
24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения», Законом Республики Карелия от 30.12.2003 № 740-
ЗРК «О некоторых вопросах оборота земель сельскохозяйственного 
назначения на территории Республики Карелия» Администра-
ция Куркиекского сельского поселения информирует о наличии 
невостребованных земельных долей на территории Куркиекского 
сельского поселения Лахденпохского муниципального района 
Республики Карелия.

Невостребованной земельной долей может быть признана 
земельная доля, принадлежащая на праве собственности граж-
данину, который не передал эту земельную долю в аренду или не 
распорядился ею иным образом в течение трех и более лет подряд. 
При этом земельные доли, права на которые зарегистрированы 
в соответствии с Федеральным законом от 13 июля 2015 года 
№ 218-ФЗ «О государственной регистрации недвижимости», не 
могут быть признаны невостребованными земельными долями по 
основанию, указанному в настоящем пункте (пункт 1 статьи 12.1 
Федерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ).

Невостребованной земельной долей может быть признана 
также земельная доля, сведения о собственнике которой не содер-
жатся в принятых до дня вступления в силу Федерального закона 
от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» решениях органов местного самоуправления о 
приватизации сельскохозяйственных угодий, либо земельная доля, 
собственник которой умер и отсутствуют наследники как по закону, 
так и по завещанию, или никто из наследников не имеет права 
наследовать, или все наследники отстранены от наследования, или 
никто из наследников не принял наследства, или все наследники 
отказались от наследства и при этом никто из них не указал, что 
отказывается в пользу другого наследника (пункт 2 статьи 12.1 
Федерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ).

Список собственников, земельные доли, которых могут быть 
признаны невостребованными, в составе земельного участка с 
кадастровым номером 10:12:0000000:46 единого землеполь-
зования:

Лебедев Георгий Сергеевич, Легин Сергей Анатольевич, Лего-
стаев Вячеслав Дмитриевич, Легостаев С., Леппянен Рудольф 
Иванович, Лисица Анна ГригорьевнаЛисица Татьяна Михайловна, 
Лисица Юрий Викторович, Лыбина Н.А., Лывина Лидия Алексан-
дровна, Лягина Римма Васильевна, Лящук Р.И., Макаров Владимир 
Яковлевич, Макарова Екатерина Ивановна, Мартынкевич Валерий 
Михайлович, Мартынкевич Мария Александровна, Мартынкевич 
Федор Антонович, Матвейкова Нина Васильевна, Махов Владимир 
Васильевич, Метелкина Зинаида Васильевна, Миролюбова Мари-
на Вячеславовна, Михтин Михаил Иванович, Мордвинова Агри-
пина Александровна, Мороз Михаил Андреевич, Морозов Алексей 
Александрович, Мусская Мария Леонидовна, Мусской Александр 
Алексеевич, Мусской Валерий Алексеевич, Мухин Алексей Нико-
лаевич, Мухин Евгений Федорович, Нетичай Владимир Ипполи-
тович, Никитина А.Г., Новожилова Александра Александровна, 
Нерутдинов Н.Н., Оборин Геннадий Александрович, Орлов Борис 
Алексеевич, Остов Александр Федорович, Павлийчук Лидия Ана-
тольевна, Павшуков Александр Михайлович, Пальшенева А., 
Парфенюк Анна Александровна, Пахомова Вера Михайловна, 
Мухина Любовь Михайловна, Пахомова Катрина Рейновна, Пахо-
мов Сергей Феоктистович, Пахомова Татьяна Александровна, 
Перваков Михаил Афанасьевич, Петкевич Александр Алексан-
дрович, Петренко Николай Митрофанович, Петров В.П., Петров 
Сергей Михайлович, Петрова Светлана Ивановна, Петрова Татья-
на Геннадьевна, Петрук Валентина Николаевна, Погодин Вячеслав 
Михайлович, Трофимов Валерий Викторович, Трофимова Елена 
Юрьевна, Тупицин Н.В., Турлукова Тамара Александровна, Удодов 
Андрей Иванович, Удодова Антонина Григорьевна, Ульянов Сергей 
Алексеевич, Ульянова Лидия Петровна, Фарушина Анна Минне-
валиевна, Фатхлисманов Мулла Мухамед, Фатхулисламова Фари-
га Фахрулиновна, Фахрулин Рашил Фахрулинович, Фахрулина 
Зинаида Дмитриевна, Федоров Иван Антонович, Филипова Люд-
мила Егоровна, Фокин Анатолий Васильевич, Фокина Станислава 
Григорьевна, Фомин Владимир Николаевич, Фомина Галина Сте-
пановна, ХазихановаНагимаФахрхутдимовна, Харитонов Игорь 
Юрьевич, Харитонова Ирина Ивановна, Харламова Юлия Алек-
сандровна, Хаустов Василий Сергеевич, Хаустова Анна Артемовна, 
Хелтунен Андрей Таунович, ХелтуненГалина Николаевна, Хитров 
Павел Станиславович, Храмова Лидия Александровна, Цветков 
евгений Семенович, Цветкова Ольга Евгеньевна, Чепига Андрей 
Игоревич, Барановская Лидия Петровна, Барановский Н.П., Бара-
ночник Андрей Валентинович, Бараночник В.В., Бараночник 
Валентин Михайлович, Барсукова Мария Александровна, Белов 
Виктор Николаевич, Бурдова А.А., Белявская Анастасия Дмитри-
евна, Бобылева Л.П., Богатенков Юрий Александрович, Подгорная 
Тамара Григорьевна, Панкратова Н.А., Понтин Иван Михеевич, 
Понтина Надежда Вяйневна, Попова В.А., Прокопьев Андрей 

Григорьевич, Прокопьев А.Г., Разванович Константин Иванович, 
Райко П.П., Рахова Сильва Вавильевна, Редкинскийв.и.Рогозина 
Галина Алексеевна, Романов Владимир Илларионович, Романов 
Иван Григорьевич, Романовская Ирина Яковлевна, Румянцева 
Лариса Николаевна, Савельев Николай Ефимович, Савицкая Мария 
Петровна, Савичев Александр Николаевич, Савичев Василий 
Николаевич, Савичева Надежда Анатольевна, Сажаев Владимир 
Викторович, Сазонова Лидия Исаковна, Салахов АгзамСалахович, 
Салахов Р.Я., Салахова Любовь Сергеевна, Салтыкова Александра 
Семеновна, Севостьянов Александр Сергеевич, Севостьянова 
Людмила Александровна, Семенов Андрей Николаевич, Семенов 
Николай Дмитриевич, Семенова Валентина Алексеевна, Семено-
ва Надежда Михайловна, Сергеев Валерий Александрович, Сер-
геева Галина Александровна, Сергеева Галина Евгеньевна, Серге-
ева Надежда Григорьевна, Серова Наталья Николаевна, 
СибатоваСакинаСултановна, Сиголаев Роберт Владимирович, 
Синицина Елизавета Матвеевна, Синявин Александр Дмитриевич, 
Синявина Елена Антоновна, СоковВалерий Леонидович, Соков 
Сергей Леонидович, Соколов Валентин Михайлович, Сопин Алек-
сей Федорович, Сопина Л.Ф, Сопина Ольга Федоровна, Сорокина 
Марина Анатольевна, Стародубцев Виктор Иванович, Стахова 
Анастасия Георгиевна, Стахова Полина Георгиевна, Судаков Федор 
Захарович, Супрун Иван Фадеевич, Таотон Ю.В., Таютова Надеж-
да Ивановна, Терехина Надежда Васильевна, Тищенко София 
Фоминична, Толстов Борис Алексеевич, Толстова Елена Михай-
ловна, Толстова Елизавета Петровна, Топоркова ЛахьяЭйновна, 
ФадееваАпполинарий Васильевна, Бойков Александр Михайлович, 
Бойкова Ольга Эдвардовна, Босенко Григорий Антонович, Бровко 
Петр Иванович, Будрицкая Ольга Гурьевна, Бурдова Серафима 
Ивановна, Быстров Николай Константинович, Ванин Петр Ивано-
вич, ВарюхинАлексаедр Алексеевич, Варюхина Людмила Тимо-
феевна, Васильев Александр Алексеевич, Величко Зинаида Нико-
лаевна, Венутти А.И., Веремей Владимир Станиславович, Видов 
П.И.Винников Николай Петрович, Винникова Александра Пав-
ловна, Винникова Любовь Ильинична, Винникова Наталья Нико-
лаевна, ВиноградовИван Иванович, Винокурова Анна Алексеев-
на, Вишняк Николай Александрович, ВойчишинаЦицилия 
Ивановна, Чепига Сергей Игоревич, Черепанова Светлана Вален-
тиновна, Черепанов Александр Иванович, Черепов Борис Ивано-
вич, Чернигов Анатолий Николаевич, Чернявская В.С., Чернявская 
Ольга Константиновна, Чистова Нина Сергеевна, Чистяков Васи-
лий Иванович, Чистяков Юрий Григорьевич, Шарафейдинова К.Ш., 
Шахнюк Антонина Тимофеевна, Шаховская Нонна Романовна, 
Швецов Александр Тимофеевич, Шиганова Анастасия Романовна, 
Шиганова Марфа Ивановна, ШихиринВалерий Валентинович, 
Шуста Нина Петровна, Шуста Федор Астафьевич, Щеткина Тамара 
Ивановна, Малиновская Елена Тихоновна, РавиловРафакРавило-
вич, Смирнов Александр Аркадъевич, Смирнов Александр степа-
нович, Снеткова Нина Александровна, Шевелев П.Г., Шевелева 
Галина Ивановна, Бекиш Марьян Казимирович, Агамонов В.М., 
Аккуратов Олег Рудольфович, Аккуратова Ольга Геннадъевна, 
Акуленко Леля Михайловна, Алферов Виктор Алексеевич, Андре-
ев Алексей Михайлович, Андронова Ольга Андреевна, Анисимов 
Николай Иванович, Анисимова Ольга Николаевна, Анфилатова 
Ольга Геннадьевна, Арсентьева Наталья Петровна, Афонасьев 
Николай Григорьевич, Багаев Владимир Сергеевич,Багатенкова 
Е.С., Балуев Александр Николаевич, Балышева Ирина Андреевна, 
Федосеева Лариса Мвановна, Фомина Нина Павловна, Хазиханов-
ГибдулКибир, Каленов Валерий Анатольевич, Махов А.И., Волко-
ва Зоя Ивановна, Ворона Григорий Иванович, Ворончук Анатолий 
Иванович, Ворончук Елена Ивановна, Ворончук Любовь Иванов-
на, Гартель А.В., Гартель Нина Илларионовна, Гелева Мария Михай-
ловна, Гильмулин Райф Гельиуинович, Гильмулин Магруф Яксуко-
вич, Гильмулин Илья Фаукатович, Гильмулина Гуламбия 
Галимардиновна, Гильмулина Г.С., Глазунов Владимир Арсентьевич, 
Годунов С.П., Голицина Наталия Николаевна, Голубева Вера Алек-
сандровна, Горна Г.С., Грабский Василий Павлович, Грехова Сера-
фима Ивановна, Грибкина Наталья Викторовна, Грицук Александра 
Ивановна, Гумена Анна Антоновна, Давыдова Валентина Дани-
ловна, Дедюхин Василий Федорович, ДедюхинаХалимаФархати-
новна, Демидов Владимир Иванович, Демидов Сергей Владими-
рович, Дешков Алексей Иванович, Докичев Георгий Семенович, 
Дятлик Надежда Корниловна, Егоров Андрей Иванович, Елесова 
Тамара Владимировна, Емельянов Авенир Иванович, Ермаков 
Михаил Михайлович, Ермаков Михаил Максимович, Ершова Вио-
летта Владимировна, Заводная Ольга Григорьевна, Заводный 
Сергей Николаевич, Загвоздкин Николай Иванович, Загвоздкина 
Александра Ивановна, Загвоздкина Галина Станиславовна, Зайне-
ев Марат Мударасович, Зайцев Петр Федорович, Закосовский 
Роман Андронович, Зубатин Владимир Михайлович, Зубатин Вик-
тор Петрович, Зубатин Иван Петрович, Зубатина Мария Афана-
сьевна, Зубатина Наталья Сергеевна, Иванищева Светлана Алек-
сандровна, Иванов Андрей Иванович, Иванов Владимир 

Федорович, Иванов Евгений Иванович, Иванов Иван Иванович, 
Иванова Елена Васильевна, Иванова Екатерина Контратьевна, 
Иерехин А.Н., Изотов Борис Алексеевич, Ильина Анна Андреевна, 
Ильченко Марина Владимировна, Ильчук Елена Николаевна, 
Ильчук Лидия Куприяновна, Ильчук Роман Григорьевич, Инкинен 
Николай Иванович, Казымова Галина Александровна, Каковка 
Евдокия Кирилловна, КаленоваАлександра Дмитриевна, Калинин 
Олег Павлович, Калинин Федор Викторович Канев Василий Ана-
тольевич, Канев Юрий Васильевич, Карелина Е., Каськов Игорь 
Михайлович, Кашина Анастасия Дмитриевна, Кисточкин Александр 
Иванович, Кисточкин Александр Петрович, Кисточкин Борис 
Петрович, Кисточкин Владимир Борисович, Кисточкин П., Кисточ-
кина Вера Алексеевна, Кобина Екатерина Николаевна, Козлов 
Петр Павлович, Козлова Анастасия Николаевна, Козловская Татья-
на Владимировна, Колесникова Надежда Евкимовна, Копылова 
Людмила Вячеславовна, Копыльцова Любовь Брониславовна, 
Корень Александр Николаевич, Корень Василий Васильевич, 
Корень Жанна Брониславовна, Корень Николай Николаевич, 
Корзюк Анастасия Ивановна, Кормилин Владимир Иванович, 
Коробкова Софья Альфонсовна, Королев Леонид Петрович, Коро-
лев Петр Леонтьевич, Королева Валентина Александровна, Корот-
кевич Аркадий Емельянович, Косурова Людмила Викторовна, 
Косуров Николай Петрович, Коташевич Татьяна Ивановна, Крав-
цов Павел Ефимович, Краниковская Людмила Михайловна, Кра-
никовский Андрей Сергеевич, Кровцова А.В., Крылов Виталий 
Борисович, Кудряшов Петр Степанович, Кудряшова Ольга Кон-
стантиновна, Кузина Наталья Николаевна, Кузьмичева Нина Игна-
тьевна, Кулаков Анатолий Пименович, Кулакова Любовь Михай-
ловна, Куприенко Варвара Ефимовна, Куприенко Максим 
Дмитриевич, Куприенко Наталья Владимировна, Кушникова 
Клавдия Дмитриевна, Кущенко Иван Макарович, Лазар Светлана 
Леонидовна, Лапин Борис Николаевич, Лапина Ирина Яновна, 
Лаптош Таисия Евдокимовна, Луашкин Виктор Алексеевич, Серо-
ва Наталия Николаевна, Иванов Евгений Иванович, Крумплевская 
Елена Петровна.

Лица, считающие, что они или принадлежащие им земель-
ные доли необоснованно включены в список невостребованных 
земельных долей, вправе в течение 90 дней с момента опублико-
вания настоящего сообщения в газете «Карелия» представить в 
письменной форме возражения в Администрацию Куркиекского 
сельского поселения по адресу: 186734, Республика Карелия, 
Лахденпохский район, п. Куркиеки, ул. Ленина, д. 13, и заявить 
об этом на общем собрании участников долевой собственности, 
что является основанием для исключения указанных лиц и (или) 
земельных долей из списка невостребованных земельных долей.

Общее собрание участников долевой собственности на земель-
ные доли, расположенные в границах Куркиекского сельского 
поселения Лахденпохского муниципального района Республики 
Карелия, состоится 11.05.2023 г. в здании Администрации Кур-
киекского сельского поселения по адресу: 186730, Республика 
Карелия, Лахденпохский район, п. Куркиеки, ул. Ленина, д. 13.

Начало собрания: 16 часов 00 минут.
Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие в 

собрании: 15 часов 00 минут.
Инициатор проведения собрания – Администрация Куркиек-

ского сельского поселения.
Повестка дня:
1. Выборы председателя, секретаря собрания и счетной 

комиссии.
2. Утверждение списка лиц, земельные доли которых могут 

быть признаны невостребованными и земельных долей, которые 
могут быть признаны невостребованными, расположенных в 
границах Куркиекского сельского поселения.

3. Выбор лица, уполномоченного участниками долевой соб-
ственности действовать от их имени без доверенности.

Принять участие в голосовании на общем собрании участни-
ков долевой собственности могут только лица, представившие 
документы, удостоверяющие личность (паспорт гражданина РФ), 
документы, удостоверяющие право на земельную долю, а также 
документы, подтверждающие полномочия этих лиц (полномочия 
представителей подтверждается доверенностью, удостоверенной 
надлежащим образом).

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на 
обсуждение общего собрания, можно в Администрации Кур-
киекского сельского поселения по адресу: 186730, Республика 
Карелия, Лахденпохский район, п. Куркиеки, ул. Ленина, д. 13, в 
срок до 11.05.2023 г.

По истечении установленных законодательством сроков и 
утверждения списка невостребованных долей Администрация 
Куркиекского сельского поселения вправе обратиться в суд с 
требованием о признании права муниципальной собственности 
на данные доли (пункт 8 статьи 12.1 Федерального закона от 
24.07.2002 № 101-ФЗ).

Российская Федерация
Республика Карелия 

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
6 февраля 2023 года № 39/310-7

г. Петрозаводск
О проведении голосования на досрочных выборах Главы 

Летнереченского сельского поселения Беломорского 
муниципального района, назначенных 

на 9 апреля 2023 года, в течение нескольких дней подряд 

В целях создания дополнительных возможностей реализации 
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации, руководствуясь статьей 63.1 Федерального закона от 
12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», 
статьей 48.1 Закона Республики Карелия от 27 июня 2003 года № 686-
ЗРК «О муниципальных выборах в Республике Карелия» Центральная 
избирательная комиссия Республики Карелия п о с т а н о в л я е т:

1. Провести голосование на досрочных выборах Главы Летнере-
ченского сельского поселения Беломорского муниципального района, 
назначенных на 9 апреля 2023 года, в течение нескольких дней подряд 
– 8 и 9 апреля 2023 года. 

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия» и 
разместить его на официальном сайте Центральной избирательной 
комиссии Республики Карелия в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет».

Председатель Центральной избирательной комиссии
Республики Карелия  А. Е. БАХИЛИН
Секретарь заседания Центральной избирательной 
комиссии Республики Карелия О. А. КОНДРАШОВ

Российская Федерация
Республика Карелия 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ 
КАРЕЛИЯ

РАСПОРЯЖЕНИЕ
7 февраля 2023 года № 5 од 

г. Петрозаводск
О созыве очередного заседания Законодательного 

Собрания Республики Карелия
В соответствии со статьями 4 и 5 Регламента Законодательного 

Собрания Республики Карелия созвать очередное заседание Законода-
тельного Собрания Республики Карелия 16 февраля 2023 года в 10.00 
в зале заседаний Законодательного Собрания Республики Карелия по 
следующим основным вопросам (полный текст повестки заседания раз-
мещается на официальном сайте Законодательного Собрания Республики 
Карелия www.karelia-zs.ru в разделе «Деятельность»):

1. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в 
Закон Республики Карелия «Об обязательном экземпляре документов 
Республики Карелия».

2. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений 
в статьи 10 и 17 Закона Республики Карелия «О некоторых вопросах 

организации проведения капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах, расположенных на территории Республики 
Карелия».

3. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений 
в Закон Республики Карелия «О культуре».

Председатель Законодательного Собрания 
Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ 
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21 января 2023 года вступило в законную силу решение Верховного Суда Республики Каре-
лия от 19 декабря 2022 года, которым признана недействующей со дня вступления в законную 
силу решения суда Региональная программа капитального ремонта общего имущества в много-
квартирных домах, расположенных на территории Республики Карелия, на 2015–2047 годы, 
утвержденная постановлением Правительства Республики Карелия от 26 ноября 2014 года 
№ 346-П, в редакции с изменениями, внесенными постановлениями Правительства Республики 
Карелия от 26 мая 2016 года № 192-П, от 10 ноября 2016 года № 400-П, от 29 сентября 2017 года 
№ 330-П, от 28 сентября 2018 года № 356-П, от 26 сентября 2019 года № 367-П и от 29 сентя-
бря 2020 года № 481-П, от 30 сентября 2021 года № 435-П, от 28 сентября 2022 года № 534-П 
в части переноса планового периода проведения капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирном доме, расположенном по адресу: Республика Карелия, город Кондопога, улица 
Комсомольская, дом 2, с 2022 года.

31 января 2023 года вступило в законную силу решение Верховного Суда Республики Каре-
лия от 27 декабря 2022 года, которым признана недействующей со дня вступления в законную 
силу решения суда Региональная программа капитального ремонта общего имущества в много-
квартирных домах, расположенных на территории Республики Карелия, на 2015–2047 годы, 
утвержденная постановлением Правительства Республики Карелия от 26 ноября 2014 года 
№ 346-П, в редакции с изменениями, внесенными постановлениями Правительства Республики 
Карелия от 26 мая 2016 года № 192-П, от 10 ноября 2016 года № 400-П, от 29 сентября 2017 года 
№ 330-П, от 28 сентября 2018 года № 356-П, от 26 сентября 2019 года № 367-П и от 29 сентя-
бря 2020 года № 481-П, от 30 сентября 2021 года № 435-П, от 28 сентября 2022 года № 534-П 
в части переноса планового периода проведения капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирном доме, расположенном по адресу: Республика Карелия, город Кондопога, улица 
Пролетарская, дом 16, с 2021 года.

31 января 2023 года вступило в законную силу решение Верховного Суда Республики Каре-
лия от 27 декабря 2022 года, которым признана недействующей со дня вступления в законную 
силу решения суда Региональная программа капитального ремонта общего имущества в много-
квартирных домах, расположенных на территории Республики Карелия, на 2015–2047 годы, 
утвержденная постановлением Правительства Республики Карелия от 26 ноября 2014 года 
№ 346-П, в редакции с изменениями, внесенными постановлениями Правительства Республики 
Карелия от 26 мая 2016 года № 192-П, от 10 ноября 2016 года № 400-П, от 29 сентября 2017 года 
№ 330-П, от 28 сентября 2018 года № 356-П, от 26 сентября 2019 года № 367-П и от 29 сентя-
бря 2020 года № 481-П, от 30 сентября 2021 года № 435-П, от 28 сентября 2022 года № 534-П 
в части переноса планового периода проведения капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирном доме, расположенном по адресу: Республика Карелия, город Кондопога, улица 
Пролетарская, дом 37, с 2022 года.

Организатор торгов, конкурсный управляющий Общества с ограниченной ответственностью 
«Маяк» (ОГРН 1041001970239, ИНН 1020009356, ПФР 009 002040 004; Республика Карелия, 
Прионежский район, п. Ладва, Комсомольская, 127), действующая на основании Решения 
Арбитражного суда Республики Карелия от 11.05.2021 г. по делу № А26-830/2020, Малинен 
Ирина Николаевна (ИНН 100114642808, СНИЛС 066-992-97743, п/ад: 185035, г. Петрозаводск, 
ул. Дзержинского, д. 5, п/я 385), член Союза арбитражных управляющих «Саморегулируемая 
организация «Северная Столица» (ОГРН 1027806876173, ИНН 7813175754, ПФР 088-002-034848, 
194100, г. Санкт-Петербург, ул. Новолитовская, д. 15, лит. А), сообщает о проведении открытых 
торгов по продаже имущества должника Лот 1, Лоты 2–29 посредством публичного предложе-
ния, в соответствии со ст. 177–179 закона о банкротстве. В соответствии с п. 3 ст. 179 закона 
о банкротстве продается имущество лицу, имеющему право преимущественного приобретения, 
по цене, определенной на торгах. Указанные лица в течение месяца не заявили желания при-
обрести имущество, к/у реализует имущество в соответствии с законом. Торги на электронной 
площадке АО «Российский аукционный дом», сайт: www.lot-online.ru, в соответствии с ФЗ-127 
«О несостоятельности (банкротстве)». Порядок участия в торгах; перечень представляемых 
документов и требования к их оформлению участникам; порядок и срок заключения договора 
купли-продажи; сроки платежей определены законом (п. 11 ст. 110, 177–179), приказом Мин-
экономразвития России 23.07.2015 г. № 495, Положением о торгах. Лот 1 – 11 214 938,70 руб. 
имущество Должника (приложение № 1); Лоты 2–29, цена каждого Лота отдельно, общая сумма 
19 811 971 руб., имущество Должника (приложение № 2). Отчет об оценке № 0602/05/2021 от 
31.07.21 г. (ЕФРСБ № 7112520). Право приобретения имущества в соответствии с п. 4 ст. 139 закона 
о банкротстве. Дата подведения итогов торгов определяется датой определения победителя. 
По всем лотам задаток устанавливается в размере 10 процентов от цены продажи Имущества, 
установленной для определенного периода снижения цены, величина снижения начальной цены 
продажи имущества – 3,5 процента, срок, по истечении которого последовательно снижается 
цена (период торгов), – 5 рабочих дней, минимальная цена, цена отсечения – 93 (девяносто 
три) процента. Задаток вносится на спецсчет должника. Заявитель обязан обеспечить посту-
пление задатка: ООО «МАЯК» ИНН/КПП 1020009356/102001001, сп/сч 40702810930060011918, 
БИК 046015602 в Юго-Западный банк ПАО «Сбербанк», корсчет 30101810600000000602 
не позднее даты и времени окончания приема заявок для соответствующего периода торгов. Заявки 
по всем Лотам оформляются в электронной форме и подаются по периодам с 08 час. 00 мин. 
13.02.2023 г. по 07.03.2023 г. 19.час. 00 мин. моск. времени посредством системы электрон-
ного документооборота на сайте: www.lot-online.ru, время подведения итогов 09.03.2023 г. в 
10 ч. 00 мин. С даты определения победителя торгов по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения прием заявок прекращается. Судебное заседание по рассмотрению 
отчета конкурсного управляющего – 23.04.2023 г. в 14 час. 00 мин.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельных участков.
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ -101 от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного 

назначения» участники долевой собственности на земельный участок 10:12:0000000:46, располо-
женный: Республика Карелия, Лахденпохский район, извещаются о необходимости согласования 
проекта межевания земельных участков, которые могут быть выделены в счет земельных долей.

Кадастровым инженером Кинкович Светланой Анатольевной, адрес: г. Петрозаводск, 
ул. Мурманская, д. 15а, кв. 36, тел. 8-911-411-60-38, s89114116038@yandex.ru, 10-12-0142, в 
отношении земельного участка с кадастровым номером 10:12:0000000:46, расположенного: 
Республика Карелия, Лахденпохский район, выполняются работы по выделу земельного участка 
в счет доли (долей) на праве общей собственности. Кадастровые номера кадастровых кварталов, 
в границах которых расположены смежные земельные участки: 10:12:0051301, 10:12:0031001, 
10:12:0031002, 10:12:0051301, 10:12:0051302.

Заказчик кадастровых работ – Савичев Александр Николаевич, тел. 8-911-415-87-83, почтовый 
адрес: РК, Лахденпохский р., п. Хухтерву, ул. Центральная, д. 1, кв. 1.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
13 марта 2023 г. в 11.30 по адресу: РК, г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, 
офис 201. 

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ земельного 
участка, выделяемых в счет земельных долей в праве общей собственности, принимаются с 
10 февраля 2023 г. по 13 марта 2023 г. по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местопо-
ложение границ расположены по адресу: Республика Карелия, Лахденпохский район.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельных участков.
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ -101 от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» участники долевой собственности на земельный участок 10:12:0000000:53, 
расположенный: Республика Карелия, Лахденпохский район, извещаются о необходимости 
согласования проекта межевания земельных участков, которые могут быть выделены в счет 
земельных долей.

Кадастровым инженером Кинкович Светланой Анатольевной, адрес: г. Петрозаводск, 
ул. Мурманская, д. 15а, кв. 36, тел.8-911-411-60-38, s89114116038@yandex.ru, 10-12-0142, в отно-
шении земельного участка с кадастровым номером 10:12:0000000:53, расположенного: Республика 
Карелия, Лахденпохский район, выполняются работы по выделу земельного участка в счет доли 
(долей) на праве общей собственности. Кадастровые номера кадастровых кварталов, в границах 
которых расположены смежные земельные участки: 10:12:0051301, 10:12:0022203, 10:12:0022204.

Заказчик кадастровых работ – Кондратюк Алла Николаевна, тел. 8-921-805-74-90, почтовый 
адрес: РК, Лахденпохский р., п. Куликово, ул. Центральная, д. 79, кв. 2.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
13 марта 2023 г. в 13.30 по адресу: РК, г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, 
офис 201. 

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ земельного 
участка, выделяемых в счет земельных долей в праве общей собственности, принимаются с 
10 февраля 2023 г. по 13 марта 2023 г. по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местопо-
ложение границ расположены по адресу: Республика Карелия, Лахденпохский район.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее. 

На сайте https://www.psk-karelia.ru размещена информация о внесении изменений в ранее 
размещенную информацию: 

– о ценах (тарифах) на товары (работы, услуги) субъектов естественных монополий, в отно-
шении которых применяется метод государственного регулирования, включая информацию о 
тарифах на услуги по передаче электрической энергии и размерах платы за технологическое 
присоединение к электрическим сетям на текущий период регулирования, с указанием источ-
ника официального опубликования решения регулирующего органа об установлении тарифов. 

21 января 2023 года вступило в законную силу решение Верховного Суда Республики Каре-
лия от 19 декабря 2022 года, которым признана недействующей со дня вступления в законную 
силу решения суда Региональная программа капитального ремонта общего имущества в много-
квартирных домах, расположенных на территории Республики Карелия, на 2015–2047 годы, 
утвержденная постановлением Правительства Республики Карелия от 26 ноября 2014 года 
№ 346-П, в редакции с изменениями, внесенными постановлениями Правительства Республики 
Карелия от 26 мая 2016 года № 192-П, от 10 ноября 2016 года № 400-П, от 29 сентября 2017 года 
№ 330-П, от 28 сентября 2018 года № 356-П, от 26 сентября 2019 года № 367-П и от 29 сентя-
бря 2020 года № 481-П, от 30 сентября 2021 года № 435-П, от 28 сентября 2022 года № 534-П 
в части переноса планового периода проведения капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирном доме, расположенном по адресу: Республика Карелия, город Кондопога, улица 
Пролетарская, дом 22, с 2020 года.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельных участков.
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ -101 от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного 

назначения» участники долевой собственности на земельный участок 10:12:0000000:46, располо-
женный: Республика Карелия, Лахденпохский район, извещаются о необходимости согласования 
проекта межевания земельных участков, которые могут быть выделены в счет земельных долей.

Кадастровым инженером Кинкович Светланой Анатольевной, адрес: г. Петрозаводск, 
ул. Мурманская, д. 15а, кв. 36, тел. 8-911-411-60-38, s89114116038@yandex.ru, 10-12-0142, в 
отношении земельного участка с кадастровым номером 10:12:0000000:46, расположенного: 
Республика Карелия, Лахденпохский район, выполняются работы по выделу земельного участка 
в счет доли (долей) на праве общей собственности. Кадастровые номера кадастровых кварталов, 
в границах которых расположены смежные земельные участки: 10:12:0051301, 10:12:0031001, 
10:12:0031002, 10:12:0051301, 10:12:0051302.

Заказчик кадастровых работ – Савичева Мария Александровна, тел. 8-911-415-87-83, почтовый 
адрес: РК, Лахденпохский р., п. Хухтерву, ул. Центральная, д. 1, кв. 1.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
13 марта 2023 г. в 11.30 по адресу: РК, г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, 
д. 26, офис 201. 

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ земельного 
участка, выделяемых в счет земельных долей в праве общей собственности, принимаются с 
10 февраля 2023 г. по 13 марта 2023 г. по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местопо-
ложение границ расположены по адресу: Республика Карелия, Лахденпохский район.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельных участков.
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ -101 от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного 

назначения» участники долевой собственности на земельный участок 10:12:0000000:50, располо-
женный: Республика Карелия, Лахденпохский район, извещаются о необходимости согласования 
проекта межевания земельных участков, которые могут быть выделены в счет земельных долей.

Кадастровым инженером Кинкович Светланой Анатольевной, адрес: г. Петрозаводск, ул. Мур-
манская, д. 15а, кв.36, тел. 8-911-411-60-38, s89114116038@yandex.ru, 10-12-0142, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 10:12:0000000:50, расположенного: Республика 
Карелия, Лахденпохский район, выполняются работы по выделу земельного участка в счет доли 
(долей) на праве общей собственности. Кадастровые номера кадастровых кварталов, в границах 
которых расположены смежные земельные участки: 10:12:0051301, 10:12:0031001, 10:12:0051303, 
10:12:0041002, 10:12:0041003, 10:12:0041001.

Заказчик кадастровых работ – Петров Федор Владимирович, тел. 8-911-751-19-51, почтовый 
адрес: РК, Лахденпохский р., п. Хийтола, ул. Ленина, д. 32.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
13 марта 2023 г. в 12.30 по адресу: РК, г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, 
д. 26, офис 201. 

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ земельного 
участка, выделяемых в счет земельных долей в праве общей собственности, принимаются с 
10 февраля 2023 г. по 13 марта 2023 г. по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местопо-
ложение границ расположены по адресу: Республика Карелия, Лахденпохский район.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.
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На конкурс снежных и ледовых скульптур 
«Гипербореи» приедет участница из Китая

В мэрии Петрозаводска рассказали о старте международного праздника

Из-за небольшого количества снега в 
этом году принято решение на конкурсе 
снежных и ледовых скульптур фестиваля 
«Гиперборея» оставить только номинацию 
«Малый снежный куб», а вместо большого 
куба решено добавить дополнительные 
ледовые скульптуры. Таким образом, на 
набережной будет установлено 10 снежных 
и 20 ледовых скульптур. Об этом сообщил 
директор Городского дома культуры Петро-
заводска Владимир Прикуль на планерке в 
мэрии столицы Карелии.

– В конкурсе снежных и ледовых скуль-
птур принимают участие команды из Ниж-
него Тагила, Мурманска, Ижевска, Томска, 
Хабаровска, Санкт-Петербурга, Рязани, Омска, 
Тюмени, Череповца, Мончегорска, Архангель-
ска, Севастополя и Карелии. Впервые свое 
мастерство продемонстрирует участница из 
КНР. Общее число участников – 84 человека, 
– сказал Владимир Прикуль.

Награждение состоится 11 февраля. 
В этом году, сообщают из мэрии, лейтмоти-

вом праздника стала цитата из пролога к поэме 
Александра Сергеевича Пушкина «Руслан и 
Людмила» «Там русский дух... там Русью пах-
нет». Скульпторы создадут изо льда и снега 
героев сказаний, былин, легенд и сказок. 

Директор Городского дома культуры отме-
тил, что впервые подсветка ледовых скульптур 
будет осуществляться совместно с компанией, 
которая специализируется на производстве 
и комплексном решении освещения фаса-
дов, мостов, транспортной инфраструктуры, 
спортивных сооружений, высотных зданий 
и масштабных объектов.

 – Иллюминация в этом году должна 
заиграть новыми красками и создать опре-
деленное праздничное настроение жителям 
и гостям города.

Прикуль также рассказал о новом про-
екте «Школа скульпторов 60 Параллель», 
который победил в конкурсе фонда грантов 
главы Карелии. 50 участников, отобранных 
из 88 конкурсантов, постигают азы мастер-
ства изготовления ледовой скульптуры на 
мастер-классах с наставниками. Их итоговые 

работы будут представлены на Советской 
площади 11 февраля в виде сказочной поляны 
скульптурных ледовых композиций на тему 
русских народных сказок.

В этом году к площадкам, на которых 
пройдут мероприятия фестиваля, добавил-
ся большой обновленный современный зал 
в администрации города. 9 февраля здесь 
пройдет премьера спектакля «Играем в 
сказку» юных актеров Петрозаводской дет-
ской школы искусств им. М. Балакирева, а 
11 февраля – мастер-классы «Зимняя сказка» 
по изготовлению сувениров от образователь-
ных организаций города.

В главный день фестиваля, 11 февраля, 
на Онежской набережной от скульптурной 
группы «Рыбаки» до ротонды пройдут раз-
личные мероприятия. Галерея работ участни-
ков конкурса снежных и ледовых скульптур 

станет главной декорацией, к ней добавятся 
5 тематических фотозон: «Избушка на курьих 
ножках», «Три богатыря», «Царь Кощей», 
«Емеля на печи», «Дуб у лукоморья со златой 
цепью и ходящим по ней ученым котом», 
которые будут размещены по территории 
праздника. Центральной фотозоной станет 
ледовая скульптура «Петроглифы Карелии», 
которая появится на Онежской набережной. 

Начнутся мероприятия у ротонды с 
9.00 городским турниром по подледному лову 
рыбы на мормышку «Онежский окушок». 
«Зимняя Калакунда» продолжится концер-
тно-развлекательной программой «Золотые 
ворота» с розыгрышами призов. Событием 
этой площадки как всегда станет дегустация 
праздничной ухой Lohikeitto.

На Онежской набережной при условии 
достаточного количества снега пройдет 
традиционный конкурс по изготовлению 
снеговиков «Снеговик.Com». У памятного 
знака «Рыбаки» соберутся любители скан-
динавской ходьбы. С их участием состоится 
СкандиПарад «Легенды Гипербореи».

Программа праздничных мероприятий 
опубликована на сайте Городского дома 
культуры.

Сыграем в кижи-керлинг 
в «Старом городе»

В главный день Международного фестиваля «Гиперборея-2023» музей «Кижи» организует традиционную развлекательную программу 
для всей семьи в квартале исторической застройки Петрозаводска

11 февраля с 12.00 до 16.00 квартал исторической застройки Петрозаводска пре-
вратится в игровую площадку для всей семьи. Музей «Кижи» приглашает жителей и 
гостей города поучаствовать в веселых и познавательных играх, забавах и состязаниях 
на свежем воздухе.

На фестивальной площадке посетители смогут попробовать настольные игры, сделанные 
кижскими мастерами из дерева. Среди них – тетрис, шашки, шахматы и крестики-нолики. Что-
бы проверить свою ловкость, гости праздника соберут «антидженгу», попытаются определить 
победителя в гигантской «киженге» и «кижском тетрисе», закинуть «закидушки», закрутить 
«закрутиху», попасть кольцом в «кольцеброс». Новинкой сезона станет гигантский морской бой.

Первыми в эту игру сыграли реставраторы – студенты Всероссийского центра дере-
вянного зодчества, потому что они сами ее и сделали! Будучи людьми обстоятельными, 

отнеслись к делу со всей серьезностью. Деревянные кораблики и игровое поле складываются 
в удобный чемоданчик, отмечают организаторы.

Также в программе:
– «Кижи-керлинг» – хит игр музейного праздника. Рядом можно сыграть в «хоккей в 

коробке».
– «Кижский словодел» проверит ваш словарный запас. Участникам предстоит собрать 

из букв самые нужные слова прямо на снегу, правильно передвинуть «пятнашки».
– «Забей гвоздь» – игра, которая неизменно пользуется популярностью. На каждом 

празднике по пять килограммов гвоздей забивают в бревно наперегонки так, что к концу 
игры почти весь спил становится металлическим.

Полную программу праздника можно посмотреть на сайте музея «Кижи».
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